
Россвязь 
прозванивает 
«Кузнечика»
Отечественную 
криптозащиту 
протестируют 
на виртуальных  
сим-картах

Для внедрения в России вирту-
альных сим-карт eSIM Россвязь 
протестирует использование 
в них отечественных алгоритмов 
шифрования «Магма» и «Кузне-
чик» — единственных сертифици-
рованных ФСБ. Использование 
российской криптографии нужно 
для защиты пользователей и се-
тей от атак, но может негативно 
сказаться на производительно-
сти смартфонов с eSIM, преду-
преждают эксперты.

Россвязь протестирует использо-
вание в виртуальных сим-картах eS-
IM отечественных алгоритмов шиф-
рования «Кузнечик» и «Магма», раз-
работанных ФСБ вместе с компани-
ей «ИнфоТеКС». Это следует из тех-
нического задания (есть у „Ъ“), подго-
товленного ведомством для научно-
исследовательской работы по при-
менению eSIM в России. По резуль-
татам тестирования подрядчик дол-
жен к 25 декабря подготовить «до-
рожную карту» использования тех-
нологии. В основу исследования ля-
гут в том числе результаты «пилота» 
Tele2 по внедрению eSIM, который 
оператор запустил в мае 2019 года.

• Технология eSIM позволяет отка-
заться от традиционной сим-кар-
ты, используя специальный чип 
в устройстве, при этом абонент 
 может подключаться к сетям раз-
ных операторов. eSIM поддерживают 
смартфоны iPhone XR, XS и XS Max, 
планшет iPad Pro и «умные часы».
Представители Россвязи и «Инфо-

ТеКС» отказались от комментариев. 
Криптоалгоритмы «Магма» и «Кузне-
чик» — единственные отечественные 
алгоритмы, применяемые в интер-
нет-протоколах для защиты инфор-
мации, которые стандартизированы 
ФСБ в качестве ГОСТа. Сейчас такая 
криптография обязательна к приме-
нению в государственных системах, 
например, системе межведомствен-
ного электронного взаимодействия; 
в тахографах на транспорте; будет ис-
пользоваться для общения граждан 
с госорганами и в основных платеж-
ных системах, поясняет консультант 
по информационной безопасности 
Cisco Systems Алексей Лукацкий.
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Арктика на твердом проценте 
РСПП предлагает предоставить льготы горнодобывающим компаниям
„Ъ“ стали известны предложения бизне-
са по преференциям для горнодобываю-
щих компаний в Арктике. Глава РСПП  
Александр Шохин попросил премьера 
 Михаила Мишустина закрепить эти меры 
в законопроекте об арктических льготах, 
который сейчас рассматривается в Госду-
ме и пока касается только нефтегазовых 
проектов. В частности, РСПП предлага-
ет давать льготы по НДПИ новым проектам 
по добыче твердых полезных ископаемых 
в первые десять лет работы, снизить для 
них ставку страховых взносов с зарплат 
до 7,6%, а также ввести налоговый вычет 
на геологоразведку с коэффициентом 3,5. 
Это может стимулировать проекты «Нор-
никеля», «Востокугля», золотодобытчиков 
и химиков.

Российский союз промышленников и пред-
принимателей (РСПП) подготовил предложе-
ния по видам льгот для инвесторов в освое-
ние месторождений твердых полезных иско-
паемых в Арктике. Об этом говорится в пись-
ме председателя союза Александра Шохина 
премьеру Михаилу Мишустину (есть у „Ъ“). 
В пресс-службе РСПП подтвердили направ-
ление письма в Белый дом и добавили, что 
по нему дано поручение проработать соответ-
ствующие поправки.

В Госдуме уже рассматривают законопро-
екты о поддержке проектов в Арктике, коми-
тет по бюджету и налогам одобрил их 17 фев-
раля. Исходно в документах, подготовлен-
ных Минвостокразвития, предусматрива-
лись и преференции для твердых полезных 
ископаемых. Однако в процессе борьбы меж-
ду Минфином и «Роснефтью» в прошлом году 
эти положения были убраны и в текущем ви-
де законопроекты предусматривают налого-
вые льготы только для нефтегазовых проек-
тов, в первую очередь «Восток ойла» «Роснеф-
ти» и «Нефтегазхолдинга».

Как пишет Александр Шохин, «РСПП не мо-
жет согласиться с ситуацией, когда связанные 

с добычей полезных ископаемых инвестици-
онные проекты в арктической зоне будут реа-
лизовываться в различных налоговых услови-
ях». Он предлагает целый ряд мер.

Во-первых, речь идет о понижающем ко-
эффициенте к НДПИ для новых добычных 
проектов, размер коэффициента предлагает-
ся увеличивать с нуля до единицы за десять 
лет, на 0,2 каждые два года. Во-вторых, пред-
лагается установить понижающий коэффи-
циент 0,3 к НДПИ для трудноизвлекаемых 
(с глубинами карьеров более 300 м) или выра-
ботанных запасов действующих месторожде-
ний. В-третьих, РСПП просит убрать ограни-
чение на размер льгот по налогу на прибыль 
для горнодобывающей отрасли, а максималь-
ный размер ставки региональной части нало-
га установить на уровне 7% (сейчас — 17,5%). 
И, наконец, дать льготы по уплате страховых 
взносов с зарплат работников новых аркти-
ческих проектов, снизив ставку до 7,6% с ны-
нешних 30%. Также РСПП вновь говорит о не-
обходимости увеличить коэффициент для вы-
чета расходов на геологоразведку из налогоо-
благаемой базы до 3,5.

Самым крупным новым проектом по твер-
дым полезным ископаемым в арктической зо-
не в ближайшие годы может стать СП ГМК «Но-
рильский никель» и «Русской платины» «Арк-
тик Палладий» (освоение месторождений пла-
тиноидов на Таймыре). Кроме того, наращи-
вать добычу угля на том же Таймыре планиру-
ет «Востокуголь» Дмитрия Босова и Алексан-
дра Исаева. На Чукотке работают или плани-
руют работать золотодобывающие Polymetal 
и Kinross. В Мурманской области расположе-
ны крупные предприятия производителей 
минеральных удобрений «Фосагро», «Акрона» 
и «Еврохима», однако планов по их существен-
ному расширению пока не заявлялось. В ком-
паниях, работающих в Арктике, не предоста-
вили комментариев.

Замглавы Минвостокразвития Александр 
Крутиков уже заявил 19 февраля, что пакет за-
конопроектов ко второму чтению будет допол-
нен льготами для освоения твердых полезных 
ископаемых. Эту работу планируется завер-
шить в течение месяца. 
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Ни в какие палаты  
не лезет 
В случае переноса коронавируса из Китая 
в России может не хватить врачей и коек 

Серьезным увеличением количества 
прибывших из Китая объяснила необхо-
димость ограничения въезда в страну 
граждан КНР вице-премьер РФ Татьяна 
Голикова. Она напомнила, что в  России 
в этот период имеет место сезонная 
 эпидемия гриппа, которая увеличивает 
нагрузку на медиков. Роспотребнадзор 
подтверждает, что превышение «недель-
ных эпидемических порогов по гриппу 
и ОРВИ среди населения в целом отме-
чено в 31 субъекте РФ, а также в 11 цент-
ральных городах субъектов РФ».

«Это решение не было принято внезап-
но,— заявила госпожа Голикова, комменти-
руя подписанное 18 февраля премьер-мини-
стром РФ распоряжение о приостановке въе-
зда в РФ граждан КНР в частных, учебных, ту-
ристических целях и для осуществления тру-
довой деятельности (см. „Ъ“ от 19 февраля).— 
Мы наблюдали за ситуацией и в целях без-
опасности и здоровья наших граждан при-
няли коллегиальное решение». Она сосла-
лась на действия китайских коллег по борь-

бе с коронавирусом: «До тех пор пока в КНР 
не будут уменьшаться ими самими прини-
маемые ограничительные меры, мы счита-
ем, что мы должны решения (по принима-
емым в России мерам.— „Ъ“) ужесточить». 
По словам госпожи Голиковой, ужесточе-
ние мер в отдельных населенных пунктах 
Китая повлияло на «достаточно серьезное» 
увеличение числа прибывших оттуда гра-
ждан. «В результате и обеспечивать каран-
тинные условия, и условия постоянного на-
блюдения тысяч граждан, приезжающих 
из КНР, не очень целесообразно и для самих 
этих граждан, и для наших медицинских уч-
реждений»,— резюмировала вице-премьер. 
Она отметила, что нагрузка на российские 
медицинские организации и врачей в этот 
период и без того повышена из-за сезонной 
эпидемии гриппа. В аппарате гос пожи Голи-
ковой в связи с этим указали „Ъ“ на «необхо-
димость поддержания карантинных усло-
вий силами медиков».

новости — с5

Идлиб готовят к операции
Реджеп Тайип Эрдоган  
вновь анонсировал внезапное наступление 
турецких военных в Сирии

Военная операция в сирийском  Идлибе — 
это лишь «вопрос времени», заявил вче-
ра президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган. По его словам, к  наступлению 
турецких войск все готово. Эмоциональ-
ное обещание президента «заплатить 
любую цену» прозвучало на следующий 
день после завершения очередного ра-
унда российско-турецких переговоров 
по Идлибу, которые, по словам госпо-
дина Эрдогана, «пока не принесли же-
лаемых результатов». В Кремле начало 
военной операции Турции против сирий-
ской армии назвали худшим из возмож-
ных сценариев. 

«Хотя диалог продолжается, в переговор-
ном процессе мы, к сожалению, находим-
ся далеко от тех результатов, которые бы нас 
устраивали. Мы завершили все приготовле-
ния и начнем наступать внезапно — как это 
делали в предыдущих операциях. Скажу бо-
лее открыто: операция в Идлибе — это во-
прос времени. Мы не оставим Идлиб (сирий-
скому.— „Ъ“) режиму»,— заявил вчера пре-
зидент Турции. По его словам, Анкара «ре-

шительно настроена заплатить любую цену, 
чтобы обеспечить безопасность как Идли-
ба, так и Турции». Слова господина Эрдогана 
прозвучали на следующий день после оче-
редного безрезультатного раунда российско-
турецких переговоров по Идлибу, состояв-
шегося в Москве. До этого провалились кон-
сультации в Анкаре. Все это отметил в своем 
выступлении президент Эрдоган, добавив: 
согласия не удается добиться и «на местах», 
то есть между российскими и турецкими во-
енными в Сирии.

«Давайте не будем исходить из худших 
сценариев»,— предложил журналистам 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков, отвечая на вопрос, как Россия будет 
реагировать, если Турция начнет военную 
операцию против сирийской армии. По его 
словам, Москва намерена продолжать диа-
лог с «турецкими коллегами» на самых раз-
ных уровнях с тем, «чтобы не позволить си-
туации в Идлибе развиваться по пути даль-
нейшего нагнетания».
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В ЕАЭС по инициативе Киргизии началось обсуждение 
проведения таможенного контроля с участием представи-
телей Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) и тамо-
жен других стран «пятерки». Пока эта компетенция закре-
плена исключительно за национальными контрольными 
органами. Предполагается, что совместные проверки 
в пунктах пропуска на границе или в местах декларирова-
ния и выпуска товаров могут снять претензии таможен друг 
к другу, однако неясно, как будут использоваться резуль-
таты такого совместного контроля. 

Киргизия предложила проводить таможенный контроль 
на границах ЕАЭС совместно со службами всех стран-чле-
нов. По данным „Ъ“, этот вопрос обсуждался представителя-
ми стран «пятерки» на совещании в ЕЭК в конце января. По 
мнению авторов инициативы, совместный контроль должен 
обеспечить «прозрачность и объективность» проводимых 
процедур. Пока, однако, сторонами не решено, будут ли в про-
верках одномоментно участвовать представители всех стран 
или выборочно нескольких, где именно будет проводиться 
такой контроль (в местах совершения таможенных операций, 
связанных с декларированием и выпуском товаров, или на 

пунктах пропуска через границу ЕАЭС), что именно будет про-
веряться (качество таможенных досмотров, контроль тамо-
женной стоимости и классификации товаров и т. д.).

По итогам совещания Армения предложила уточнить пери-
одичность и другие параметры такого контроля, а также предо-
ставить представителям других таможенных служб право при-
сутствовать в согласованных случаях, но не проводить сами опе-
рации. В Белоруссии также заинтересовались тем, как будут ис-
пользоваться полученные при совместном контроле сведения. 
В российской ФТС предложили для координации проверок ис-
пользовать площадку объединенной коллегии таможенных 
служб и попутно указали на необходимость выравнивания ста-
вок таможенных пошлин (наибольшие расхождения в союзе сей-
час с Казахстаном, вступившим в ВТО на других условиях) и сня-
тия проблем в функционировании единой системы транзита, 
гармонизации ответственности за нарушение норм права ЕАЭС 
и информационного обмена.

Отметим, у членов ЕАЭС есть давние претензии друг к дру-
гу в том, что касается таможенного контроля. В частности, рос-
сийская сторона ранее высказывала недовольство занижением 
таможенной стоимости товаров при ввозе через казахстанскую 

границу, а также недостаточно активным пресечением транзита 
санкционных товаров через Белоруссию, в Казахстане же опаса-
лись за качество контроля при пересечении границы Киргизии 
и Китая, из-за чего вводили дополнительные досмотры на казах-
станско-киргизской границе. В 2017 году Бишкек даже собирал-
ся обратиться в ВТО с жалобой на эти ограничения.

При этом сама по себе идея координированного контроля не-
нова — в ее поддержку еще в начале 2018 года высказывался тог-
да первый вице-премьер Игорь Шувалов. Он предлагал обеспе-
чить таможенным службам союза взаимный доступ к пунктам 
пропуска по определенному регламенту, «не вмешиваясь в про-
цесс таможенного оформления, но имея возможность наблю-
дать». Для РФ эта инициатива укладывалась в концепцию пол-
ной прослеживаемости движения товаров. Соглашение о меха-
низме прослеживаемости в ЕАЭС в итоге было подписано в мае 
2019 года — предполагается, что страны будут собирать данные 
на основе сопроводительных документов и обмениваться ими 
для контроля за движением отдельных групп товаров. Однако 
этот документ носит лишь рамочный характер и не обязывает 
стороны автоматически делиться информацией.

Татьяна Едовина

Таможни Евразии присмотрят друг за другом
В ЕАЭС задумались о совместном контроле движения товаров

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,05

процента годовых составила средневзвешенная ставка по рублевым банковским кредитам 
физлицам на срок более года в декабре 2019 года, сообщил Банк России. Средневзвешенная ставка по 
долгосрочным рублевым кредитам гражданам (в объеме всех кредитов физлицам их доля составляла в отчет-
ном периоде 96,75%) в декабре обновила исторический минимум, снизившись за месяц на 0,34 процентного 
пункта (п. п.), а за год — на 0,45 п. п. Без учета Сбербанка показатель также достиг минимума в 11,77%. В то же 
время средневзвешенная ставка по автокредитам достигла в декабре 12,42%, снизившись на 0,53 п. п. за месяц 
и 0,19 п. п. за год, при этом минимальным показатель был в декабре 2017 года — тогда он снижался до 11,43%.

СТРАХОВАНИЕ

Длинные деньги  
ухудшили сборы

Всероссийский союз страховщиков 
(ВСС) подвел итоги года в страхо-
вании жизни. До 2019 года сегмент 
показывал двузначные темпы роста 
премий, теперь же продемонстри-
ровал их снижение на 9% — объем 
сборов на нем составил 433,2 млрд 
руб. (годом ранее — 478 млрд руб.). 
Причина — в насыщении премиаль-
ной клиентской базы банков продук-
тами по инвестстрахованию жизни 
(ИСЖ), борьба ЦБ с практикой 
некорректных продаж (когда полисы 
продавались клиентам под видом 
депозитов) и введение стандартов 
союза и регулятора. В итоге сборы 
по ИСЖ составили 196,9 млрд руб. 
(снижение на 32%). Новым драй-
вером рынка стали накопительные 
продукты (накопительное страхо-
вание жизни, НСЖ). Сборы по ним 
составили 110,2 млрд руб. (рост 
на 64%). Продукты по страхованию 
рисков заемщиков банков принесли 
страховщикам еще 98,9 млрд руб. 
(рост на 6%). Выплаты по страхо-
ванию жизни в 2019 году составили 
140,7 млрд руб.

Осенью регулятор разработал 
концепцию гарантирования вложе-
ний граждан в страхование жизни. 
По ней при банкротстве страховщика 
его обязательства перед каждым 
клиентом (до 1,4 млн руб.) будут 
покрыты из гарантийного фонда 
АСВ. В компаниях ожидают, что 
это подстегнет спрос на их продукты, 
одновременно замечая, что пока 
страховщики жизни не банкроти-
лись, в отличие от универсальных 
компаний. По словам главы «ППФ 
страхование жизни» Сергея Пере-
лыгина, прозрачности деятельности 
компаний способствует ежеднев-
ный контроль спецдепозитария, 
а показатели их платежеспособности 
существенно превышают норматив-
ные требования.

Отдельной вехой в развитии 
сегмента участники рынка называют 
достижение совокупными резервами 
компаний отметки в 1 трлн руб. 
Как говорит глава «Сбербанк стра-
хование жизни» Алексей Леоненко, 
в целом страховщики вложили 19,3% 
резервов в ОФЗ и 24% в корпора-
тивные ценные бумаги. «В условиях 
санкций можно заметить, что мы 
являемся серьезными инвестора-
ми — участвуем в развитии страны 
и крупных производственных ком-
паний»,— замечает он. По мнению 
гендиректора «Капитал Лайф Страхо-
вание жизни» Евгения Гуревича, уже 
в 2020 году резервы страховщиков 
жизни превысят резервы НПФ, 
«а это значит, что страховщики жизни 
являются наиболее подготовленным 
институтом, который может работать 
с гарантированным пенсионным 
планом (ГПП)». Заметим, пока в кон-
цепции ГПП участия страховщиков 
не предусмотрено.

Татьяна Гришина

ДИНАМИКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ ИГРОКОВ 
РЫНКА «ДЛИННЫХ» ДЕНЕГ 
(ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ. 
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Глава Счетной палаты Алексей 
Кудрин в аналитической записке 
об исполнении бюджета 2019 го-
да зафиксировал новый рост объ-
ема неосвоенных средств и сос-
редоточение почти пятой части 
всех госрасходов в последнем 
месяце года. Во многом СП объяс-
няет это неудачами нацпроектов, 
не отмечая, впрочем, что 2019 год 
был первым годом их реального 
исполнения, а на его начало при-
шелся период уточнения их па-
спортов. В результате програм-
ма ускорения госинвестиций 
для поддержки экономическо-
го роста развернулась лишь к кон-
цу года, а сам он стал рекордным 
и по объему «временно свобод-
ных» госсредств на депозитах, 
и по объему неисполненных ас-
сигнований — 5,8% всех бюджет-
ных трат, или 1,1 трлн руб.

Опубликованная сегодня Счетной 
палатой аналитическая записка под-
писана главой госаудиторов Алексе-
ем Кудриным и в основном посвя-
щена разбору ситуации с исполне-
нием расходов казны: при планово 
(на 1,4%) и реально (на 1,8%, или 2 тр-
лн руб.) профицитном бюджете рас-
ходы в минувшем году исполнялись 
хуже — СП фиксирует «самый низ-
кий уровень исполнения расходов 
бюджета за последние 11 лет (94,2%)». 
Объем неисполненных бюджетных 
ассигнований составил 1,1 трлн руб. 
(рост в сравнении с 2018 годом в 1,4 
раза). Частично это объясняется но-
вым для госуправления проектным 
принципом. «Более половины при-
роста остатков составили… ассигно-
вания на реализацию национальных 
проектов и комплексного плана»,— 
констатирует СП.

Претензии аудиторов к нацпро-
ектам ранее уже подробно описыва-
лись палатой (см. „Ъ“ от 13 января), 
а требование более четкой отстрой-
ки «проектных вертикалей» и увязки 
целей и показателей федеральных 
проектов с целями «майского указа» 
Владимира Путина стало основным 
выводом инициированного госпо-
дином Кудриным «стратегического 
аудита» проектной системы (см. „Ъ“ 
от 6 февраля).

Впрочем, вопросами планирова-
ния проблемы бюджетной системы 
не исчерпываются — и здесь СП во 
многом повторяет отчет Минфина об 
исполнении бюджета (см. „Ъ“ от 21 
января), по которому близко к 100% 
были исполнены лишь два чувстви-
тельных для власти раздела расход-
ной части бюджета-2019: «Социаль-
ная политика» (на 99,7%) и «Средства 
массовой информации» (99,9%). Наи-
больший же объем неисполненных 
бюджетных назначений обнаружен 
в разделе «Национальная экономи-
ка» (253,8 млрд руб., или 8,2% расхо-

дов) — это, в частности, развернувша-
яся лишь к концу года программа сти-
мулирования роста ВВП за счет бюд-
жетных инвестиций: в условиях пра-
ктического отсутствия роста частных 
капвложений и низких показателей 

спроса влияние ее было ограничен-
ным и «темп прироста экономики 
замедлился до 1,3% по сравнению с 
2,5% в 2018 году», фиксируют аудито-
ры. Сильно отставали от плана и рас-
ходы на «Национальную оборону» 

(236 млрд руб., или 7,3%) и «Общего-
сударственные вопросы» (232,8 млрд 
руб., или 14,6%). В разрезе ГРБС низ-
кий уровень (менее 90%) исполнения 
расходов зафиксирован СП у 18 глав-
ных распорядителей, ниже 80% выде-

ленного потратили семь, в том числе 
Минприроды (59,8%), Минкомсвязь 
(77,1%) и ФАС (78,6%).

Аудит демонстрирует и новый 
сдвиг «бюджетного навеса» к концу 
года с массовым расходованием гос-
средств в декабре. Минфин в послед-
ние годы работал над равномерным 
расходованием ассигнований, вводя 
нормы о трехлетних госконтрактах, 
расширении авансирования в госза-
казе и большей бюджетной свободе в 
рамках нацпроектов. Но материалы 
СП показывают — вал госрасходов в 
декабре 2019 года усилился: за месяц 
было истрачено 18% годового объе-
ма средств, или 3,3 трлн руб. (15,4% в 
2018-м и 14,9% в 2017 году). Отметим, 
что во многом это также объясняет-
ся переходом на нацпроекты: пауза 
с раскассированием выделенных ли-
митов регионами в начале 2019 года 
вынудила главу Минфина Антона Си-
луанова предпринять серию «разъяс-
нительных» визитов в регионы, отча-
сти задержка была вызвана и коррек-
тировкой паспортов самих проектов.

Отдельный интерес представля-
ет раздел, посвященный размеще-
нию неиспользуемых распорядите-
лями бюджетных средств на депози-
тах: всего в 2019 году аудиторы оце-
нили их объем в 7,4 трлн руб.: 6,5 тр-
лн в рублях, две трети из которых — 
«в двух кредитных организациях», 
остальные — в 18 банках и ВЭБ.РФ, 
и $14,4 трлн в валюте в трех банках; 
рост к данным 2018 года составил 
23,5%. Средневзвешенный срок ру-
блевых депозитов составил 105 дней, 
в валюте — 11,9 дня. В результате, не-
смотря на снижение депозитных ста-
вок (с 7,2% годовых до 6,8%), депозит-
ные доходы бюджета выросли на 80%. 
Аналогичная картина наблюдалась в 
размещении бюджетных средств по 
договорам репо — 19,9 трлн руб. (рост 
на 15%) при средневзвешенном сроке 
7,4 дня (годом ранее — 6,2) и ставке в 
7% годовых. По грубой оценке „Ъ“, это 
сопоставимо с годовым «зависанием» 
на депозитах и в сделках репо до 12% 
всех расходов бюджета.

Впрочем, в ближайшем будущем 
этот процесс будет консолидирован 
внутри расчетной системы Федераль-
ного казначейства: по закону, подпи-
санному Владимиром Путиным в 
конце 2019 года, с 2021 года ФК сос-
редоточит все полномочия по разме-
щению временно свободных средств 
бюджета на депозитах, что позволит 
ему поддерживать необходимый для 
текущих расчетов пул ликвидности 
и управлять сроками размещения. В 
теории это должно избавить распо-
рядителей бюджетных средств от по-
тенциального конфликта интересов 
при выборе между депозитным дохо-
дом и необходимостью оперативных 
расчетов с получателями госденег.

Олег Сапожков

Казна почувствовала себя неосвоенной
Счетная палата фиксирует уклонение расходов бюджета от плана

К О Н Т Е К С Т К А К  Н Е  Т Р А Т И Л И С Ь  Д Е Н Ь Г И  Б Ю Д Ж Е Т А

По данным СП, уровень исполнения расходов на нацпроекты 
и комплексного плана развития инфраструктуры, КПРИ (91,4%), 
был на 2,8 процентного пункта ниже среднего уровня исполнения 
расходов бюджета (94,2%). Объем неисполненных назначений 
составил 149,8 млрд руб., или 8,6%. На низком уровне (менее 
90%) исполнены расходы по нацпроектам «Экология», «Цифровая 
экономика», «Производительность труда и поддержка занятости», 
«Международная кооперация и экспорт» и КПРИ. Расходы на гос-
закупки в рамках нацпроектов были еще ниже — 87,5% сводной 
росписи, на предоставление межбюджетных трансфертов бюджетам 
субъектов РФ — 89,2%.

Несмотря на некоторый количественный прогресс в исполне-
нии Федеральной адресной инвестиционной программы (ФАИП) 
— на нее раскассировано 643,3 млрд руб., или на 6,4%, больше, 
чем за 2018 год,— уровень ее финансирования составил лишь 
76% от плана, «что является самым низким показателем за 16 лет», 
отмечают в СП. На 1 января 2020 года в эксплуатацию было введено 
148 из 315 объектов ФАИП, или лишь 47% объектов, подлежавших 
вводу в 2019 году (за 2018 год — 42,6%).

Анализ же СП кассового исполнения бюджетных ассигнований 
на осуществление взносов в уставные капиталы госкомпаний и го-
скорпораций (211 млрд руб. в 2019 году) показывает — его уровень 
составил 100% по почти всем ГРБС, за заметным отставанием 
Минэкономики (76,9%, из-за 1,5 млрд руб., не перечисленных 
ГК «Российская венчурная компания»). Однако аналитическая за-
писка содержит два противоречивых замечания: с одной стороны, 
«предоставление главными распорядителями бюджетных средств 
взносов в уставные капиталы АО в конце года не обеспечивает 
их своевременное и результативное использование», говорится 

в документе; с другой — СП сетует, что «значительные объемы 
средств», выделенные госкомпаниям и корпорациям ранее, 
«используются не в полном объеме и размещаются на депозитах 
и счетах в кредитных организациях» — общий объем таких средств 
оценивается СП в 184 млрд руб. (против 140 млрд руб. годом 
ранее), их депозитные доходы — в 8,4 млрд руб. (против 6 млрд 
руб. в 2018 году).

Претензии СП к позднему выделению средств распространяются 
и на субсидии юрлицам: всего за 2019 год расходы на эти цели 
исполнены в сумме 856,0 млрд руб., или 93%, однако 206,4 млрд 
руб., или 24,1% из них пришлись на декабрь, только 31 декабря было 
раскассировано 11,2 млрд руб., в том числе — 2 млрд руб. на «осу-
ществление отбора и поддержки программ деятельности лидирующих 
исследовательских центров, реализуемых российскими организаци-
ями в целях обеспечения разработки и реализации „дорожных карт“ 
по направлениям развития сквозных цифровых технологий». Объем 
же неисполненных расходов на предоставление субсидий составил 
64,4 млрд руб., или 7%,— на 60% выше показателя 2018 года.

В части имущественных взносов госкорпорациям, госкомпаниям 
и публично-правовым компаниям ситуация еще хуже — их испол-
нение аудиторы оценивают в 87%, недофинансирование составило 
49,7 млрд руб. из 369 млрд руб. Так, Фонд защиты дольщиков не 
получил 35 млрд руб., ППК «Российский экологический оператор» — 
10,7 млрд руб. По мнению СП, это «свидетельствует о недостаточном 
качестве планирования» — так, «в связи с поздним утверждением» 
постановления правительства от 20 декабря 2019 года №1727 
Минприроды «не освоены в полном объеме бюджетные ассигнования 
на финансирование проектов по обработке и утилизации твердых 
коммунальных отходов в сумме 10,1 млрд руб.». Олег Сапожков
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Оппозицию поразили  
в правах президента
Комитет Госдумы отклонил предложения ограничить 
полномочия главы государства

Комитет Госдумы по государст-
венному строительству и законо-
дательству рассмотрел и реко-
мендовал к принятию поправки 
к четвертой и шестой главам Кон-
ституции, регулирующим дея-
тельность президента и прави-
тельства. Как ранее сообщал 
„Ъ“, если поправки вступят в си-
лу, президент получит консти-
туционное право осуществлять 
общее руководство правительст-
вом и новое основание для роспу-
ска Думы. В Конституцию также 
добавят нормы о неприкосновен-
ности бывших президентов. Кор-
респондент „Ъ“ наблюдал, как 
депутаты КПРФ и ЛДПР на засе-
дании комитета проявляли тре-
вогу в связи с расширением прав 
президента в период пребыва-
ния в должности и после истече-
ния полномочий и как их ограни-
чительные предложения были 
отклонены.

Накануне поправки к главам 4 и 
6 Конституции внесли на рассмотре-
ние комитета депутаты Павел Краше-
нинников и Андрей Макаров, а так-
же сенаторы Андрей Клишас, Нико-
лай Федоров, Николай Журавлев и Ан-
дрей Турчак. На заседании комитета 
представители КПРФ и ЛДПР вырази-
ли скептическое отношение к боль-
шинству поправок. Так, предложение 
дополнить обязанности президента 
обеспечением гражданского мира и 
согласия в стране Сергей Иванов из 
ЛДПР встретил риторическим вопро-
сом: «Как мы до этого жили?» Также 
ему показалось избыточным детально 
записывать в Конституции дополни-
тельные обязанности правительства 
в области поддержки семьи, сохране-
ния традиционных семейных ценно-
стей и формирования в обществе от-
ветственного отношения к животным.

Наиболее бурную дискуссию выз-
вали вопросы, касающиеся полномо-
чий президента, в том числе идея за-

крепить в Основном законе непри-
косновенность для бывших глав госу-
дарства. «Мы наделяем этого челове-
ка суперполномочиями,— поделил-
ся тревогами депутат Иванов.— Че-
ловек, который обладает неприкос-
новенностью, может организовать 
госпереворот, и ничего с ним сделать 
нельзя, пока Дума не соберется, что-
бы снять с него неприкосновенность 
по представлению СКР». Глава комите-
та господин Крашенинников напом-
нил депутату, что иммунитет для быв-
ших президентов и так предусмотрен 
законом 2001 года «О гарантиях пре-
зиденту РФ, прекратившему исполне-
ние своих полномочий» и до сих пор 
идея совершить госпереворот нико-
му из бывших президентов РФ в голо-
ву не приходила.

Одна из поправок касается пра-
ва президента на общее руководство 
правительством. «Фактически это и 
сейчас существует»,— на всякий слу-
чай предупредил господин Краше-
нинников. «Получается, что прези-
дент — глава исполнительной влас-
ти. А если Дума хочет объявить недо-
верие правительству...» — начал рас-
суждать депутат Сергей Иванов. Но 
председатель его прервал: «Я пони-
маю, куда вы клоните, но это у вас не 
получилось. Президент не входит в 
кабмин». Когда речь зашла о закрепле-
нии в Основном законе запрета пре-
мьеру и членам правительства иметь 
счета в иностранных банках, госпо-
дин Иванов поинтересовался, поче-
му это ограничение не распространя-
ется на президента. Господин Краше-
нинников ответил, что оно и так пред-
усмотрено законом о выборах прези-
дента. Тогда коммунисты предложи-
ли поправку, которая распространя-
ла бы запрет не только на президента, 
но и на членов его семьи. Кроме того, 
ничто не мешает кандидату в прези-
денты соблюсти закон при избрании, 
а потом обзавестись иностранными 
счетами, предположил депутат Алек-

сей Куринный из КПРФ в беседе с кор-
респондентом „Ъ“. «Сейчас законо-
дательных барьеров для этого не вы-
страивается»?— сказал он. Поправку 
коммунистов комитет отклонил. От-
метим, по закону «О противодейст-
вии коррупции» лица, занимающие 
госдолжности, не имеют право откры-
вать счета в иностранном банке.

Также господин Куринный пред-
лагал сделать так, чтобы президенту 
нужно было одобрение Думы не толь-
ко для назначения, но и для отстав-
ки премьер-министра. Эта идея так-
же не нашла одобрения у комитета. 
«Президент поделился полномочи-
ями с Федеральным собранием, сде-
лал такой шаг! А мы говорим: дайте 
нам еще»,— пристыдил коллег Дани-
ил Бессарабов («Единая Россия»). Идея 
коммунистов отменить все основа-
ния для роспуска президентом Ду-
мы тоже не прошла. Тогда Денис Пар-
фенов из КПРФ заговорил об «опре-
деленной эрозии рейтинга доверия 
к первому лицу» и об опасениях, что 
после обновления Конституции «про-
изойдет обнуление президентских 
сроков». Господину Крашенинникову 
пришлось вновь пообещать, что ни-
чего подобного не произойдет. Коми-
тет в итоге одобрил поправку, которая 
вводит новое основание для роспу-
ска Госдумы: если депутаты трижды 
отклонят более трети кандидатур ми-
нистров, внесенных премьером (кро-
ме министров, которых президент в 
случае принятия поправок будет на-
значать по итогам консультаций с се-
наторами). Напомним, президент со-
хранит право, но не будет, как сейчас, 
обязан распускать Думу, если депута-
ты трижды не утвердят предложен-
ную им кандидатуру премьера.

Срок подачи поправок ко второ-
му чтению законопроекта об измене-
ниях в Конституцию истекает 2 мар-
та, само второе чтение, предположи-
тельно, пройдет 10 марта.

Ксения Веретенникова

Голосование на диване
Поддержать поправки можно будет не выходя из дома

По данным „Ъ“, участковым из-
бирательным комиссиям дано 
распоряжение принимать заяв-
ления от граждан на надомное 
голосование с 1 апреля. Голо-
сование «на дому» может быть 
инструментом обеспечения явки, 
но закон ограничивает его при-
менение случаями, когда у изби-
рателя нет возможности само-
стоятельно явиться в помещение 
для голосования. Однако, как 
пояснил источник „Ъ“, близкий 
к администрации президента, 
в случае с общероссийским голо-
сованием по поправкам эти огра-
ничения неприменимы.

Как сообщил „Ъ“ источник в од-
ном из московских избиркомов, 
председатели участковых избира-
тельных комиссий (УИК) получили 
от Мосгоризбиркома инструкции 
по организации общероссийского 
голосования по изменению Консти-
туции. По его словам, председателям 
сообщили, что «предварительно» го-
лосование пройдет 22 апреля, а уже с 
1 апреля начнется поквартирное ин-
формирование граждан, и можно бу-
дет сразу подать заявление на надом-
ное голосование (по закону такие за-
явления принимаются в течение 
десяти дней до дня голосования). В 
Мосгоризбиркоме в ответ на прось-
бу подтвердить информацию об ин-
струкциях УИК заявили, что не рас-
полагают такими данными.

Источники „Ъ“, близкие к адми-
нистрации президента, сообщают, 
что надомное голосование будет 
использовано «без ограничений». 
«Идея в том, чтобы человеку доста-
точно было просто встать с дива-
на, чтобы проголосовать»,— сказал 
один из них. Источник „Ъ“ в партии 
«Единая Россия» сообщил, что с це-
лью разъяснения предлагаемых из-
менений к поквартирному обходу 
подключат муниципальных депу-
татов. „Ъ“ также сообщал ранее, что 
к агитации за поправки к Конститу-
ции привлекут и молодежное крыло 
«Общероссийского народного фрон-
та», представители которого будут 
«простым языком» рассказывать мо-
лодежи, зачем нужно вносить изме-
нения в Основной закон.

Надомное голосование — удоб-
ный инструмент для исполнитель-
ной власти давать не только хоро-
шую прибавку к явке, но и обеспечи-
вать нужный результат, отмечает со-
председатель движения «Голос» Гри-
горий Мельконьянц. Как писал ра-
нее „Ъ“, в Кремле в качестве идеаль-
ного результата рассматривается 70% 
голосов за поправки при явке изби-
рателей 60%. Возможность голосова-
ния на дому по закону предоставля-
ется в случаях, когда избиратель не 
может явиться на участок самостоя-
тельно: при наличии инвалидности, 
по состоянию здоровья или по факту 
нахождения в СИЗО (ст. 66 закона об 

основных гарантиях избирательных 
прав), отмечает господин Мелько-
ньянц. При этом, по его словам, ста-
ло обычной практикой, когда орга-
ны власти используют соцработни-
ков для проведения незаконной аги-
тации и принудительной (без пору-
чения избирателя) записи подопеч-
ных на надомное голосование. ЦИК 
старался добиться снижения доли 
надомного голосования, так как вы-
сокие показатели вызывали сканда-
лы: в ряде регионов раньше они пре-
вышали 20%. На президентских вы-
борах 2018 года доля надомного го-
лосования составила почти 7%, напо-
минает эксперт.

Источник в администрации пре-
зидента уверяет, что голосование 
пройдет «по закону». Однако по-
ка нет данных о том, как именно в 
ст. 2 президентского законопроек-
та о конституционных поправках 
будут регламентированы правила 
его проведения и будет ли предус-
мотрена ответственность за их на-
рушения. «Это голосование нахо-
дится вне юридической процедуры, 
описывающей выборы,— поясняет 
источник, близкий к администра-
ции президента.— Это не соревнова-
ние между кандидатами или партия-
ми, поэтому тут не применимы под-
ходы борьбы за чистоту».

Мария Макутина,  
Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Марши протеста  
могут дойти до амнистии
Депутат Сергей Шаргунов предложил освободить 
осужденных участников московских митингов

Депутат Госдумы Сергей Шаргу-
нов (КПРФ) внес в нижнюю палату 
проект амнистии к 75-летию По-
беды в Великой Отечественный 
войне. Он предлагает, в частно-
сти, прекратить судопроизвод-
ство по делам участников летних 
московских протестов и освобо-
дить от наказания лиц, осужден-
ных в связи с ними по разным 
статьям УК РФ. Формулировки 
проекта в значительной степени 
совпадают с предложенными ра-
нее депутатами Мосгордумы, ко-
торые поддерживают инициативу 
господина Шаргунова. Депутаты 
разных фракций Госдумы заяв-
ляют, что проект господина Шар-
гунова может иметь успех.

Сергей Шаргунов предлагает ос-
вободить от наказания лиц, осужден-
ных впервые, совершивших пре-
ступления по неосторожности и осу-
жденных на срок до пяти лет; полу-
чивших условный срок или наказа-
ние, не связанное с лишением сво-
боды, а также тех, кому неотбытая 
часть наказания была смягчена или 
составляет менее года. Кроме того, 
господин Шаргунов предлагает де-
путатам амнистировать подозревае-
мых или обвиняемых по ч. 2, 3 или 
4 ст. 212 УК РФ (массовые беспоряд-
ки), а также прекратить дела по обви-
нениям в неоднократных нарушени-
ях установленного порядка при про-
ведении митинга (ст. 212.1 УК РФ, так 
называемая дадинская статья) и в не-
опасном для жизни насилии, совер-
шенном в отношении представителя 
власти (ч. 1 ст. 318 УК РФ).

Амнистия — конституционная 
прерогатива Госдумы. Для осужден-
ных она не означает реабилитации, 
поэтому освобождение граждани-
на возможно только с его согласия. 
По этой же причине гражданину не 
возмещаются уплаченные им до ам-

нистии штрафы и не компенсиру-
ются иные меры наказания.

Напомним, после участия в митин-
гах и шествиях за регистрацию оппо-
зиционных кандидатов в Мосгорду-
му летом 2019 года осуждено в общей 
сложности 20 человек, половина по-
лучила реальные сроки. В основном 
приговоры выносились за примене-
ние неопасного для здоровья наси-
лия к росгвардейцам и полицейским. 
Изначально большинство фигуран-
тов были задержаны по подозрению 
в массовых беспорядках, но позже об-
винения переквалифицировали или 
сняли. Господин Шаргунов пояснил 
„Ъ“, что осужденные в связи с москов-
скими летними протестами попадут 
под действие предложенного им по-
становления, поскольку совершили 
преступление впервые и получили 
сроки меньше пяти лет. «Эти люди за-
служивают милосердия,— заявил го-
сподин Шаргунов.— Не сомневаюсь, 
что коллеги по фракции эту инициа-
тиву поддержат и что здравый смысл 
возобладает, тем более в преддверии 
75-летия Победы». Сергей Шаргунов 
предлагает также отказаться от пра-
ктики исключать из числа амнистиру-
емых тех осужденных, кого админис-
трация причисляет «к злостным нару-
шителям порядка»: в штрафной изоля-
тор, по его словам, может попасть «кто 
угодно», даже за то, что «неправильно 
посмотрел на надзирателя».

Как сообщал „Ъ“, две недели на-
зад с похожей инициативой выступи-
ли депутаты Мосгордумы от «Яблока», 
КПРФ и «Справедливой России». По-
мимо депутатов авторами проекта по-
становления стали также оппозицио-
неры Дмитрий Гудков, Александр Со-
ловьев и осужденный условно за при-
зывы к экстремистской деятельнос-
ти гражданский активист Егор Жуков. 
Депутат МГД Михаил Тимонов (СР) за-
явил „Ъ“, что приветствует законо-

проект господина Шаргунова: «Буду-
чи депутатом Госдумы, он имеет преи-
мущество перед нами, поскольку мы 
сначала должны через Мосгордуму 
это провести, а потом уже от Мосгор-
думы предложить Госдуме». По словам 
господина Тимонова, ряд региональ-
ных заксобраний попросили текст его 
проекта, чтобы запустить процесс вне-
сения законодательной инициативы 
в своих регионах. Список регионов го-
сподин Тимонов не привел.

Адвокат правозащитного проекта 
«Апология протеста» Мансур Гильма-
нов выразил сомнение в том, что де-
путаты поддержат амнистию лиц, осу-
жденных за неопасное для жизни и 
здоровья насилие в отношении пред-
ставителей власти. По его словам, спи-
сок категорий осужденных, которые 
утверждаются к амнистии, многие 
годы остается практически неизмен-
ным. Впрочем, заместитель руководи-
теля фракции ЛДПР Ярослав Нилов за-
явил „Ъ“, что «сейчас эта история мо-
жет иметь позитивное продолжение, 
даже если это будет документ автор-
ства оппозиционных фракций». Член 
комитета Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции Анато-
лий Выборный («Единая Россия») за-
явил „Ъ“, что инициатива господи-
на Шаргунова «заслуживает крайне 
внимательного рассмотрения»: «Судя 
по тому, как складывается государст-
венная политика, я не исключаю, что 
она будет поддержана. Но надо посмо-
треть, насколько она соответствует ре-
гламенту с юридико-технической точ-
ки зрения, не конфликтует ли с други-
ми нормами права».

Ранее свои варианты амнистии в 
честь 75-летия Победы предложили 
президентский Совет по правам чело-
века и депутат от ЛДПР Сергей Иванов.

Кира Дюрягина,  
Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

«В мире практически 
не осталось конституции, 
которая не была бы правлена»
Сопредседатель рабочей группы  
по подготовке поправок Талия Хабриева о том, 
насколько неприкосновенен Основной закон

Сопредседатель рабочей груп-
пы по подготовке конституци-
онных поправок Павел Краше-
нинников вновь заявил в среду, 
что, с его точки зрения, преам-
булу Основного закона лучше 
оставить без изменений. «Если 
мы к какому-то мнению придем, 
мы будем на последнем засе-
дании комитета ее рассматри-
вать»,— добавил господин Кра-
шенинников. Как сообщал „Ъ“, 
ранее обсуждался ряд идей 
о правке вступления к Конститу-
ции РФ — предлагалось, в част-
ности, закрепить в ней статус 
России как державы—победи-
тельницы во Второй мировой 
войне, роль русских как госу-
дарствообразующего народа, 
а также включить в текст поня-
тие Бога. Другой сопредседа-
тель рабочей группы, дирек-
тор Института законодательства 
и сравнительного  правоведения 
при правительстве РФ Талия 
 Хабриева, подтвердила в интер-
вью корреспонденту „Ъ“ Елене 
Рожковой, что вопрос измене-
ний в преамбуле пока отложен.

— Каков правовой режим прав-
ки преамбулы? Как вы считаете, 
почему разработчики Конститу-
ции не записали механизм ее из-
менения?
— Преамбула — важная часть Кон-
ституции, несмотря на то что неко-
торые называют ее «конституцион-
ной лирикой». На преамбулу часто 
ссылаются суды. В России только в 
2019 году КС десять раз обращался 
к преамбуле при вынесении реше-
ний, одно из них, например, состоя-
лось 18 июня прошлого года по делу 
проверки конституционности по-
ложений федерального закона о со-
брании митингов и демонстраций. 
Изначально, по замыслу, реформы 
изменений в преамбулу вносить не 
планировалось: предложения воз-
никли уже в ходе обсуждения. По-
рядок изменения преамбулы дейст-
вительно не определен, но коммен-
тировать действия конституцион-
ного законодателя 1993 года — де-
ло неблагодарное. Поскольку речь 
не идет об изменении первой, вто-
рой и девятой глав, можно предпо-
ложить, что здесь предусмотрен та-
кой же порядок, как для третьей—
восьмой глав. Пока что мы только 
обсуждаем все поступающие пред-
ложения. Вопрос о том, будем или 
не будем менять преамбулу, реши-
ли оставить на заключительный 
этап. С учетом продления срока вне-
сения поправок предметно мы еще 
его не рассматривали.
— То есть пока говорить о том, 
что нового точно появится в пре-
амбуле, нельзя?
— Да, по преамбуле ответа нет. Пока 
это в стадии обсуждения, мы реши-
ли это вынести на окончание работы 

группы по дифференциации посту-
пающих поправок к Конституции.

Что касается упоминания Бога. 
Эта тема поднимается многократ-
но, и не только религиозными дея-
телями, но и гражданами, и это го-
ворит о том, что есть запрос на об-
суждение морально-этических во-
просов, в том числе веры. Надо ли 
это включать в Конституцию — дру-
гой вопрос, и его нужно очень взве-
шенно обсудить. У нас более 31 тыс. 
только зарегистрированных рели-
гиозных организаций, представля-
ете, какое это количество людей? 
Сбросить со счетов это нельзя. В во-
просе юридической формулировки 
я не уверена не только потому, что 
есть атеисты и люди, не пропове-
дующие единобожие, но и потому, 
как это сделать. Во многих конститу-
циях есть упоминание о Боге, и оно 
имеет исторические корни, но у нас 
в Конституции такого не было. По-
этому для нас включение этого по-
ложения очень ответственно. С дру-
гой стороны, если это упоминание 
появится, это не означает, что кано-
ническое право станет источником 
права. Мой вывод, что в Конститу-
цию надо включать то, что нас объ-
единит. А норму, которая нас хоть 
как-то разъединит, наверное, вклю-
чать не нужно.
— Интересна ваша оценка мас-
штаба и скорости внесения по-
правок к Конституции РФ. На-
пример, за всю историю консти-
туции США в нее внесено всего 
27 поправок.
— У России и США разные право-
вые семьи, и сравнивать их просто 
некорректно. В США так называе-
мая живая конституция, она пра-
вится регулярно через решения Вер-
ховного суда (за время существова-

ния конституции США Верховный 
суд рассмотрел и дал толкование 
практически каждой статьи, под-
вергались толкованию и поправ-
ки к конституции.— „Ъ“). Мало то-
го, что Верховный суд США адап-
тирует и меняет конституцию сво-
ими решениями, он потом еще и 
меняет эти решения. Мой исследо-
вательский опыт доказывает, что в 
мире практически не осталось кон-
ституции, которая не была бы прав-
лена, особенно в последнее 20-ле-
тие. А те конституции, которые бы-
ли приняты в 1990-е годы, как на-
ша, прошли уже несколько циклов 
изменений. Например, принятая в 
1999 году конституция Швейцарии 
правилась уже десять раз, конститу-
ция Бельгии 1994 года модернизи-
ровалась 12 раз, австрийская кон-
ституция в нулевых годах на треть 
поменяла содержание, в конститу-
ции ФРГ после 1990 года изменени-
ям подверглись более 100 статей из 
146. Большая конституционная ре-
форма прошла в 2008 году во Фран-
ции, изменилась примерно полови-
на текста. В основном идут измене-
ния в духе перераспределения пол-
номочий между государственными 
органами, расширения полномо-
чий Конституционного суда, как и 
у нас сейчас. Так что говорить о том, 
что мы что-то изобрели, не стоит. 
Мы как раз идем в русле тех изме-
нений, которые происходят во всем 
мире. Даже Венецианская комис-
сия Совета Европы, членом которой 
я являюсь уже второй срок, отмеча-
ет, что нужно находить баланс меж-
ду жесткостью конституции с точ-
ки зрения внесения правок и гиб-
костью с точки зрения соответствия 
современным задачам развития об-
щества. Универсального рецепта, 
сколько и как править, нет.

полная версия 
kommersant.ru/12807

По словам Талии 
Хабриевой, внесение 
изменений в преамбулу 
Конституции пока только 
обсуждается   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Его поздравляет первый зампред комитета Госдумы по 
государственному строительству и законодательству 
-Вячеслав Лысаков:
— Даже мне, не очень молодому человеку, кажется, что 
адвокат Падва существовал всегда! За 89 лет жизни он 
многое видел, пережил, обдумал. Богатейший жизнен-
ный и адвокатский опыт, человеческие качества сниска-
ли ему заслуженное уважение, потому что настоящий ад-

вокат исходит из понимания своей миссии — не только 
отстоять своего подзащитного, но и восстановить Закон. 
Наверное, Генрих Павлович неоднозначно воспринима-
ет современные реалии в работе адвокатуры и судов. На-
верняка ему есть что сказать нам, в том числе законодате-
лям, критического и жесткого. И этим ценен старейший 
адвокат Падва: всем нам, слава Богу, есть к кому прислу-
шаться. Здоровья Вам, уважаемый Генрих Павлович!

Сегодня исполняется 89 лет  
адвокату Генриху Падве

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Сразу в шести регионах право- 
охранительные органы провели 
обыски в рамках уголовного дела 
о картельном сговоре при торгах, 
проведенных «Ростелекомом» 
в рамках нацпроекта «Цифровая 
экономика РФ». По версии след-
ствия, девять компаний коорди-
нировали свои действия при по-
даче заявок на строительство и 
подключение волоконно-оптиче-
ской линии связи в Воронежской 
области и благодаря покрови-
тельству двух топ-менеджеров 
«Ростелекома» сумели заклю-
чить договоры на 788,6 млн руб.

Как сообщили „Ъ“ источники в 
правоохранительных органах, в мас-
штабных следственно-оперативных 
мероприятиях участвовали сотрудни-
ки ГУЭБиПК МВД, ФСБ и их воронеж-
ские коллеги. 19 февраля они прове-
ли 24 обыска в Воронежской, Кур-
ской, Белгородской, Калужской и Вол-
гоградской областях, а также в Мо-
скве. Побывали сыщики и в офисах 
«Ростелекома». По итогам мероприя-
тий были задержаны девять подозре-
ваемых. Все эти события происходи-
ли в рамках уголовного дела, возбу-
жденного главным следственным 
управлением ГУ МВД России по Воро-
нежской области по факту картельно-
го сговора с извлечением особо круп-
ного дохода на торгах ПАО «Ростеле-
ком» (п. «в» ч. 2 ст. 178 УК РФ, до шести 
лет лишения свободы). 

Организация картеля инкримини-
руется семи руководителям коммер-
ческих компаний и двум должност-
ным лицам «Ростелекома». Как счита-
ет следствие, в апреле 2019 года они 

заключили соглашение, ограничива-
ющее конкуренцию при проведении 
торгов на строительство линий связи 
в Воронежской области в рамках фе-
дерального проекта «Информацион-
ная инфраструктура» (часть нацпро-
екта «Цифровая экономика РФ»). «Дей-
ствуя по предварительному сговору, 
используя конфиденциальные сведе-
ния об участниках торгов, они скоор-
динировали заявки девяти компа-
ний, часть из которых сымитировали 
падение ценового предложения, а 
еще часть отказались от участия на 
раннем этапе с целью последующего 
заключения договора субподряда по 
выгодной цене»,— пояснил один из 
собеседников „Ъ“. Доход, который су-
мели извлечь подозреваемые, следст-
вие оценивает в 788,62 млн руб.

По данным „Ъ“, в ходе оператив-
ных мероприятий были задержаны 
бывший технический директор воро-
нежского филиала «Ростелекома» Мак-
сим Еремеев (занимал должность до 
января текущего года) и заместитель 
директора департамента организации 
строительства централизованных 
проектов макрорегионального филиа-
ла «Центр» Андрей Белов. Сейчас они 
находятся в изоляторе временного со-
держания, завтра полицейские плани-
руют ходатайствовать об их аресте.

Согласно данным портала госзаку-
пок, торги, которые могли лечь в осно-
ву уголовного дела, были объявлены 9 
апреля прошлого года в форме откры-
того запроса котировок. Речь идет о за-
ключении договора на строительство 
волоконно-оптической линии связи, 
монтаж оборудования и пусконаладку 
для подключения к интернету общест-

венно значимых объектов более чем в 
750 населенных пунктах Воронеж-
ской области (в основном села и посел-
ки). Предельная цена договора соста-
вила 901,8 млн руб., заявки поступили 
от 13 компаний из Воронежа, Москвы, 
Белгорода, Калуги, Волгограда, Крас-
нодара и Самары. По результатам пе-
реторжки победителями были при-
знаны восемь юрлиц, предложивших 
наилучший коэффициент снижения 
цены. Согласно условиям торгов, об-
щая сумма договора была разделена 
между ними в равных частях — 
112,66 млн руб.

В ГУ МВД России по Воронежской 
области воздержались от коммента-
риев. Пресс-служба «Ростелекома» 
подтвердила факт проведения орга-
нами внутренних дел следственных 
мероприятий в офисах компании. 
«Следственные мероприятия прово-
дятся по факту выявленных компани-
ей совместно с компетентными орга-
нами злоупотреблений в сфере заку-
пок и выполнения строительно-мон-
тажных работ по созданию сетевой 
инфраструктуры в рамках государст-
венных и бизнес-проектов,— сооб-
щили в пресс-службе.— „Ростелеком“ 
активно сотрудничает с правоохрани-
тельными органами, предоставляя 
всю необходимую информацию и со-
здавая условия для проведения опера-
тивных мероприятий. В интересах 
следствия другие детали не раскрыва-
ются. «Ростелеком» уделяет большое 
внимание укреплению статуса про-
зрачной и законопослушной компа-
нии, выстраивая внутренние процес-
сы на основе полного неприятия кор-
рупции и любых злоупотреблений. 

Это касается как внешних контраген-
тов, так и сотрудников компании».

«Ростелеком» — один из ответст-
венных исполнителей проекта «Ин-
формационная инфраструктура», вхо-
дящего в нацпрограмму «Цифровая 
экономика». Проект включает разви-

тие сетей связи и российских центров 
обработки данных, внедрение циф-
ровых платформ работы с данными 
для обеспечения потребностей гра-
ждан, бизнеса и власти. В результате 
проекта к 2024 году 97% домохозяйств 
должны иметь широкополосный до-

ступ в интернет, по всей стране ско-
рость передачи данных должна со-
ставлять 100 Мбит/с. На реализацию 
проекта предусмотрено 423,4 млрд 
руб. средств из бюджета.

Андрей Прах, Воронеж; 
Дмитрий Шестоперов

Басманный райсуд Моск- 
вы заочно арестовал быв-
шего исполнительного ди-
ректора ювелирной ком-
пании «Адамас» Максима 
Вайнберга. Он обвиняет- 
ся в уклонении от упла- 
ты налогов в особо круп-
ном размере и объявлен 
в международный розыск. 
Уголовное дело, фигуран-
том которого является 
Максим Вайнберг, СКР 
расследует уже три года. 
Нанесенный государству 
ущерб оценивается след-
ствием в 6 млрд руб.

С ходатайством о заоч-
ном аресте 46-летнего Мак-
сима Вайнберга, который в 
материалах расследования 
назван безработным, в Бас-
манный райсуд обратился 
следователь СКР, в произ-
водстве у которого находит-
ся уголовное дело об укло-
нении от уплаты налогов и 

сборов с организации в осо-
бо крупном размере (ч. 2 
ст. 199 УК РФ). В основу пред-
ставленных им материалов 

были положены данные о 
том, что обвиняемый Вайн-
берг скрылся от следствия и 
объявлен в международный 

розыск. Защита бывшего ис-
полнительного директора 
ювелирной компании «Ада-
мас» (занимал должность с 

2010 по 2014 год) просила 
суд ограничиться мерой 
пресечения, не связанной с 
лишением свободы. Впро-
чем, суд встал на сторону 
следствия.

По данным „Ъ“, уголов-
ное дело об уклонении от 
уплаты налогов ООО «Сто-
личный ювелирный завод» 
(входит в группу «Адамас») 
было возбуждено СКР еще в 
конце 2016 года. Тогда орга-
низатором преступления 
следствие считало руково-
дителя ООО Андрея Шумае-
ва. Чем для него заверши-
лось расследование, в СКР 
уточнить не смогли. Извест-
но лишь, что в конце 2017 
года ИФНС №48 по Москве 
подала к нему гражданский 
иск почти на 10 млрд руб. 
Удалось ли взыскать эту сум-
му, неизвестно: в судебной 
базе информация на этот 
счет отсутствует.

В уголовном же деле по-
мимо Андрея Шумаева фи-
гурировали и «иные неуста-
новленные лица», одним из 
которых, судя по всему, ока-
зался Максим Вайнберг. Од-
нако когда следствие реши-
ло его допросить, то выяс-
нилось, что бизнесмен дав-
но покинул пределы Рос-

сии. По некоторым данным, 
теперь одним из организа-
торов преступления СКР 
считает именно его. Как сле-
дует из материалов дела, 
криминальная схема дейст-
вовала с 2012 по 2014 год. С 
целью неуплаты налогов, 
говорится в материалах рас-
следования,  участники 
группы создали фиктивный 
документооборот с более 
чем 50 фирмами-одноднев-
ками. Те заключали догово-
ры с банками, через кото-
рые в их адрес поступали 
драгоценные металлы. Тем 
самым ООО «Столичный 
ювелирный завод», как счи-
тает следствие, избегало 
уплаты налога на добавлен-
ную стоимость. По подсче-
там налоговиков и СКР, из-
за действий ювелиров бюд-
жет в общей сложности не-
дополучил почти 6 млрд 
руб., а сейчас с учетом пени 
и штрафа эта сумма состав-
ляет почти 10 млрд руб.

Сам Максим Вайнберг, 
впрочем, сказал, что ничего 
не знает о своем уголовном 
преследовании и не видит 
для него оснований. Полу-
чить оперативно коммента-
рий в «Адамасе» не удалось.

Олег Кутасов

Следствие пришло в суд за налогами 
Бывшему директору ювелирной компании заочно избрали меру пресечения

«Ростелеком» подключили к картельному сговору
Следствие нашло нарушения при проведении торгов в рамках «Цифровой экономики»

Южный окружной военный суд от-
клонил жалобы защиты на арест 
бывшего сотрудника ФСБ Алек-
сандра Мрищука, обвиняемого 
в организации преступного сооб-
щества на базе ЧВК «Е.Н.О.Т.». 
Отметим, что ранее майора уже 
брали под стражу, однако затем 
он был освобожден, так как тогда 
суд апелляционной инстанции 
посчитал, что в действиях офице-
ра нет состава преступления.

Южный окружной военный суд в 
Ростове-на-Дону рассмотрел апелля-
ционные жалобы защиты обвиняе-
мого в организации преступного со-
общества и руководстве им экс-со-
трудника ФСБ Александра Мрищука. 
Ранее Краснодарский гарнизонный 
военный суд отправил Александра 
Мрищука в СИЗО на 1 месяц 14 суток 
— до 19 марта 2020 года.

В апелляционных жалобах на 
арест Александра Мрищука его адво-
каты указывали, что считают поста-
новление суда об аресте их подзащит-
ного необоснованным. На заседании 
один из адвокатов обвиняемого, Вик-
тор Курчин, заявил, что, по его мне-
нию, следователь, повторно подав хо-
датайство о заключении под стражу 
экс-сотрудника ФСБ, нарушил поря-
док процессуального обжалования. 
«Следователь решил повторно обра-
титься в суд, вместо того чтобы обжа-

ловать решение апелляционной ин-
станции об отмене ареста в суде касса-
ционной инстанции»,— отметил за-
щитник. Он подчеркнул, что в матери-
алах дела в период между первым и 
вторым обращением следователя в 
суд с ходатайством о заключении 
Александра Мрищука под стражу не 
появилось новых доказательств, кото-
рые могли бы стать основанием для 
ареста его подзащитного. Также адво-
кат отметил, что в представленных 
следователем и прокурором материа-
лах в суде первой инстанции не пред-
ставлены конкретные факты о вос-
препятствовании Александром Мри-
щуком расследованию уголовного де-
ла, однако на их основе суд делает 
предположения, что он мог или мо-
жет это сделать. Кроме того, Виктор 
Курчин заявил, что Александр Мри-
щук после освобождения из СИЗО не 
скрывался от следствия и в целом на-
мерен только содействовать ему.

Сам Александр Мрищук в высту-
плении подробно описал свою пози-
цию по всему делу. Он считает, что 
оно сфабриковано для воспрепятст-
вования его правоохранительной 
деятельности, а также является ме-
стью за его работу в ФСБ. Обвиняе-
мый подчеркнул, что признанные 
потерпевшими по делу самостоя-
тельно ни разу не обращались в пра-
воохранительные органы с заявле-

ниями о якобы совершенных в отно-
шении них преступлениях, а также 
отметил, что показания свидетелей 
«написаны под копирку». В ходе за-
седания экс-сотрудник ФСБ не раз 
отрицал не только свою вину, но и 
высказывал сомнение в том, что 
описанные следователем события 
вообще происходили.

В свою очередь, прокурор в ходе 
заседания заявил, что считает закон-
ным и обоснованным решение суда 
первой инстанции, и попросил не 
менять его.

Апелляционный суд решил ча-
стично исследовать материалы суда 
первой инстанции. Адвокат настаи-
вал, что это необходимо, чтобы «пока-
зать абсурдность выводов следствия», 
которое, по его мнению, «весьма сво-
бодно интерпретирует показания 
свидетелей». Из зачитанных судьей 
документов следовало, что никто из 
свидетелей напрямую не заявлял о 
том, что Александр Мрищук воспре-
пятствовал уголовному делу. Также 
оказалось неясным, причастен ли он 
к уничтожению файлов на ноутбуке, 
в которых, предположительно, мо-
гли содержаться сведения о его про-
тивоправной деятельности (о каких 
именно сведениях идет речь, в пока-
заниях свидетелей не уточняется).

Однако после короткого переры-
ва, в ходе которого суд находился в 

совещательной комнате, было объ-
явлено, что решение суда первой ин-
станции об аресте Александра Мри-
щука остается без изменений. Моти-
вировочная часть решения будет из-
готовлена в ближайшие три дня.

Напомним, бывший сотрудник 
УФСБ по Москве майор Александр 
Мрищук, обвиняемый Следствен-
ным комитетом России в организа-
ции преступного сообщества из 
участников региональной общест-
венной организации «Единые народ-
ные общинные товарищества», из-
вестной как ЧВК «Е.Н.О.Т.», был аре-
стован в Краснодаре в начале февра-
ля. До этого его уже отправляли под 
арест в октябре прошлого года, одна-
ко тогда защите удалось обжаловать 
это решение. В период нахождения 
на свободе экс-сотрудник ФСБ, по его 
словам, пытался вернуться на работу, 
а также проходил лечение обострив-
шихся в СИЗО заболеваний. Поводом 
для нового ареста стали материалы 
следствия, в которых в том числе ука-
зано, что майор пытался оказать дав-
ление на второго фигуранта дела из 
УФСБ Антона Барякшева и что он мог 
содействовать уничтожению неких 
файлов на ноутбуке, в которых могли 
содержаться сведения о его незакон-
ных действиях.

Кристина Федичкина,  
Ростов-на-Дону

Второй арест чекиста крепче первого
Фигуранта дела «енотов» оставили в СИЗО

Лефортовский суд Москвы  
приступил к рассмотрению  
по существу заявления скандаль-
но известного бывшего полков-
ника МВД Дмитрия Захарченко. 
Осужденный на длительный срок 
за взятку и другие преступления 
экс-офицер требует отменить  
решение администрации СИЗО 
«Лефортово» о его постановке 
на профилактический учет как 
лица, склонного к угрозам и по-
бегу. Дело в том, что соответст-
вующая пометка в личном деле 
препятствует трудоустройству 
Захарченко в колонии. В суде 
уже выступили эксперты, кото-
рые не выявили у бывшего пол-
ковника агрессивных намерений. 
Теперь суд намерен допросить 
двух сотрудников СИЗО, на осно-
вании заключения которых осу-
жденный был поставлен на учет.

В суде стали известны детали ин-
цидента, послужившего причиной 
постановки 1 ноября прошлого года 
полковника-миллиардера Дмитрия 
Захарченко на учет как лица, склон-
ного к угрозам и побегу. В соответст-
вии с рапортом в тот день сотрудник 
СИЗО старший прапорщик Алек-
сандр Розов, занимавшийся выдачей 
вещей со склада, зашел в камеру, где 
содержался Дмитрий Захарченко, и 
услышал, как тот кому-то угрожает. 
«…Коля с Мишей еще обо мне вспом-
нят, у них тоже есть дети,— якобы 
сказал Дмитрий Захарченко.— Над-
еюсь, мне удастся выйти пораньше, 
чем они думают. Я им не забуду». Ре-
шив, что речь идет об оперативниках, 
допущенных следствием к работе с 
обвиняемым Захарченко, сотрудник 
СИЗО поинтересовался у экс-полков-
ника МВД, что тот имел в виду. Как 
следовало из рапорта господина Розо-
ва, Захарченко ответил: «Ничего, про-
сто разговаривал сам с собой, чтобы 
снять эмоциональное напряжение». 
Такой ответ старшего прапорщика не 
удовлетворил, и в тот же день он доло-
жил о случившемся начальству. В ре-
зультате оперуполномоченному СИ-
ЗО «Лефортово» майору внутренней 
службы Ивану Федотову поручили 
провести проверку. Спустя шесть 
дней тот в рапорте на имя начальни-
ка СИЗО сообщил, что Дмитрий За-
харченко «планирует совершить ак-
ции психологического и физическо-
го давления на членов следственно-
оперативной группы и их родствен-
ников, используя преступные или 
родственные связи». Майор пореко-
мендовал поставить «Захарченко на 
профилактический учет как склонно-
го к нападению на сотрудников пра-
воохранительных органов, а также к 
побегу». Дисциплинарная комиссия 
СИЗО последовала этому совету.

Постановка на учет сказалась и на 
положении Дмитрия Захарченко в 
мордовской колонии, куда экс-пол-

ковника отправили отбывать назна-
ченный ему срок 12,5 года. Осужден-
ному запретили встречи и перепи-
ску с родными, а также получение от 
них посылок. Кроме того, Захарчен-
ко должен ежечасно отмечаться у 
контролирующего его сотрудника 
ФСИН, что мешает ему устроиться на 
работу. Поэтому экс-полковник и 
обратился в Лефортовский суд.

Адвокаты осужденного Александр 
Горбатенко и Валерия Туникова под-
держали в суде подзащитного. Они 
заявили, что решение дисциплинар-
ной комиссии СИЗО «Лефортово» яв-
ляется незаконным, потому что про-
верка проводилась не десять дней, 
как положено по закону, а лишь 
шесть. Также, отметили адвокаты, 
членам комиссии не была представ-
лена справка из личного дела о допу-
щенных ранее правонарушениях, а 
контактировавшего с Дмитрием За-
харченко сотрудника изолятора не 
допросили. Не представили комис-
сии и объяснения самого осужденно-
го. Отдельно защитники отметили, 
что выводы комиссии не содержали 
указаний на конкретные способы 
осуществления Дмитрием Захарчен-
ко прозвучавших угроз или осущест-
вления побега.

Дмитрий Захарченко, выступав-
ший перед судом из мордовской ко-
лонии в режиме видеоконферен-
ции, солидаризировался с адвоката-
ми. После этого суд допросил двух 
экспертов, проводивших лингвисти-
ческую оценку слов осужденного, 
процитированных в рапорте стар-
шего прапорщика Розова. Те сказа-
ли, что не нашли в них подтвержде-
ния того, что экс-полковник угрожал 
кому-то конкретно, поскольку он на-
зывал только имена, а также не обна-
ружили признаков того, что Дмит-
рий Захарченко готовит побег или 
намеревается его осуществить.

Адвокаты предложили допросить 
сотрудников СИЗО Розова и Федото-
ва, а также бывшего сокамерника 
Дмитрия Захарченко, некоего Стоя-
нова, о котором было известно, что 
он все еще содержится в «Лефорто-
во». Судья Антон Каргальцев возра-
жать не стал. Однако поскольку со 
скорой доставкой в суд Стоянова мо-
гли возникнуть проблемы, председа-
тельствующий решил перенести до-
просы на 17 марта.

После суда также стало известно, 
что защита экс-полковника обжалова-
ла решение о взыскании с него 9 млрд 
руб. по иску Генпрокуратуры в связи с 
вновь открывшимися обстоятельства-
ми. «Согласно приговору Пресненско-
го суда, Захарченко по эпизоду полу-
чения взятки в размере $800 тыс. 
оправдали, следовательно, не доказа-
но, что имущество было куплено на 
коррупционные доходы»,— пояснил 
адвокат Александр Горбатенко.

Алексей Соковнин

Дмитрий Захарченко 
не проявляет 
склонности к побегу
Экс-сотрудник МВД требует снять его  
с профилактического учета

Максима Вайнберга 
арестовали  
в заочном режиме 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Роспотребнадзор подтверждает, 
что в стране действительно «продол-
жает регистрироваться широкое ге-
ографическое распространение эпи-
демической заболеваемости грип-
пом и ОРВИ»: «Превышение недель-
ных эпидемических порогов сре-
ди населения в целом отмечено в 31 
субъекте РФ, а также в 11 централь-
ных городах субъектов РФ (без пре-
вышения эпидпорога по субъекту)».

В аппарате госпожи Голиковой 
не привели количественных дан-
ных о росте числа прибывших с на-
чала вспышки коронавируса гра-

ждан Китая. Основатель платфор-
мы «Серый Мокко», объединяющей 
носителей китайского языка в Рос-
сии, Фан Фэй (гражданин КНР) зая-
вил „Ъ“, что не верит «в резкий рост 
потока граждан КНР в РФ». Он напом-
нил, что пропускные пункты на рос-
сийско-китайской границе были за-
крыты еще с начала февраля: «Ка-
ким образом они приехали из Ки-
тая в Россию, притом что сейчас ави-
асообщение только между Москвой 
с Пекином, Шанхаем и Гуанчжоу?»

По данным Роспотребнадзора, 
с 31 декабря 2019 года по 18 февраля 
2020 года во всех пунктах пропуска 
через госграницу РФ было «досмо-
трено 363 416 прибывших из КНР». 
Сколько из них являются граждана-
ми Китая, не сообщается. Отметим, 
ранее о такой статистике ведомство 
не сообщало. «Все лица с симптома-
ми острых респираторных инфек-
ций, прибывшие из КНР, как выяв-

ленные в ходе санитарно-карантин-
ного контроля, так и обратившиеся 
за медпомощью в течение 14 дней 
после прибытия, изолированы, го-
спитализированы и обследованы 
лабораторно на весь перечень воз-
можных возбудителей ОРВИ, вклю-
чая новую коронавирусную инфек-
цию,— говорится в сообщении.— 
За период мониторинга зарегистри-
ровано 1067 больных с признака-
ми ОРВИ, прибывших из КНР». «Для 
клинически здоровых лиц, прибыв-
ших из КНР и не имеющих возмож-
ностей изолированного прожива-
ния, в субъектах РФ развернуто 125 
учреждений для медицинского на-

блюдения, где размещено 620 гра-
ждан КНР»,— заверяют в санитар-
ном ведомстве. Кроме того, с 1 фев-
раля 2020 года в аэропорту Шереме-
тьево (единственный в РФ принима-
ет рейсы из Китая) выделен отдель-
ный терминал: «Организовано лабо-
раторное обследование всех прибы-
вающих из КНР, их анкетирование 
и передача под медицинское наблю-
дение по месту жительства. По состо-
янию на 18 февраля под контролем 
остаются 14 772 человека».

Обеспокоенность российских 
властей тем, что медицинские орга-
низации могут не справиться с на-
плывом пациентов из-за рубежа, ил-
люстрирует исследование анали-
тической службы международной 
аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza (есть в распоряжении 
„Ъ“). Аналитики сопоставили обес-
печенность инфекционными кой-
ками в России (FinExpertiza приво-

дит данные Росстата в 59,3 тыс. ко-
ек) с несколькими сценариями раз-
вития ситуации в случае проник-
новения коронавируса в Россию 
и его распространения. «Если рас-
сматривать наиболее пессимистич-
ный сценарий (инфицированными 
окажутся около 5% населения), ко-
ек в инфекционных отделениях хва-
тит в среднем одному из 124 инфи-
цированных,— отмечается в иссле-
довании.— В Москве на койку в ин-
фекционном отделении сможет рас-
считывать лишь один заразивший-
ся из 237, в Московской области — 
один из 163. Мест в инфекционных 
отделениях регионов, входящих 
в группу риска (речь идет о соседних 
с Китаем субъектах федерации.— 
„Ъ“), хватит в среднем для 0,8% забо-
левших». «Если в России реализует-
ся самый негативный из прогнозов 
развития эпидемии коронавируса, 
то на одного врача санитарно-эпиде-
мической группы будет приходить-
ся 550 зараженных»,— заявил член 
совета директоров сети FinExpertiza 
Агван Микаелян. В случае же «хубэй-
ского» (провинция со столицей 
Ухань, где находится эпицентр забо-
леваемости) сценария — один зара-
зившийся на 1 тыс. человек — наи-
более опасная ситуация, по мнению 
аналитиков, может сложиться в Мо-
скве и Татарстане: койка в инфекци-
онном отделении достанется одно-
му из пяти заразившихся. В Санкт-
Петербурге рассчитывать на койку 
сможет один из двух-трех заболев-
ших. В пограничных с Китаем регио-
нах (Алтай, Забайкальский, Примор-
ский и Хабаровский края, Амурская 
область и ЕАО) количество инфици-
рованных, которых удастся обеспе-
чить койками, колеблется в преде-
лах от 43% до 78%: на место в инфек-
ционном отделении сможет рассчи-
тывать в среднем каждый второй.

Валерия Мишина,  
Александр Черных,  
Иван Тяжлов

Ни в какие палаты не лезет

ГИБДД взялась за автовладель цев, на которых 
 висят более 1 тыс. неоплаченных в  течение двух 
последних лет  штрафов: их отслеживают каме-
ры, останавливают инспекторы, пере дают судеб-
ным приставам, а те арестовывают  машины. К мас-
штабной работе, выяснил „Ъ“, Госавтоинспекция 
и Федеральная служба судебных приставов (ФССП) 
приступили  после аварии в центре Москвы по  вине 
злостного неплательщика штрафов с погибшим 
и шестью поврежденными авто. По данным МВД, 
более 70 автомобилистов и 180 юрлиц по всей 
 России более 1 тыс. раз нарушили ПДД и не отреа-
гировали на штрафные постановления. Еще более 
10 тыс. граждан и более 3 тыс. юрлиц не оплатили 
от 100 до 1 тыс. штрафов.

ГИБДД вместе с ФССП приступили к тестированию 
новых способов борьбы со злостными неплательщика-
ми штрафов, рассказали „Ъ“ в Госавтоинспекции МВД 
России. Усиление контроля за должниками произошло 
после ряда резонансных происшествий. Так, 24 января 
2020 года на Бутырской улице водитель, управляя BMW 
c наклейкой на борту «Отдел борьбы с тишиной», вые-
хал на встречную полосу, что привело к гибели челове-
ка и повреждению еще шести машин. Выяснилось, что 
у виновника ДТП 650 неоплаченных штрафов, большая 
часть из которых — за превышение скоростного режима.

Гражданам, напомним, отведено законодательством 
10 дней на обжалование и 60 дней — на оплату поста-
новления, срок давности которого составляет два года 
с момента вступления в силу. В 2019 году 84% наруши-
телей оплатили штрафы в установленный срок. Затем 
ГИБДД направляет материалы по ст. 20.25 КоАП (неопла-
та штрафа в срок) в суд. Санкция — вплоть до админист-

ративного ареста нарушителя. ФССП возбуждает испол-
нительное производство: для взыскания долга наруши-
телю может быть запрещен выезд за рубеж, ограничено 
действие прав и арестовано имущество. Арест автомоби-
ля, а впоследствии его реализация с аукциона применя-
ется при неоплате штрафов на сумму свыше 3 тыс. руб.

ГИБДД решила исключить нарушителей, подобных 
упомянутому водителю BMW, из числа участников дорож-
ного движения, предложив ФССП новые способы взаимо-
действия. Ведомство составило список самых злостных 
неплательщиков. Оказалось, что более 70 автомобили-
стов и 180 юрлиц по всей России имеют более 1 тыс. нео-
плаченных штрафов. Более 10 тыс. граждан и более 3 тыс. 
юрлиц не оплатили от 100 до 1 тыс. штрафов. «Рекорд» 
принадлежит компании, на которой висит более 27 тыс. 
штрафов, и москвичке, за которой числится 2,5 тыс. по-
становлений. 10 февраля на Рублевском шоссе был оста-
новлен водитель BMW, у которого насчитали 2,1 тыс. «без-
ответных» постановлений. Сумма задолженности в таких 
случаях, как правило, превышает 500 тыс. руб. 

Большая часть злостных неплательщиков зареги-
стрирована в Москве, они перемещаются по столице 
и соседним с ней регионам. Камеры позволяют ГИБДД 
отслеживать их маршруты онлайн. За последнюю неде-
лю инспекторы остановили уже несколько десятков ма-
шин. До конца 2020 года к системе слежки подключат 
все 16 субъектов ЦФО. Если водитель и автовладелец — 
одно лицо, на него оформляют материалы за неуплату. 
По возможности нарушителя доставляют сразу в суд, ав-
то арестовывается приставами для реализации за долги. 
Оформление может занять один-два часа. Если водитель 
владельцем авто не является и долгов у него нет, его от-
пускают, но авто все равно арестуют.

Сотрудники управлений ГИБДД и ФССП по Москве за-
держивают машины должников-москвичей, сотрудни-
ки центрального аппарата ГИБДД и ФССП — «иногород-
них» должников, перемещающихся по столице и обла-
сти. Судебные приставы, по данным „Ъ“, отрабатывают 
технологию, позволяющую их коллегам из регионов бо-
лее оперативно обмениваться информацией. Это позво-
лит сотрудникам ФССП одного субъекта федерации аре-
стовать за долги машину в другом.

«Такого рода мероприятия периодически проводят-
ся во всех субъектах, в том числе и на территории Мо-
сквы»,— рассказали „Ъ“ в пресс-службе ФССП. Пристав 
сначала выносит постановление о запрете регистраци-
онных действий на авто, а во время рейда принимает ре-
шение уже о наложении ареста на машину. «При предъ-
явлении документов, подтверждающих оплату», ранее 
наложенные ограничения отменяются, арест на имуще-
ство не накладывается, добавили в ФССП.

Наличие тысячи неоплаченных штрафов «явно ука-
зывает, что с автовладельцем что-то не так», считает ко-
ординатор движения «Синие ведерки» Петр Шкуматов. 
«К таким последствиям приводит, как правило, агрес-
сивное поведение на дороге,— считает он.— Граждане 
порой сталкиваются с проблемами получения штрафов 
по почте, ошибками камер, но к такому количеству дол-
гов это едва ли может привести». Теперь ряд должников, 
возможно, задумается о погашении, считает юрист, адво-
кат движения «Свобода выбора» Сергей Радько. Но риск, 
по его мнению, возникает, например, если гражданин 
не успел переоформить на себя купленную подержан-
ную машину либо пользуется ей по доверенности: «Тог-
да машины можно лишиться за долги номинального 
собственника». В целом, говорит господин Радько, дей-
ствия ГИБДД и ФССП подтверждают, что система автома-
тической фиксации «способна лишь выписывать штра-
фы»: «Реального контроля за их уплатой не существует».

Иван Буранов

У штрафа долги велики
ГИБДД решила убрать с дороги более 10 тыс. 
злостных нарушителей с помощью приставов

Инспекторы и приставы  объявили 
 настоящую охоту за злостными 
 неплательщиками автоштрафов 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

«Если рассматривать наиболее  
пессимистичный сценарий  
(инфицированы около 5% населения), 
коек в инфекционных отделениях  
хватит в среднем одному из 124»
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Идлиб готовят к операции
При этом господин Песков отме-

тил, что конкретных планов о теле-
фонном разговоре президентов РФ 
и Турции Владимира Путина и Ред-
жепа Тайипа Эрдогана пока нет. Ра-
нее турецкая сторона заявляла: по-
надобится ли личная встреча пре-
зидентов, станет ясно по резуль-
татам переговоров в Москве. Но 
по всей видимости, говорить двум 
лидерам пока не о чем. Россия не то-
ропится отвечать на ультиматум 
Турции и способствовать возвра-
щению сирийской армии на пози-
ции, которые были до ее наступле-
ния вглубь зоны деэскалации. В Мо-
скве на всех уровнях подчеркива-
ют, что действия сирийской армии 
в Идлибе оправданны, так как она 
борется против террористических 
группировок, а это находится в ру-
сле сочинских договоренностей 
между Турцией и Россией. Впро-
чем, как выяснилось, трактовки за-
ключенных соглашений у сторон 
 расходятся.

Вчера представители как Мо-
сквы, так и Анкары решили разъ-
яснить суть двусторонних согла-
шений по ситуации в Сирии. «Судя 
по освещению происходящего в Ид-
либе, можно подумать, что никто 
не помнит, о чем договаривались 
еще в сентябре 2018 — октябре 2019 
года»,— посетовал глава МИД РФ 
Сергей Лавров по итогам перего-
воров со своим иорданским колле-
гой Айманом Хусейном Абдаллой 
ас-Сафади. Российский министр 
вышел к прессе в тот момент, когда 
слова президента Эрдогана о неиз-
бежной военной операции в Идли-
бе разошлись по мировым СМИ. Су-
дя по всему, новость успел увидеть 
и Сергей Лавров: он буквально из-
менился в лице, пока слушал всту-
пительные слова иорданского ми-
нистра, одновременно просматри-

вая свой телефон. И первый же во-
прос, который прозвучал на пресс-
конференции, касался именно за-
явлений президента Турции. Все 
буквально замерли, ожидая остро-
го ответа Сергея Лаврова. Но вместо 
этого он решил подробно разъяс-
нить журналистам суть сочинских 
договоренностей между Москвой 
и Анкарой. «Судя по истеричным 
комментариям некоторых запад-
ных представителей, можно соста-

вить впечатление, что в свое время 
по Идлибу Россия и Турция догово-
рились просто заморозить там ситу-
ацию, не трогать террористов и раз-
решить им делать, что они хотят, об-
стреливая все подряд из так называ-
емой зоны деэскалации. Это не так. 
Никто никогда не обещал терро-
ристам, что их не тронут в идлиб-
ской зоне. Почитайте договоренно-
сти президента России и президен-
та Турции, и все встанет на свои ме-
ста»,— сказал он, подчеркнув: клю-
чевой договоренностью по Идлибу 
было размежевание вооруженной 
оппозиции, которая сотрудничает 
с Турцией, с террористами. 

Отметим, впрочем, что почи-
тать сочинские договоренности, 
по крайней мере от 2018 года, жур-
налисты не могут. Их никогда офи-

циально не публиковали. А Мемо-
рандум о взаимопонимании между 
Российской Федерацией и Турецкой 
Республикой от 22 октября 2019 го-
да вообще не касается Идлиба. Поэ-
тому остается полагаться на трактов-
ки документов Москвой и Анкарой. 

От Сергея Лаврова решил не от-
ставать и турецкий министр обо-
роны Хулуси Акар. «Турция может 
применять военные меры для со-
хранения режима перемирия в си-
рийском Идлибе согласно пято-
му пункту астанинских соглаше-
ний»,— заявил вчера он. Какой кон-
кретно документ и от какого года 
имеется в виду, глава Миноборо-
ны не уточнил. Известно два доку-
мента от 2017 года, когда зарождал-
ся «астанинский процесс». Возмож-
но, речь о принятом в мае Мемо-

рандуме о создании зон деэскала-
ции. В его пятом пункте идет речь 
об обязательствах РФ, Турции и Ира-
на «принять все необходимые меры 
для обеспечения выполнения про-
тивоборствующими сторонами ре-
жима прекращения боевых дейст-
вий», но также говорится и о необ-
ходимых мерах для продолжения 
борьбы с террористическими груп-
пировками в Сирии. На это и опира-
ется Москва, обвиняя Анкару в том, 
что она ничего не сделала для пре-
кращения нападений террористов 
на мирных граждан и российскую 
авиабазу Хмеймим.

Впрочем, главный на сегодняш-
ний день спор России и Турции сво-
дится к тому, останутся ли турецкие 
наблюдательные пункты на терри-
тории, ныне подконтрольной Дама-
ску. По словам Хулуси Акара, Турция 
никуда не уйдет. А вот в Москве счи-
тают, что Анкаре придется признать 
новую реальность,— на это вчера 
намекнул Сергей Лавров. 

Пока Анкара и Москва спорят, си-
рийская армия продолжает насту-
пление в Идлибе, зона деэскалации 
стремительно сужается с каждым 
днем. «Воевать за Идлиб уже поздно. 
Если у Эрдогана была такая задача, 
то приготовления длились бы не не-
сколько дней, а несколько месяцев. 
Воздушное пространство закрыто 
для турецкой авиации. Как показы-
вает опыт турецких военных опера-
ций на севере Сирии, воздушный 
компонент имеет критическое зна-
чение»,— сказал „Ъ“ эксперт Рос-
сийского совета по международ-
ным делам Тимур Ахметов. По его 
мнению, Турция вряд ли готова на-
рушать международное право и во-
евать с другим государством—чле-
ном ООН, да еще и арабским. «Тур-
ция реализует концепцию принуди-
тельной дипломатии, демонстриру-
ет военную силу, при этом главная 
цель — улучшить свои переговор-

ные позиции и дипломатический 
вес»,— отметил эксперт.

«Зачастую Эрдоган долго готовит 
почву для военных операций свои-
ми заявлениями, а потом, как он се-
годня и заявил, внезапно наступа-
ет»,— сказал в беседе с „Ъ“ россий-
ский эксперт по современной поли-
тике Турции Яшар Ниязбаев. С дру-
гой стороны, отметил он, резкие за-
явления турецкого президента мо-
гут преследовать цель «припугнуть 
противника», чтобы тот отказался 
от планов идти дальше, а в действи-
тельности Турция воевать не соби-
рается. «Вопрос, кому Эрдоган де-
монстрирует свою решительность? 
Москве, чтобы она не помогала Да-
маску окончательно взять Идлиб 
под свой контроль, или Западу, что-
бы заручиться его поддержкой и вы-
теснить сирийские силы за преде-
лы 12 турецких наблюдательных 
пунктов? — заявил он, добавив: — 
В Турции уже обсуждают возмож-
ную поддержку со стороны США 
или даже всего блока НАТО».

За российско-турецкими деба-
тами напряженно следят в ООН. 
Одни, как спецпосланник генсе-
ка ООН по Сирии Гейр Педерсен, 
с надеждой, что Москва и Анкара 
найдут способ урегулирования кон-
фликта в Идлибе. Другие, в частно-
сти США, открыто занимают сторо-
ну Турции, надеясь на разрыв ее со-
юза с Россией. На вчерашнем засе-
дании Совбеза ООН по Сирии по-
стпред США Келли Крафт заявила 
о неэффективности «астанинско-
го процесса» и предложила устано-
вить в Идлибе режим прекращения 
огня под контролем ООН. Предста-
витель РФ при ООН Василий Небен-
зя, в свою очередь, решил дать «ре-
комендации западным коллегам», 
призвав их перестать защищать си-
рийских боевиков.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Президент Турции  
Реджеп Тайип Эрдоган 
заверил сограждан 
в готовности «заплатить 
любую цену, чтобы 
обеспечить безопасность 
как Идлиба, так и Турции»  
ФОТО ANADOLU AGENCY  

VIA GETTY IMAGES

«Инициатива Трампа — это уничтожение палестинского проекта»
Советник Махмуда Аббаса рассказал „Ъ“, почему никто, кроме Израиля, не поддержал американскую «сделку века»

Ровно три недели прошло с момента 
презентации Вашингтоном «сделки ве-
ка» — плана по примирению палестин-
цев и израильтян. Международное со-
общество взяло паузу для изучения 
американских предложений, принятых 
Израилем, но отвергнутых палестинца-
ми. Паузой воспользовался президент 
Палестины Махмуд Аббас. С трибуны 
Совбеза ООН он предложил возобно-
вить палестино-израильские перегово-
ры. Среди площадок для переговоров 
на первом месте Москва. О том, возмож-
но ли урегулирование без США,  стоит 
ли палестинцам надеяться на  Россию 
и Европу, не подведут ли их арабские 
страны, перейдя на сторону Вашинг-
тона, рассказал корреспонденту „Ъ“ 
 Марианне Беленькой советник прези-
дента Палестины по внешнеполитиче-
ским вопросам и международным отно-
шениям Набиль Шаат.

— Какова цель вашего визита в Москву?
— Я участвовал в конференции международ-
ного клуба «Валдай», повидал друзей и так-
же воспользовался шансом, чтобы передать 
письмо от президента Абу Мазена (Махмуда 
Аббаса.— „Ъ“) президенту России Владими-
ру Путину. Они встречались совсем недав-
но в Вифлееме, но письмо написано уже по-
сле выступления президента Аббаса в Сов-
безе ООН. Мы подтверждаем наше желание 
возродить квартет посредников ближнево-
сточного урегулирования (Россия, США, ЕС 
и ООН.— „Ъ“) и провести его встречу в Мо-
скве. Мы выражаем нашу приверженность 
мирному процессу на основе международ-
ного права, предыдущих соглашений с Из-
раилем и под эгидой квартета. Мы не прием-
лем президента США Дональда Трампа в ка-
честве посредника, так как он полностью вы-

ступает на стороне Израиля, особенно в том, 
что касается «сделки века», которую мы пол-
ностью отвергаем.
— Что помешало резолюции, которую 
вы готовили в Совбезе ООН, чтобы осу-
дить «сделку века»?
— Американцы давили на членов Совбеза 
ООН. Они не хотели использовать вето, что-
бы мы не поставили вопрос перед Генассам-
блеей. Они лишили нас возможности полу-
чить девять необходимых голосов в Совбезе. 
Если бы резолюцию поставили на голосова-
ние, мы бы проиграли.
— В итоге вопрос с вашей резолюцией за-
крыт?
— Мы можем к нему вернуться. Однако пре-
зидент Абу Мазен уже представил в своей ре-
чи в Совбезе ООН наш план, наше видение 
мирного процесса. Он объяснил нашу и в це-
лом арабскую позицию, которая пользует-

ся российской и европейской поддержкой. 
«Сделку века» не поддерживает никто, кро-
ме Израиля. «Сделку века» единогласно от-
вергла Лига арабских государств, у нее нет 
поддержки государств — членов Организа-
ции исламского сотрудничества. Теперь на-
ша задача — укрепить свои позиции и до-
биться признания палестинского государст-
ва со стороны тех европейских стран, кото-
рые до сих пор этого не сделали.
— Вы сейчас проводите контакты на эту 
тему?
— Да, они все время продолжаются. Франция 
уже практически выражала готовность, но за-
колебалась. Если бы она пошла на этот шаг, 
за ней бы подтянулись Бельгия, Нидерлан-
ды, Люксембург и другие. Как мне говорили, 
шесть государств ждут решения со стороны 
кого-то из «больших» европейских стран — 
Франции, Великобритании или Германии.
— А что их останавливает?
— У них есть страх перед США, которые пол-
ностью поддерживают Израиль.
— Не кажется ли вам, что арабские стра-
ны на словах поддерживают палестин-
цев, а за вашей спиной договариваются 
с американцами?
— Я думаю, что Саудовская Аравия сыграла 
роль в изменении позиции арабских стран. 
Бахрейн, ОАЭ, Оман и Марокко говорили 
нам: зачем терять такой шанс, послушайте, 
что говорит Трамп, можно извлечь из этого 
какую-то пользу. Но Саудовская Аравия при-
няла решение, что нельзя соглашаться с ка-
ким бы то ни было американским планом, 
который бы оставлял весь Аль-Кудс (Восточ-
ный Иерусалим, включая Храмовую гору.— 
„Ъ“) в руках Израиля. В своем плане Трамп 
решил передать полностью израильтянам 
и мечеть Аль-Акса, и Аль-Кудс.
— В Москве 19 февраля был министр ино-
странных дел Иордании. У королевства 

особая роль в защите святынь Иерусали-
ма. При этом Амман близок Вашингто-
ну. Согласовывали ли вы свою позицию 
по «сделке века» с Иорданией?
— Они могут быть близки с США по разным 
вопросам, но не в том, что касается пале-
стинской проблемы. У нас полное согласие 
с Иорданией по этому вопросу. Мы вместе 
намерены продолжить охранять мусульман-
ские святыни Иерусалима. Во многом имен-
но ситуация вокруг мечети Аль-Акса способ-
ствовала тому, что Саудовская Аравия и дру-
гие арабы определились со своим решени-
ем относительно «сделки века». И они еди-
ны в этом вопросе. И это благодаря нашим 
с Иорданией усилиям и тому, что Саудовская 
Аравия с нами.
— Возвращаясь к выступлению президен-
та Аббаса в Совбезе ООН, кто, кроме Рос-
сии, поддерживает его предложение о про-
ведении международной конференции 
по решению палестинской проблемы?
— Мы хотим провести международную кон-
ференцию под председательством России, 
под эгидой квартета, который бы взял на се-
бя посредничество в переговорах между на-
ми и израильтянами на основе принципа 
«два государства в границах 1967 года». Рос-
сия не может решать этот вопрос в одиноч-
ку. Ей нужно согласие европейцев, ООН 
и США. В конце концов, США — член кварте-
та. Мы прояснили нашу позицию: мы хотим 
мира и переговоров, но не на условиях США. 
Инициатива Трампа — это уничтожение па-
лестинского проекта. Он фактически отдал 
Израилю палестинскую землю, где сейчас 
находятся еврейские поселения, Иордан-
скую долину, сирийские Голанские высоты. 
У нас фактически не осталось границы с Иор-
данией и Египтом, и предполагается, что из-
раильская армия всегда будет решать вопро-
сы безопасности.

— Так все-таки, кто поддерживает вашу 
идею?
— Я думаю, нет проблем со стороны Европы. 
Европейцы готовы, ООН тоже. Но США про-
должают отвергать все предложения. Вопрос 
в том, готовы ли все остальные члены «квар-
тета» противостоять Вашингтону. Но мир ме-
няется. Еще пять лет, и США, с моей точки 
зрения, потеряют главенствующую роль. 
Посмотрите, как изменились за послед-
ние годы Россия, Китай. Европа, несмотря 
на «Брексит», едина по многим вопросам.
— После «сделки века» президент Аббас 
обещал разорвать все отношения с Изра-
илем. Что это означает на практике?
— Он потом пояснил, что это произойдет 
в случае, если эта сделка будет осуществле-
на. Сейчас мы пытаемся изменить струк-
туру нашей экономики, чтобы уменьшить 
ее зависимость от Израиля. Мы заключили 
полезные соглашения с Ираком, Египтом, 
Тунисом, Марокко, чтобы не опираться на 
 Израиль.
— Как вы себе это представляете? По-
чти весь экспорт товаров идет через 
 Израиль…
— Верно. Однако и Израиль не заинтере-
сован в возвращении плохих отношений 
с арабскими странами. Он стремится к кон-
тактам с ними. До сих пор Израиль не пре-
пятствовал нашим планам по уменьшению 
зависимости от его экономики. И он вряд 
ли захочет мешать нашему экономическому 
сотрудничеству с Египтом, Тунисом, Марок-
ко и Иорданией.
— То есть вы не разорвали ваши соглаше-
ния о сотрудничестве с Израилем?
— Некоторые. Но, например, сотрудничест-
во в области безопасности мы не разрывали.

полная версия 
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Британия для британских
В Соединенном Королевстве представлена жесткая миграционная реформа

Власти Великобритании решили за-
крыть границу для неквалифициро-
ванных рабочих из зарубежных стран 
и  пускать в королевство на заработки 
лишь «самых умных и самых хороших» 
иностранцев. В правительстве  Бориса 
Джонсона призывают бизнесменов 
 готовиться к изменениям и избавить-
ся от зависимости от низкоквалифици-
рованной иностранной рабочей силы 
с  низкими зарплатами. Сами предпри-
ниматели бьют тревогу и предрекают 
кризис в здравоохранении и бизнесе.

«Сегодня — исторический момент для 
всей страны. Мы отменяем режим свобод-
ного передвижения, возвращаем контроль 
наших границ и выполняем желания лю-
дей, вводя новую систему миграции в Сое-
диненное Королевство, основанную на бал-
лах. Она призвана уменьшить число мигран-
тов»,— рассказала министр внутренних дел 
Великобритании Прити Пател, представляя 
вчера детали обещанной миграционной ре-

формы. При этом она подчеркнула: такова 
воля народа, проголосовавшего за «Брексит» 
и Консервативную партию.

Ожидается, что новые правила будут рас-
пространяться и на граждан государств ЕС, 
и на других иностранцев — в правах их 
 уравняют.

Чтобы получить возможность работать 
в Великобритании, соискатель должен будет 
набрать 70 баллов. Например, имея на руках 
приглашение на квалифицированную ра-
боту и говоря по-английски, он получит 50 
баллов. Еще 20 можно набрать, имея степень 
кандидата в точных науках (если эта степень 
нужна для работы), подаваясь на вакансию 
в сфере, испытывающей недостаток сотруд-
ников, или претендуя на относительно кон-
курентную зарплату (£25,6 тыс. при среднем 
уровне по стране в £27 тыс. в год).

Таким образом, с 1 января 2021 года:
границы Великобритании для неквали-

фицированных рабочих будут полностью 
закрыты;

квалифицированным будет считать-
ся специалист как минимум с полным об-
щим образованием (окончивший старшую 
 школу);

самозанятым работникам без конкретно-
го рабочего места (вроде слесарей и строите-
лей) дорога в страну также заказана;

пограничники не будут принимать 
идентификационные карты (внутренние 
документы) Франции и Италии, так как не-
которые жители стран вне ЕС подделыва-
ли их и использовали для въезда в Велико-
британию.

Тем не менее есть и послабления: напри-
мер, будет отменен ежегодный лимит на чи-
сло въезжающих квалифицированных спе-
циалистов, существующий ныне. «Все это 
перестраивает нашу иммиграционную сис-
тему, чтобы к нам приезжали самые умные, 
самые хорошие люди с навыками. Для низ-
кооплачиваемых, низкоквалифицирован-
ных работников — которые доминирова-
ли на нашем рынке труда и в миграционной 

сфере — пути приехать к нам больше не бу-
дет»,— пояснила госпожа Пател.

По ее словам, бизнесменам нужно при-
способиться к новым условиям и искать ка-
дры среди британцев и тех 3,2 млн граждан 
ЕС, которые подали прошение на получе-
ние разрешения на проживание в Соеди-
ненном Королевстве. Также министр упомя-
нула, что примерно 8 млн человек в возра-
сте от 16 до 64 лет «экономически неактив-
ны» и их можно научить необходимым на-
выкам для того, чтобы они заняли свое ме-
сто на рынке труда.

Планы властей вызвали критику со сто-
роны оппозиции и многих британских по-
литиков. Так, видный лейборист Дайан Эб-
бот отметила: правительство, по-видимому, 
«не продумало, какие эффекты эта полити-
ка окажет на экономику и какой посыл полу-
чат мигранты, уже живущие и работающие 
здесь». Представитель Партии либеральных 
демократов Кристин Джардин, в свою оче-
редь, назвала предложения властей осно-

ванными на ксенофобии. Первый министр 
Шотландии и лидер Шотландской нацио-
нальной партии Никола Стёрджен отмети-
ла, что предложенные меры окажут «разру-
шительный эффект» на экономику региона.

Свое опасение в связи с предложенны-
ми мерами выразили представители сис-
темы здравоохранения и различных обла-
стей британского бизнеса. «Работа, кото-
рую правительство считает „неквалифи-
цированной“, чрезвычайно важна для бла-
госостояния и роста предпринимательст-
ва. Предложенные новации грозят тем, что 
будет закрыт въезд для людей, делающих 
нужную обществу работу»,— рассказал Том 
Хэдли, один из руководителей Конфедера-
ции найма и трудоустройства (НКО, объе-
диняющей высокопоставленных кадрови-
ков). Он отметил, что Британии «нужны ра-
ботники, которые помогают присматри-
вать за пожилыми, строить дома и поддер-
живать экономику страны».

Алексей Наумов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23400,7 (+206,9)
РТС 1542,08 (+26,54)
FTSE 100 7459,78 (+77,77)

DAX 30 13785,62 (+104,43)
DJIA* 29375,74 (+143,55)
NASDAQ Composite* 9824,29 (+91,55)

*На 19:28.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.02.20
Австралийский доллар 42,6705
Английский фунт 82,8827
Белорусский рубль 28,9107
Датская крона* 92,1149

Доллар США 63,6873
Евро 68,7823
Индийская рупия** 89,0545
Казахский тенге** 16,8766

Канадский доллар 48,1385
Китайский юань* 91,0625
Норвежская крона* 68,5067
СДР 87,0542

Сингапурский доллар 45,7918
Новая турецкая лира 10,4942
Украинская гривна* 25,9561
Шведская крона* 65,1353

Швейцарский франк 64,7953
Японская иена** 57,8476
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В прошлом году в ПФР поступило 
пять заявлений на перевод пенси-
онных накоплений в НПФ «Теле-
ком-Союз». Эти люди не побоялись 
выбрать один из самых «бездоход-
ных» фондов, который два года под-
ряд приносил клиентам существен-
ные убытки по обязательному пен-
сионному страхованию (ОПС). Неиз-
вестно, что ими двигало. Возможно, 
на них подействовала фраза сейл-
зов, что «доходность прошлых пери-
одов не гарантирует повторения ре-
зультатов в будущем». А может быть, 
они вспомнили новозаветные слова: 
«Многие же будут первые последни-
ми, и последние первыми». Или же 
просто эти пять человек помнили, 
что жизнь, в том числе и инвестици-
онная, как зебра: за черной полосой 
следует белая. В любом случае они не 
прогадали.

Теперь «Телеком-Союз» имеет все 
шансы стать безусловным лидером 
по начисленной на счета клиентов 
по ОПС доходности. Его инвестиции 

принесли в 2019 году 19%, что позво-
лило разнести по счетам застрахо-
ванных лиц 15% годовых. И таких 
везунчиков оказалось почти 16 тыс. 
человек. Относительных, конечно, 
везунчиков — они смогли «отбить» 
убытки двух предыдущих годов и за-
работать за три года лишь 1,4%.

Однако результаты фонда пре-
красно иллюстрируют ситуацию, 
сложившуюся в прошлом году на 
пенсионном рынке. Все НПФ, при-
несшие по 2018 году убытки, по 
прошлому году смогли показать ве-
сомый плюс, который был достиг-
нут как благодаря очищению пор-
тфелей от токсичных активов, так 
и из-за благоприятной рыночной 
конъюнктуры. При этом можно уже 
сейчас говорить о том, что по ОПС 
все они более чем вдвое превзош-
ли показатели инфляции (3%). Так, 
по прошлому году клиенты НПФ «Бу-
дущее» получат на счета 6,2–6,4% го-
довых, а фонды «Социальное разви-
тие» и «Образование» заработали для 
клиентов более 7%. В НПФ «Сафмар» 
разнесут по счетам «чуть меньше» 7%. 
НПФ «Открытие», которому в пред-
шествующие годы активно помогал 
в расчистке баланса Банк России, 
вложивший в него около 140 млрд 
руб., станет лидером среди крупней-
ших игроков пенсионного рынка с 
результатом 10,6%.

Однако у ряда фондов все-таки 
остались в портфелях проблемы, на-
копленные прошлыми собственни-
ками и менеджерами. О чем, кстати, 
свидетельствуют результаты того же 
«Телеком-Союза» по негосударствен-
ному пенсионному обеспечению, ко-
торый, в отличие от портфеля ОПС, 
смог разнести лишь зафиксирован-
ную в договорах минимальную га-
рантированную доходность, да и то 
благодаря помощи акционера. Поэ-
тому, может быть, и повезло тем пя-
терым смельчакам, заявления ко-
торых на переход в «Телеком-Союз» 
ПФР в итоге так и не удовлетворил. 
Ведь «доходность прошлых периодов 
не гарантирует повторения результа-
тов в будущем». При этом закон не га-
рантирует и сохранения инвестици-
онного дохода при досрочном пере-
воде пенсионных накоплений.

правила  
игры

Все НПФ, получившие 
в 2018 году убытки, 
по прошлому году 
 смогли показать плюс 
благодаря очищению 
портфелей от токсич-
ных  активов и рыноч-
ной конъюнктуре

снимает с баланса  
корреспондент отдела финансов

Илья Усов

ФГУП «Росморпорт» по пред-
ложению ФАС подготовило 
проект единых максималь-
ных ставок портовых сбо-
ров на 2020–2022 годы. Став-
ки не индексировались с 2016 
года, из-за чего «Росморпорт» 
недополучил порядка 5 млрд 
руб. и возникли риски недо-
финансирования инфраструк-
туры. Новые максимальные 
ставки в ряде случаев превы-
шают действующие в 154-177 
раз. В «Росморпорте» обеща-
ют, что индексация не превы-
сит уровня инфляции. Но су-
доходные компании, портови-
ки и грузовладельцы опасают-
ся увеличения тарифов в три-
четыре раза.

Как стало известно „Ъ“, ФАС 7 
февраля разослала в Минтранс, 
Минэкономики и отраслевые ас-
социации проект изменения ста-
вок портовых сборов ФГУП «Рос-
морпорт» (РМП). Речь идет о маяч-
ном, ледокольном, навигацион-
ном и канальном портовых сборах 
для заграничного и каботажного 
плавания.

Для всех портов предлагается 
принять единые предельные мак-
симальные ставки сборов, которые 
будут действовать с 2020 до 2022 
года. По некоторым показателям 
они выше текущих значений бо-
лее чем в сто раз: так, в порту Со-
ветская Гавань максимальная став-
ка на навигационный сбор в кабо-
тажном плавании в 177 раз выше 
действующей (0,07 руб. за тонну 
против 12,39 руб.), а в Де-Кастри — 
в 154 раза. Из 54 портов увеличе-
ние максимальных значений хотя 

бы одного из сборов в десять и бо-
лее раз наблюдается в 33 портах.

Согласно отчету по МСФО 
за 2018 год, выручка РМП с уче-
том всех портовых сборов соста-
вила 20,8 млрд руб., что на 5% 
выше, чем в 2017 году. По плану 
РМП, в 2019 году доходы только 
от навигационного, ледокольно-
го, маячного и канального сборов 
должны  составить 18 млрд руб., 

в 2020 году — 19,5 млрд руб., 
а в 2025 году достичь 25,4 млрд руб.

В РМП сообщили „Ъ“, что ставки 
портовых сборов в морских портах 
«вопреки поручениям правитель-
ства» не индексировались с 2016 
года. За это время ФГУП, говорят 
там, недополучил около 4,8 млрд 
руб., что уменьшило на 1,9 млрд. 
руб. поступления в бюджет, а так-
же «создало риски недофинансиро-

вания общепортовой инфраструк-
туры». При этом расходы РМП в по-
следние годы увеличились в свя-
зи с необходимостью обновления 
флота, а также существенного (око-
ло 40%) роста цен на бункерное то-
пливо, уточняют там.

Проект единых максимальных 
ставок, рассказывают во ФГУПе, 
представляет собой новый фор-
мат, уже опробованный ФАС при 
утверждении ставок сбора транс-
портной безопасности акватории 
морского порта, и это не привело 
к резкому росту нагрузки на судов-
ладельцев: индексация составила 
только 3,9%. В РМП обещают индек-
сировать портовые сборы «на ве-
личину ниже инфляции».

В Минтрансе поддерживают 
установление единых предельных 
максимальных ставок и направи-
ли такую позицию в ФАС. В Мин-
экономики рассматривают пред-
ложение ФАС: идет оценка послед-
ствий для конкретных пользовате-
лей услуг в конкретных портах. За-
мглавы ФАС Александр Редько со-
общил „Ъ“, что предложения РМП 
получены и обсуждаются с ведом-
ствами, участниками рынка и ас-
социациями, позиция будет сфор-
мирована по результатам этих ди-
скуссий.

Но судоходные компании, гру-
зоотправители и стивидоры к но-
вой методике расчета относятся 
настороженно, опасаясь, что в ито-
ге тариф приблизится к макси-
мальному, что значительно увели-
чит затраты судовладельцев и отра-
зится на ставках фрахта.

Сильнее всего могут пострадать 
небольшие порты типа Архангель-

ска, Кандалакши, Азова, Ейска, го-
ворит один из собеседников „Ъ“. 
РМП — это монополия, и нет га-
рантии, что она будет давать тариф 
«инфляция минус» при разрешен-
ном максимуме в несколько раз 
выше, опасаются участники рын-
ка. По их мнению, в итоге тарифы 
вырастут в три-четыре раза.

«Увеличение сборов может при-
вести к росту стоимости фрахта 
для отечественных грузовладель-
цев при использовании россий-
ских портов»,— отмечает один 
из собеседников „Ъ“, другой добав-
ляет, что в Прибалтике, откуда РФ 
пытается переориентировать гру-
зопотоки, портовые сборы сегодня 
ниже, и рост ставок в российских 
портах может негативно сказать-
ся на их конкурентоспособности. 
Источник „Ъ“ в одной из крупных 
химических компаний отмечает 
общий тренд на повышение ста-
вок портовых сборов в портах Бал-
тийского моря: так, с 2020 года уже 
были незначительно повышены 
ставки лоцманского и экологиче-
ского сборов, а также сбора транс-
портной безопасности акватории 
морского порта.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что 
установление предельных ставок 
на столь высоком уровне требует 
детальной проработки механизма 
определения фактических ставок. 
Опасения о том, что фактические 
тарифы окажутся гораздо ближе 
к предельным, нежели к нынеш-
ним, эксперт считает вполне обо-
снованными.

Анастасия Веденеева, 
Ольга Мордюшенко

Попутчикам закон не дописан
Минэкономики раскритиковало законопроект о карпулинге

Законопроект Минтранса о ре-
гулировании совместных пое-
здок на автомобиле (карпулинг) 
получил отрицательное заклю-
чение Минэкономики. Мини-
стерство критикует запрет на 
оплату  таких перевозок налич-
ными и порядок определения 
стоимости проезда. Согласо-
вание документа продолжает-
ся, он может быть внесен в Гос-
думу к октябрю. Крупнейший 
игрок рынка в РФ — француз-
ский BlaBlaCar — поддержива-
ет идею регулирования, но про-
тив выступают автобусные пе-
ревозчики.

Минэкономики выдало отрица-
тельное заключение на законопро-
ект Минтранса о легализации кар-
пулинга, указано на regulation.gov.

ru. На обсуждение законопроект вы-
несен в ноябре, сейчас идут согласи-
тельные процедуры с Минэкономи-
ки, по результатам будет принято 
решение о необходимости его дора-
ботки, сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
Минтранса, уточнив, что срок пред-
ставления в Госдуму — октябрь.

Минтранс предлагает ограни-
чить для перевозчика карпулинга 
число рейсов в сутки до двух, а чи-
сло пассажиров — до пяти. Стаж во-
дителя должен составлять не менее 
двух лет, а при совершении им ком-
мерческих рейсов его аккаунт в сер-
висе совместных поездок должен 
быть заблокирован.

Расчеты между попутчиком и не-
коммерческим перевозчиком воз-
можны только в безналичной фор-
ме через онлайн-сервис. Предель-

ный размер платы за такую поезд-
ку Минтранс предлагал определить 
правительству с учетом цены топли-
ва, смазочных материалов и прое-
зда по платным дорогам.

• Объем трансакций на рынке кар-
пулинга в России за 2019 год вырос 
на 30%, до 17,8 млрд руб., подсчита-
ли аналитики «ТИАР-Центра» в ис-
следовании с Российской ассоциа-
цией электронных коммуникаций. 
 Число поездок выросло на 8,2 млн, до 
35,1 млн. Аналитики оценивали дан-
ные французского BlaBlaCar и объяв-
ления пользователей в соцсетях.
Минэкономики концептуально 

поддержало идею регулирования 
рынка, но раскритиковало положе-
ния документа Минтранса. Напри-
мер, Минтранс не учитывает поезд-
ки, договоры по которым заключа-

ются в устной форме или на площад-
ках за пределами агрегатора, напри-
мер BlaBlaCar. Такая ситуация может 
привести к оттоку пользователей из 
агрегаторов и помешать достиже-
нию заявленных целей регулирова-
ния, считают в Минэкономики.

Предельный размер платы за 
проезд Минтранс предлагает опре-
делить в порядке, установленном 
правительством, однако возмож-
ность ее пересмотра не предусмо-
трена документом, «между тем дан-
ный параметр обладает высокой 
чувствительностью, и для него не-
обходима тонкая настройка, кото-
рая фактически будет определять 
возможность или невозможность 
осуществления карпулинга на той 
или иной территории», отмечается 
в заключении.

Критику вызвал и пункт, запре-
щающий оплату перевозки налич-
ными средствами, что не соотно-
сится с положением Гражданского 
кодекса. Наконец, ряд положений 
вводят избыточные обязанности, 
запреты и ограничения для физи-
ческих и юридических лиц и могут 
привести к необоснованным рас-
ходам с их стороны и из бюджетов 
всех уровней, заключает Минэко-
номики.

Негативно отзывается о проек-
те и первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков («Единая Россия»), возглав-
ляющий межрегиональную обще-
ственную организацию автомоби-
листов «Свобода выбора».
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ЦБ придаст переводам обратную силу
У граждан может появиться новый инструмент борьбы с мошенниками

Подведенные ЦБ итоги 2019 
года показывают, что социаль-
ная инженерия остается основ-
ной причиной хищений с элек-
тронных платежных средств, 
в том числе банковских карт. 
Причем именно в случае та-
кого мошенничества постра-
давшим гражданам, которые 
за год потеряли 5,7 млрд руб., 
сложнее всего вернуть сред-
ства. Чтобы исправить ситу-
ацию, ЦБ готов дать им, как 
и юрлицам, возможность ото-
звать даже добровольный пла-
теж, если получатель не успел 
снять средства. Но мошенни-
ки редко медлят с выводом де-
нег, так что эксперты не счита-
ют меру эффективной.

Согласно опубликованному 19 
февраля ЦБ обзору несанкциони-
рованных операций за 2019 год, 
мошенники незаконно списали 
со счетов физлиц около 5,7 млрд 
руб. Потери юрлиц составили лишь 
0,7 млрд руб. В случае с физлицами 
в 2019 году семь из десяти хищений 

осуществлялись с применением 
методов социальной инженерии. 
По закону банк обязан компенсиро-
вать клиенту похищенные средства 
в том случае, если клиент не нару-
шал условия договора. В частности, 
если он не сообщал злоумышлен-
никам сведения, разглашение ко-
торых привело к потере денег (но-
мер карты, пароль из СМС, СVV-код 
и т. д.). Среди юрлиц доля мошенни-
ческих трансакций с использова-
нием социнженерии существенно 
меньше — 16%.

Впрочем, как физлицам, так 
и компаниям вернуть похищен-
ное непросто. В среднем частные 
клиенты банков получают обрат-
но лишь 15% похищенных средств 
(всего за год 935 млн руб.), юрли-
ца — 10%. «Текущий уровень возме-
щения объясняется высокой долей 
социальной инженерии среди опе-
раций без согласия клиентов, кото-
рые в результате обмана или злоу-
потребления доверием нарушают 
условия договора с кредитными 
организациями, предусматрива-

ющие необходимость сохранения 
конфиденциальности платежной 
информации»,— поясняется в обзо-
ре. В связи с этим Банк России на-
мерен рассмотреть возможность из-
менения процедуры возврата (ком-
пенсации) похищенных средств 
клиентов.

Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, сейчас 
в законодательстве есть процедура 
возврата средств юрлиц уже из бан-
ка-получателя, если они не зачисле-
ны на счет конечного получателя. 
В рамках уральского форума по ки-
бербезопасности куратор Фин-
ЦЕРТа Артем Сычев признал, что 
этот механизм «работает тяжело». 
Но иного выхода, кроме как рас-
пространить аналогичную практи-
ку на физлиц, регулятор, похоже, 
не видит. То есть, по сути, предпола-
гается, что вернуть средства, отправ-
ленные под воздействием социаль-
ных инженеров на указанный ими 
счет, можно будет, если только они 
не успели снять деньги. Конкрет-
ный механизм и юридические осо-
бенности «прорабатываются».

Участники банковского рын-
ка комментируют идею сдержан-
но. Исполнительный директор «Ре-
нессанс Кредита» Сергей Афанасьев 
признает, что объем потерь от соци-
альной инженерии «принимает ка-
тастрофические масштабы». Поэто-
му, отмечает банкир, регулятор не-
избежно «будет принимать новые 
нестандартные меры, включая пе-
ренос ответственности за социаль-
ную инженерию с клиентов на бан-
ки». Как полагает руководитель опе-
рационного отдела банковских 
карт и эквайринга Райффайзенбан-
ка Виктория Александрова, в тече-
ние 2020 года социальная инжене-
рия останется основным вектором 
мошеннических атак, однако на го-
ризонте трех лет совместные уси-
лия регулятора, банковского сооб-
щества и производителей решений 
по информационной безопасности 
должны «повысить сопротивляе-
мость сценариям, которые исполь-
зуют мошенники».

Но эксперты считают, что пред-
ложенная мера не слишком помо-

жет в борьбе с социальной инже-
нерией. «Мошенники, как прави-
ло, хорошо организованны и рас-
полагают эффективными механиз-
мами вывода средств за несколь-
ко минут,— говорит директор про-
цессингового центра „КартСтан-
дарт“ Майя Глотова.— Таким обра-
зом, меры по возврату денежных 
средств, уже зачисленных на счета, 
редко позволяют возвратить укра-
денное». По ее словам, отнесение от-
ветственности на банки не поможет 
существенно сократить объем про-
тивоправных действий.

«С юридической точки зрения, 
если банк не выполнит установлен-
ный новыми нормами алгоритм 
действий, противодействующий 
хищению, то с него могут быть взы-
сканы убытки в размере похищен-
ных сумм»,— указывает партнер 
юридического бюро «Замоскворе-
чье» Дмитрий Шевченко. Но, под-
черкивают эксперты, на практи-
ке добиться возврата средств в суде 
крайне сложно.

Ксения Дементьева
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Портовые сборы подпирают инфраструктуру
Их максимальный уровень может вырасти в десятки раз
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минфин получит возможность 
размещать облигации федераль-
ного займа для населения (ОФЗ-н) 
через маркетплейс, расширив 
возможности частных инвесто-
ров. Соответствующие измене-
ния внесены в профильный 
 законопроект. Продажи народ-
ных облигаций пока идут плохо, 
но эксперты считают, что и мар-
кетплейс не даст Минфину суще-
ственного роста спроса: нужно 
кардинально решать проблему 
привлекательности бумаг.

„Ъ“ ознакомился с поправками в за-
кон о совершении финансовых сделок 
с использованием финансовой плат-
формы («О маркетплейсе»), а также в со-
путствующие нормы, которые готовят-
ся ко второму чтению.

В частности, предлагается разре-
шить центральному депозитарию (ЦД) 
в рамках маркетплейса совершать гра-
жданско-правовые сделки с государст-
венными ценными бумагами по по-
ручению эмитента таких облигаций. 
Такие операции ЦД разрешено совер-
шать без лицензии на осуществление 
брокерской деятельности. Президент 
Национальной финансовой ассоциа-
ции (НФА) Василий Заблоцкий отме-
тил, что был уточнен пункт о том, что 
ЦД выступает агентом эмитента госбу-
маг. Соответственно, говорит он, бума-
ги смогут размещаться без брокера — 
по агентскому договору с ЦД. Это фак-
тически открывает возможность раз-
мещения через платформу ОФЗ для на-
селения. Представитель Минфина под-
твердил „Ъ“, что после принятия зако-
на министерство будет готово проте-
стировать такую возможность.

Проект маркетплейса ЦБ совмест-
но с участниками рынка начал разви-
вать в конце 2017 года. В 2019 году пла-
нировалось принять необходимые по-
правки к законодательству и запустить 
три платформы (по вкладам, облигаци-
ям и паям ПИФов). Летом прошлого го-
да законопроект о маркетплейсе был 
принят Госдумой в первом чтении, 
после чего работа над ним затормози-
лась. В конце 2019 года в Банке России 
приняли решение о перераспределе-
нии полномочий между начальника-
ми департаментов. Глава департамента 
рынка ценных бумаг Лариса Селютина 
должна сконцентрироваться на инфра-
структуре фондового рынка, в частно-
сти на маркетплейсе (см. „Ъ“ от 15 ян-
варя). Одновременно стало известно, 

что Московскую биржу покидает член 
правления Анна Кузнецова, которая 
курировала проект (см. „Ъ“ от 20 янва-
ря). Московская биржа отвечает за пи-
лотную платформу по вкладам, ОФЗ-н 
и страховым полисам. Глава Москов-
ской биржи Юрий Денисов тогда го-
ворил, что коммерческий запуск плат-
формы ожидается в этом году.

Сейчас Минфин размещает на-
родные облигации через четыре бан-
ка-агента: Сбербанк, ВТБ, Почта-банк 
и Промсвязьбанк. Чтобы купить об-
лигации, гражданин должен в одном 
из этих банков открыть брокерский 
счет. При размещении облигаций че-
рез маркетплейс гражданину будет от-
крываться счет в центральном депози-
тарии — Национальном расчетном де-
позитарии (НРД, на 100% принадлежит 
Московской бирже).

Минфин заинтересован в расши-
рении предложения народных обли-
гаций. Еще в 2018 году тогда премьер 
Дмитрий Медведев поручил увеличить 
объем размещения ОФЗ-н до 100 млрд 
руб. в год. Однако за четыре последних 
месяца прошлого года размещена лишь 
половина четвертого выпуска на 7,7 мл-
рд руб. За неполные два месяца этого го-
да размещены облигации пятого выпу-
ска всего на 1,1 млрд руб. Между тем гос-
банки размещают среди частных ин-
весторов собственные облигации на 
3–5 млрд руб. порой за один день.

Но эксперты сомневаются, что раз-
мещение через маркетплейс серьез-
но увеличит спрос на народные обли-
гации. По словам брокера по работе с 
ключевыми клиентами «БКС Брокер» 
Сергея Дроздова, это социальный про-
ект, переходный шаг между депозита-
ми и фондовым рынком: человек по-
купает бумагу и держит до погашения. 
«Нужна социальная реклама, средне-
статистический россиянин даже не 
знает о таком способе инвестиций, 
и банки не стремятся о нем расска-
зать»,— говорит он. Руководитель ана-
литического отдела «Финама» Алексей 
Ковалев также отмечает, что не видно 
особой заинтересованности Минфи-
на в популяризации инвестирования 
в облигации. По его словам, инвесто-
ру проще купить обычные ОФЗ с длин-
ным сроком погашения и с большей 
доходностью, поскольку данный ин-
струмент можно продать на бирже в 
любой момент.

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин

Гособлигации  
повернут к народу 
маркетплейсом
ОФЗ-н предложено размещать  
через платформу ЦБ

Падение ставок по депозитам 
 побуждает управляющие ком-
пании предлагать розничным 
инвесторам закрытые паевые 
инвестиционные фонды (ЗПИФ), 
активами которых выступает 
арендная недвижимость. 
По оценке экспертов, доход ность 
таких инвестиций может состав-
лять 7–13% годовых, при этом 
многое зависит от способно-
сти управляющих заключить 
арендный контракт в пользу 
 пайщиков.

Управляющая компания «Аль-
фа-Капитал» объявила о запуске сов-
местно с X5 Retail Group и Альфа-бан-
ком розничного ЗПИФ недвижимо-
сти «Альфа-Капитал Арендный по-
ток». Фонд позволит инвестировать в 
объекты стрит-ритейла — коммерче-
скую недвижимость небольших пло-
щадей, обеспеченную долгосрочны-
ми договорами аренды с торговой се-
тью «Пятерочка» в Москве и Санкт-
Петербурге. Минимальный порог 
входа составляет 300 тыс. руб., по па-
ям предусмотрена ежемесячная вы-
плата дохода. В настоящее время идет 
формирование фонда, а с 23 марта в 
рамках допэмиссии паи будут до-
ступны во всех отделениях Альфа-
банка, а также в личном кабинете и 
мобильном приложении банка и 
управляющей компании. В рамках 
допэмиссии в компании планируют 
привлечь более 1 млрд руб., а общее 
количество клиентов может соста-
вить 0,5–1 тыс. человек.

ЗПИФы, ориентированные на 
стрит-ритейл, уже существуют. «Од-
нако они были доступны квалифи-
цированным инвесторам институ-
ционального уровня»,— отмечает 
директор департамента недвижи-
мости ИГ «Тринфико» Микаэл Каза-
рян. Рентные фонды недвижимости 
для неквалифицированных инвесто-
ров ориентированы на стрит-ритейл, 
редкий продукт, и, как правило, рас-
считаны на ограниченную группу 
инвесторов. Такие фонды есть в ли-
нейке «КСП Капитал Управление ак-
тивами», количество пайщиков в них 
не превышает нескольких десятков. 
«Это можно назвать клубной истори-
ей — паи ЗПИФов, ориентирован-
ных на инвестиции в небольшие объ-
екты стрит-ритейла, продаются узко-
му кругу инвесторов»,— подтверж-

дает заместитель гендиректора «КСП 
Капитал УА» Вячеслав Исмайлов. 

Как отмечают участники рынка, на-
личие лояльного арендатора с опреде-
ленными обязательствами по отноше-
нию к управляющей компании может 
стать преимуществом. «Ставки арен-
ды в стрит-ритейле имеют высокую 
волатильность и широкий коридор в 
зависимости от конкретных потреб-
ностей арендатора. Как результат, за-
мена арендатора может оказать значи-
тельное влияние на доходность объек-
та, что делает менее прогнозируемым 
результат инвестирования»,— отмеча-
ет главный исполнительный дирек-
тор «ВТБ Капитал Инвестиции» Вла-
димир Потапов. «Для инвестора поме-
щения стрит-ритейла с моноаренда-
тором — понятная история, и возмож-
ность стать ее участником с капиталом 
300 тыс. руб. выглядит привлекатель-
но»,— отмечает директор по бизне-
су «Сбербанк Управление активами» 
 Екатерина Черных.

Вместе с тем инвесторам стоит 
обратить внимание, что при такого 
рода внутригрупповых сделках мо-
жет возникнуть повод для конфлик-
та интересов, отмечает управляющий 
директор Accent Capital Андрей Богда-
нов. «От того, насколько управляющая 
компания сможет заключить аренд-
ный контракт в пользу пайщиков, бу-
дет зависеть успешность проекта и 
дальнейшее его развитие»,— отмеча-
ет Екатерина Черных. По оценке Вя-
чеслава Исмайлова, если инвестиции 
в жилую недвижимость через ЗПИФ 
имеют на сегодня доходность около 
4% годовых, то ЗПИФ с магазином эко-
номкласса даст от 7–13% чистой годо-
вой доходности.

Участники рынка не исключают 
возможность запуска собственных 
розничных фондов недвижимости, 
ориентированных на объекты стрит-
ритейла. «Сейчас мы фокусируемся 
на крупных объектах и приобрете-
нии их целиком. Но не исключаем ра-
боту с качественным объектами стрит-
ритейла»,— заявила госпожа Черных. 
В случае наличия надежных догово-
ренностей с крупными арендатора-
ми на рынке стрит-ритейла, отмеча-
ет Владимир Потапов, «мы будем рас-
сматривать возможность запуска про-
дукта, ориентированного и на инвес-
торов в объекты уличной торговли».

Виталий Гайдаев

Пайщиков  
выводят на улицу
Управляющие компании предлагают 
частным клиентам рентные ЗПИФы

Как узнал „Ъ“, Минпромторг 
 фактически откажется от про-
граммы единого льготного ли-
зинга, принятой в конце декаб-
ря. Министерство хочет вернуть-
ся к разрозненной поддержке 
 отраслей, против которой вы-
ступал куратор промышленно-
сти в прошлом правительстве 
 Дмитрий Козак. Как ранее и пред-
полагалось, в отдельную програм-
му будут выделены прямые суб-
сидии производителям газо-
моторной техники 3,3 млрд руб. 
 Кроме того, 2 млрд и 3 млрд руб. 
пойдут на отдельные програм-
мы лизинга по колесному 
 транспорту и спецтехнике 
 соответственно.

По данным „Ъ“, из периметра 
единой лизинговой субсидии (ЕЛС) 
исключаются отрасли, курируемые 
заместителем главы Минпромторга 
Александром Морозовым, в частности 
автопром: их субсидирование пойдет 
через отдельные инструменты. Фак-
тически это означает полную отмену 
ЕЛС, поскольку основная часть субси-
дий — 79,1% — в ее рамках приходи-
лась на продукцию автопрома и под-
вижной состав.

Единый льготный лизинг, в рам-
ках которого лизингодателям пред-
лагалось конкурировать за финанси-
рование, продав больше техники на 
1 руб. субсидии, был принят в конце 
2019 года. Этот механизм распростра-
нился на автотранспорт, спец- и сель-
хозтехнику, городской электротранс-
порт и железнодорожный подвижной 
состав, заменив собой ряд разрознен-
ных мер поддержки. В аппарате идео-
лога изменений Дмитрия Козака, ко-
торый ранее курировал промышлен-
ность, считали, что прямые субсидии 
поддерживают чистую прибыль ком-
паний, в то время как субсидирование 
косвенных инструментов (лизинг, 
кредиты) воспринималось как более 
эффективное и обеспечивающее здо-
ровую конкуренцию.

Факт отмены ЕЛС подтверждают в 
«Альфа-Лизинге», ссылаясь на предва-
рительную информацию от Минпро-
мторга. Председатель правления, ди-
ректор по сопровождению бизнеса 
компании Вероника Новикова отме-
чает, что планируется возвращение к 
системе субсидирования на основе уз-
ких программ поддержки отдельных 

сегментов автомобильной отрасли: 
колесной, спец- и сельхозтехники.

В рамках поправок к бюджету 2020 
года на льготный лизинг колесного 
транспорта предполагается дополни-
тельно выделить 2 млрд руб., спецтех-
ники и оборудования — 3 млрд руб. Ра-
нее в бюджете таких статей не было, по-
скольку они поглощались единым ме-
ханизмом. Вероника Новикова отмеча-
ет, что этими двумя программами суб-
сидирование и ограничится. Дирек-
тор департамента региональной сети 
«Сбербанк Лизинга» Ольга Кириллова 
говорит, что программа ЕЛС отложена, 
обсуждается возможность реализации 
различных мер поддержки не в рамках 
единой процедуры. Поправки к бюд-
жету транслируют решение Минпро-
мторга о разделении ЕЛС на несколь-
ко отраслевых программ, считает ген-
директор «Газпромбанк Лизинга» Мак-
сим Агаджанов. Он называет это реше-
ние логичным, поскольку в каждой от-
расли существуют свои особенности. 
По его словам, 5 млрд руб.— очень не-
большая сумма: по оценке компании, в 
2020 году на эти цели потребуется око-
ло 8 млрд руб. с учетом прошедших по-
лутора месяцев без господдержки.

Также в поправках к бюджету вы-
деляется 3,3 млрд руб. на прямые суб-
сидии производителям газомотор-
ной техники (ГМТ). „Ъ“ писал, что до-
говоренность об исключении этой ме-
ры из периметра лизинга достигнута 
еще в первые дни работы Юрия Бори-
сова на посту промышленного вице-
премьера. Гендиректор «ВТБ Лизинга», 
председатель совета НП «Лизинговый 
союз» Дмитрий Ивантер говорит, что 
по плану эта субсидия будет работать 
на принципах 2019 года, когда скидка 
зависела от цены приобретаемой ГМТ. 
Сергей Удалов из «Автостата» полага-
ет, что при решении определенных за-
дач, например развития рынка ГМТ, 
лучше вести стимулирование спроса 
отдельными мерами.

В целом программы стимулирова-
ния спроса должны постепенно сво-
рачиваться, считает Владимир Беспа-
лов из «ВТБ Капитала»: они рассчита-
ны на резкое падение рынка, которого 
сейчас нет. Сейчас в автопроме, пола-
гает он, есть некоторый баланс спроса 
и предложения, и господдержка не ре-
шает никаких проблем: все зависит от 
общего состояния экономики.

Ольга Никитина

Субсидию  
разбирают на отрасли
Единый льготный лизинг  
распадается на отдельные меры поддержки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России подсчитал, что коли-
чество жалоб на банки в прош-
лом году снизилось. При этом 
 доля жалоб на мисселинг, кото-
рый объявлен чуть ли не глав-
ным врагом банковской систе-
мы, весь год держался на одном 
уровне — 1,6% от общего числа об-
ращений граждан к регулятору. 
Это меньше, чем жалоб на отзы-
вы лицензий у банков и навязы-

вание дополнительных услуг, 
но в ЦБ считают, что вред от этой 
практики нельзя недооценивать.

В опубликованном 19 февраля Бан-
ком России отчете о работе с жалоба-
ми в 2019 году отмечено, что впервые 
за время наблюдения было отмече-
но снижение жалоб на кредитные ор-
ганизации. Правда, всего на 0,6%. Ос-
новной причиной этого, как отмечает 
ЦБ, стало сокращение почти на треть 
(27,4%) количества жалоб по вопро-
сам ипотечного кредитования после 
вступления в силу закона об ипотеч-
ных каникулах. Также зафиксирова-
но снижение жалоб по поводу навязы-
вания дополнительных услуг. Вместе с 
тем доля мисселинга (недобросовест-
ная продажа финансовых услуг), тема 
которого не первый год остро стоит в 
банковском секторе, в течение 2019 го-
да в общем количестве жалоб росла — 
с 1,26% до 1,54%. С февраля прошлого 
года Банк России даже выделил эти жа-
лобы в отдельную категорию.

В июле прошлого года на Между-
народном финансовом конгрессе в 
Санкт-Петербурге глава Банка России 
Эльвира Набиуллина сообщила, что 
возрастает роль поведенческого над-
зора, в том числе в вопросах стандар-
тов продаж. По ее словам, в борьбе с 
мисселингом может помочь саморе-
гулирование на банковском рынке 
(см. „Ъ“ от 12 сентября 2019 года). При 
этом госпожа Набиуллина заявила, 
что если саморегулирование не сра-
ботает, то Банк России может заменить 
его госрегулированием. На недавней 
встрече представителей банковского 
сообщества с руководством Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина отметила, 
что Ассоциации банков России (АБР) 
еще в прошлом году начала обсуждать 
стандарты продаж, которые до сих пор 
не работают (см. „Ъ“ от 13 февраля). Гла-
ва ассоциации Георгий Лунтовский от-
метил, что банки, проголосовав за эти 
стандарты единогласно, «присоеди-

няются к ним очень неохотно». Но ЦБ 
начал реализовывать угрозу по пере-
ходу к госрегулированию в области 
 борьбы с мисселингом. «Мы планиру-
ем обсудить с законодателями вопрос 
наделения Банка России правом уста-
навливать правила продаж, которые 
отвечают задачам противодействия 
мисселингу, навязыванию допуслуг и 
сокрытию информации»,— заявила 
госпожа Набиуллина.

Между тем, согласно отчету ЦБ, на 
банки за прошлый год поступило лишь 
2,2 тыс. жалоб по факту мисселинга. И 
их доля держится на уровне 1,6% от об-
щего объема в течение всех четырех 
кварталов. Для сравнения: это мень-
ше, чем доля жалоб на отзывы лицен-
зий у банков (1,9%). При этом на навя-
зывание дополнительных услуг при за-
ключении договоров потребительско-
го кредитования приходится почти 7% 
жалоб (почти 10 тыс. штук). Как счита-
ет заместитель главы АБР Алексей Вой-
луков, в данном случае статистикой ЦБ 

по жалобам на мисселинг пользовать-
ся не совсем корректно. «Общее коли-
чество жалоб зависит от разных факто-
ров, например при отзыве лицензии у 
крупного банка все начинают писать в 
ЦБ»,— уверен он. При этом он считает, 
что благодаря совместным действиям 
ЦБ и АБР это направление «уже не на 
острие, как было год назад».

Доля жалоб на банки в общем объ-
еме жалоб на мисселинг со стороны 
всех финансовых компаний за год сни-
жалась с 65,7% до 59,9%. Одновремен-
но, как отметили в ЦБ, снижаются до-
ли ранее наиболее популярных объек-
тов таких продаж —  векселей и ИСЖ. 
Акцент на борьбе с мисселингом в ЦБ 
объяснили так: «Такая недобросовест-
ная практика несет в себе угрозу пол-
ной или частичной потери средств по-
требителя в результате приобретения 
им финансовых инструментов, пред-
полагающих выкупную сумму или 
движение вниз рыночной стоимости».

Максим Буйлов

Граждане реже жалуются на банки
ЦБ обеспокоен недобросовестными продажами 

СТРУКТУРА ЖАЛОБ ГРАЖДАН НА МИССЕЛИНГ В 2020 ГОДУ (%)
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В условиях избытка газа на внут
реннем рынке «Рос нефть» вновь 
скорректировала сроки запуска 
своих крупнейших газовых 
 проектов «Роспан» и Харампур 
с  совокупной добычей свыше 
40  млрд кубометров. Ввод Харам
пура был сдвинут на год, до 2021 
года, а «Роспан» ожидается к вво
ду в 2020 году, но сроки запуска 
последнего многократно пе ре
но сились и, как ожидают участ
ни ки рынка, не будут выдержа
ны и в этот раз — на проекте не 
готова установка комплексной 
подготовки газа. В конце прош
лого года «Рос нефть» перенесла 
срок выполнения своей амбици
озной программы, по которой 
 была намерена добывать к 2020 
году 100 млрд кубометров газа 
в год, на 2022 год.

«Роснефть» актуализировала свои 
планы по газовым проектам. Так, 
сроки запуска Харампурского место-
рождения (совместный проект с бри-
танской BP) будут сдвинуты на год — 
на 2021 год. Первая фаза проекта 
обеспечит годовую добычу газа в 
объеме 11 млрд кубометров, вторая 
(под нее готовится инвестиционное 
решение) — еще 14 млрд кубометров 
из туронской залежи, сообщил 19 
февраля директор департамента пла-
нирования, управления эффектив-
ностью и развития газового бизнеса 
«Роснефти» Олег Иванов. 

Кроме того, «Роснефть» в очеред-
ной раз перенесла запуск своего 
крупнейшего газового проекта «Ро-
спан», на этот раз на 2020 год. Проект 
позволит «Роснефти» добывать 
21 млрд кубометров газа и 6,3 млн 
тонн конденсата, нефти и пропан-бу-
тана. Исключение газового конден-
сата из условий сделки ОПЕК+ по ог-

раничению добычи позволит 
«Роснефти» ускорить запуск «Роспа-
на», заявил господин Иванов. При 
этом он не уточнил, почему запуск 
проектов задерживается. По словам 
источника „Ъ“ в отрасли, «Роспан» с 
высокой вероятностью не будет за-
пущен к 2020 году: «Установка подго-
товки газа там до сих пор не готова». 

• Харампурское месторождение 
расположено в ЯНАО. Его запасы 
по PRMS, согласно презентации 
«Роснефти»,— 735 млрд кубоме-
тров газа. Основная часть запасов — 
трудноизвлекаемые туронские зале-
жи, на которые у «Рос нефти» есть 
льгота по НДПИ (21% от базовой). 
«Роспан» — крупнейший из перспек-
тивных газовых активов компании, 
запасы — 897 млрд кубометров газа, 
льгота по НДПИ — 50%. 
Сейчас «Роснефть» добывает око-

ло 67 млрд кубометров газа в год. 
Компания много лет говорила о пла-
нах нарастить добычу до 100 млрд 

кубометров к 2020 году, но в конце 
прошлого года перенесла сроки на 
2022 год. Господин Иванов добавил, 
что «Роснефть» ожидает роста EBITDA 
компании от газового бизнеса более 
чем в три раза в ближайшие годы. 

Основным потребителем газа 
«Роснефти» на внутреннем рынке яв-
ляется близкое к ней «Интер РАО» 
(глава нефтекомпании Игорь Сечин 
возглавляет совет директоров энер-
гохолдинга). С 2016 года «Роснефть» 
должна продать «Интер РАО» до 
35 млрд кубометров в год по take-or-
pay (всего до 875 млрд кубометров до 
конца 2040 года). «Роснефть» в 2019 
году продала в России 57 млрд кубо-
метров, при этом общий объем кон-
трактов на внутреннем рынке — око-
ло 80 млрд кубометров в год. Хотя 
контрактный объем полностью не 
выбирается, «Роснефти» приходится 
закупать у «Газпрома» 6–7 млрд кубо-
метров в год. 

По мнению источника „Ъ“ на 
рынке, рентабельность продаж на 
внутреннем рынке будет «неплохой» 
— около 1–1,5 тыс. руб. за 1 тыс. кубо-
метров газа, учитывая льготы по НД-
ПИ, утверждает он. Что касается реа-
лизации сырья, то с ней проблем 
быть не должно: компания имеет 
крупный контракт с «Интер РАО» и 
может вытеснить «Газпром», снизив 
цену на 5–10% от регулируемой це-
ны, отмечает собеседник „Ъ“. Дмит-
рий Маринченко из Fitch замечает, 
что на фоне рекордно низких евро-
пейских цен внутренний рынок газа 
сейчас выглядит «очень неплохо». На 
поставках с «Роспана» «Роснефть», ве-
роятно, могла бы зарабатывать по-
рядка $20–30 дополнительной 
EBITDA на 1 тыс. кубометров. 

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

«Роснефть»  
сдвинула газ
Компания отложила запуск ключевых проектов

На складском рынке ожидает
ся смена девелоперского ци
кла: если раньше компании 
 заранее договаривались о стро
ительстве складов с конкрет
ным арендатором или покупа
телем, то сейчас растет интерес 
к так называемым спекулятив
ным объектам. Такой формат, 
позволяющий сдавать в аренду 
площади после сдачи объекта 
в  эксплуатацию, выбрал «Ори
ентир». Девелопер построит 
на севере Подмосковья логи
стический парк площадью 
120 тыс. кв. м — это будет пер
вый спекулятивный объект 
компании с 2017 года.

Девелопер «Ориентир» Елены 
Бондарчук построит логопарк «Се-
вер 4» на 120 тыс. кв. м в Солнечно-
горском районе, в 35 км от МКАД. 
Это будет первый с 2017 года спеку-
лятивный склад (то есть построен-
ный не для конкретного арендато-
ра), который запустит «Ориентир», 
уточнил гендиректор компании Ан-
дрей Постников. В последние два го-
да компания строила только в фор-
мате built-to-suit: это проекты, о реа-
лизации которых девелопер догова-
ривается заранее, с учетом потреб-
ностей определенной компании.

По прогнозам «Ориентира», став-
ка аренды в комплексе класса А со-
ставит около 4,2 тыс. руб. за 1 кв. м в 
год. Строительство будет вестись в 
две очереди, инвестиции в первую 
из них, площадью 70 тыс. кв. м, со-
ставят около 2 млрд руб., во вторую 
(50 тыс. кв. м) — около 1,5 млрд руб. 
В компании уточнили, что уже ве-

дут переговоры с потенциальными 
арендаторами, но конкретных ин-
тересантов не назвали.

В 2020 году спекулятивные 
 склады составят около трети от все-
го объема строительства «Ориенти-
ра». В будущем году соотношение с 
комплексами built-to-suit будет в 
равных долях. Предполагается, что 
на спекулятивный комплекс при-
дется 10–15% выручки «Ориентира» 
за 2020 год.

Сейчас действительно подходя-
щее время для строительства спеку-
лятивных складов, подтверждают 
партнер Cushman & Wakefield Егор 
Дорофеев. Он ожидает, что в 2020 
году на спекулятивное строительст-
во придется 70% новых площадей. 
Рост спроса он связывает c рекорд-
но низкой вакансией — 2,8%. Кро-
ме того, далеко не все пустующие 
площади подходят арендаторам, 
многих не устраивает размер сво-
бодных складов или их расположе-
ние, объясняет господин Дорофеев. 
В компании оценивают спрос на 
спекулятивные склады в Москве и 
области в размере 1,5 млн кв. м в 
год. В Cushman & Wa ke field ожида-
ют, что к концу 2020 года средняя 
ставка аренды вырастет с 4 тыс. до 
4,2 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

Директор департамента инду-
стриальной и складской недвижи-
мости Knight Frank Константин Фо-
миченко добавляет, что сейчас в 
Москве и области свободно 418 тыс. 
кв. м складских площадей. На севе-
ре Подмосковья уровень вакансии 
еще ниже, чем в целом по рынку, 
2,42%, или 78 тыс. кв. м по итогам 

2019 года. По его оценкам, на про-
даже склада «Ориентир» сможет за-
работать более 4 млрд руб.

По данным Colliers International, 
крупнейшими складскими опера-
торами в Московском регионе в 
2019 году были MLP (в ее портфеле 
1,6 млн кв. м логистической недви-
жимости), Raven (1,4 млн кв. м), PNK 
Group (629,6 тыс. кв. м), Radius 
Group (610 тыс. кв. м) и «Атлант-
парк» (600 тыс. кв. м). Партнер ком-
пании Станислав Бибик подтвер-
ждает, что в последние годы девело-
перы теряли интерес к спекулятив-
ным складам из-за недостаточно 
высоких ставок аренды: для скла-
дов built-to-suit стоимость аренды 
1 кв. м в год достигает 6,5–7 тыс. 
руб. Но из-за снижения вакантных 
площадей ставки аренды начали 
расти примерно на 10% в год, и ны-
нешний уровень позволит компа-
ниям запускать новые проекты. 
Спекулятивные склады будут инте-
ресны и инвесторам для последую-
щей покупки, добавляет Станислав 
Бибик: на таких объектах более ста-
билизированный и диверсифици-
рованный арендный поток, по-
скольку чаще они сдаются кусками 
по 10–20 тыс. кв. м, и найти нового 
арендатора в случае расторжения 
договора легче, чем для склада 
built-to-suit, который гораздо круп-
нее и предназначен для одной ком-
пании. Кроме того, спекулятивные 
склады стоят дешевле: их можно ку-
пить за 35–50 тыс. руб. за 1 кв. м, тог-
да как объекты built-to-suit оцени-
ваются в 60–65 тыс. за кв. м.

Елизавета Макарова

«Ориентир» для спекуляций
Девелопер построит логопарк для пока неизвестных арендаторов 

Операторы уже с декабря 2019 го-
да должны идентифицировать або-
нентов с использованием крипто-
графии, соответствующей требова-
ниям ФСБ. До сих пор ключами 
шифрования алгоритмов в сим-кар-
тах владели только зарубежные ком-
пании. Внедрение отечественных 
решений в этой сфере, по мнению 
чиновников, повысит безопасность 
сетей связи.

Хотя по основным аспектам тех-
нологии eSIM совпадают с обычны-
ми сим-картами, в них появляются 
новые возможности атак, поясняет 
гендиректор НПК «Криптонит» Вар-
тан Хачатуров. «Для противодейст-
вия им недостаточно существующих 
методов защиты и требуется разра-
ботка новых подходов»,—  уверен он.

«Магма» и «Кузнечик» пока не вхо-
дят в список стандартов Междуна-
родной организации по стандарти-
зации ISO, что осложняет их исполь-
зование в eSIM, уточняет Алексей 
Лукацкий. «Если на устройство уста-

навливается система шифрования, 
оно превращается в средство крип-
тозащиты, вывоз которого из стра-
ны без согласования с ФСБ запре-
щен. Поэтому, чтобы устанавливать 
отечественную криптографию на 
пользовательские девайсы с eSIM, 
придется менять законодательст-
во»,— поясняет он. 

Отечественные алгоритмы могут 
обеспечить защиту трафика, пра-
ктических атак против них не было, 
проблем с внедрением в eSIM нет, 
считает ведущий разработчик 
«Криптоком» Дмитрий Белявский. 
«Но в некоторых устройствах ис-
пользуются западные алгоритмы, 
которые могут работать быстрее, 
чем отечественные»,— добавляет 
он, поэтому при внедрении россий-
ских алгоритмов может возникнуть 
вопрос сохранения производитель-
ности устройства.

В «Ростелекоме» готовы тестиро-
вать использование отечественной 
криптографии в eSIM. В «Вымпелко-
ме» утверждают, что уже «значитель-
но подготовились» к внедрению 

eSIM, но «ряд технологических во-
просов» к аспектам российской 
криптографии остается открытым. В 
МТС, «МегаФоне» и Tele2 отказались 
от комментариев. Использование 
отечественных алгоритмов крипто-
графии в eSIM без взаи модействия с 
международными  организациями 
по стандартизации и локализации 
производства компонентов невоз-
можно, уверен собеседник „Ъ“ в од-
ном из  операторов.

В пресс-службе «Ростеха» сообщи-
ли, что поучаствовать в конкурсе на 
проведение исследования Россвязи 
планирует ФГУП «НТЦ „Атлас“», вхо-
дящее в концерн этой корпорации 
«Автоматика». Протоколы примене-
ния eSIM стандартизированы на ме-
ждународном уровне без учета рос-
сийских ГОСТов, напоминают в кор-
порации: «Разработка протоколов 
взаимодействия с учетом ГОСТа уско-
рит внедрение в России eSIM и позво-
лит избежать проблем с доступом к 
сервисам, где используется только 
отечественная криптография».

Юлия Тишина

Россвязь прозванивает «Кузнечика»

По его словам, сейчас идут перего-
воры с бизнесом, чтобы подготов-
ленные преференции позволили не 
просто запустить крупные проекты в 
сфере добычи твердых ископаемых, 
но и стимулировали их глубокую пе-
реработку. Чиновник добавил, что в 
правительстве уже согласован меха-
низм, согласно которому для новых 
проектов объемом более 300 млн 
руб. инвестор может получить от го-
сударства субсидию на развитие ин-
фраструктуры в размере, не превы-
шающем 20% его инвестиций в про-
ект. По данным „Ъ“, в РСПП обсужда-
ется предложение об использовании 
для покрытия затрат на строительст-
во инфраструктуры и вскрышные ра-
боты налогового вычета из НДПИ. В 
Минфине „Ъ“ сообщили, что напра-
вили предложения в Минвостокраз-
вития и правительство, с тем чтобы 
механизм вычета из НДПИ на инфра-

структуру в Арктике был таким же, 
как и разрабатываемый сейчас для 
Дальнего Востока.

По мнению источников „Ъ“ в пра-
вительстве, предложения РСПП, ка-
сающиеся новых проектов, имеют 
шансы быть принятыми, поскольку 
такие льготы не приведут к выпада-
ющим доходам бюджета. Преферен-
ции для действующих месторожде-
ний провести будет сложнее, счита-
ют собеседники „Ъ“.

Общий размер выигрыша для биз-
неса, если льготы примут, может со-
ставить десятки миллиардов рублей. 
Так, по оценке Максима Худалова из 
АКРА, в случае «Арктик Палладия» 
снижение НДПИ могло бы составить 

$25–100 млн в год на период дейст-
вия льготы в зависимости от того, как 
быстро проект будет выходить на 
предусмотренные уровни добычи.

«Скорее всего, льготы по НДПИ, а 
также нулевой налог на прибыль в 
первые 10–15 лет могли бы в дейст-
вительности помочь развивать про-
изводство в Арктике»,— считает экс-
перт. Он отмечает, что нужно отдель-
но проработать вопрос сокращения 
документации для начала освоения 
месторождений твердых полезных 
ископаемых в Арктике: сейчас согла-
сования требуют чрезмерных уси-
лий и серьезно тормозят развитие 
проектов.

Евгений Зайнуллин

Арктика на твердом проценте

«Энел Россия» пересмотрела 
 стратегию после продажи своего 
ключевого актива — угольной 
Рефтинской ГРЭС. По прогнозу 
компании, ее чистая прибыль 
в 2022 году составит 4,5 млрд 
руб., что на 40% ниже показателя 
2019 года. Изза волатильности 
прибыли компания изменила 
дивидендную политику, зафик
сировав выплаты акционерам 
в размере 3 млрд руб. в год. 
В  результате акции «Энел Россия» 
упали почти на 10%. Компания 
сможет восстановить прибыль 
к 2025–2026 годам за счет модер
низации ГРЭС и строительства 
новых ветряных станций, пола
гают аналитики.

«Энел Россия» (подконтрольна 
итальянской Enel) 19 февраля опу-
бликовала обновленную бизнес-
стратегию на 2020–2022 годы с уче-
том продажи угольной Рефтинской 
ГРЭС (3,8 ГВт). Согласно материалам, 
в 2019 году чистая прибыль «Энел 
Россия» с учетом Рефтинской ГРЭС 
составит 7,4 млрд руб. (доля станции 
в прибыли — 37%, или 2,8 млрд руб.). 
В 2020 году чистая прибыль снизит-
ся до 6,2 млрд руб., в 2021 году — до 
3,6 млрд руб., затем начнет расти и в 
2022 году достигнет 4,5 млрд руб. 
Также ожидается снижение EBITDA с 
15,1 млрд руб. в 2019 году до мини-
мума в 9,5 млрд руб. в 2021 году, за-
тем прогнозируется рост в 2022 году 
до 13,8 млрд руб. Чистый долг к 2022 
году вырастет почти в 3,5 раза до 
33,5 млрд руб.

• В 2019 году «Энел Россия» прода-
ла Рефтинскую ГРЭС структуре 
 владельца СУЭК Андрея Мельничен-
ко. Покупатель уже перечислил 
16,7  млрд руб., последний транш 
в 4 млрд руб. «Энел Россия» ожидает 
до 1 октября. Пока компания продол-
жает управлять станцией. Большую 
часть суммы (12 млрд руб.) компания 
направила на погашение кредитов. 
В портфеле «Энел Россия» остаются 
три газовые станции  (Конаковская, 
Невинномысская и Среднеуральская) 
мощностью 5,6 ГВт.
«Энел Россия» решила изменить 

дивидендную политику, отойдя от 
привязки выплат к чистой прибы-
ли. Теперь компания будет платить 
акционерам единовременно фикси-
рованные 3 млрд руб. в год до 2022 
года. Так она хочет обеспечить пред-
сказуемое вознаграждение для ак-
ционеров при волатильности дохо-
дов. Для сравнения, за 2018 год ди-
виденды составляют 65% прибыли, 
или 5 млрд руб. Через три года «Энел 
Россия» может вернуться к прежне-
му расчету дивидендов, сообщил 
глава компании Карло Палашано.

В «Энел Россия» рассчитывают, 
что после 2022 года финансовые по-
казатели будут расти, поскольку ком-
пания введет часть объектов по про-
грамме модернизации старых ТЭС и 
запустит первые ветряные станции. 
Пока у «Энел Россия» есть четыре 
объекта по программе модерниза-
ции ТЭС: проект Невинномысской 
ГРЭС на 50 МВт с вводом в 2022 году и 
три объекта на 320 МВт с вводом в 

2025 году. А по программе поддер-
жки ВИЭ компания строит три ВЭС 
на 362 МВт. «Энел Россия» намерена 
продолжать участие в конкурсах по 
этим программам, которые обеспе-
чивают возврат инвестиций через 
повышенные платежи оптового 
рынка. За три года компания плани-
рует инвестировать 39,4 млрд руб.

Рынок негативно отреагировал 
на новую стратегию и дивидендную 
политику компании. На момент за-
крытия торгов акции компании 
упали на Московской бирже на 
9,73%, до 1,02 руб. за акцию. «Пред-
ложенные дивиденды в 3 млрд руб. 
предполагали доходность к вчераш-
ней цене на уровне 7,5% — меньше 
среднего по сектору (8,3–8,5%). Ры-
нок был разочарован. После паде-
ния цены акций доходность соста-
вила уже 8,3% и выровнялась со 
средней по компаниям энергети-
ки»,— говорит Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала». Например, бумаги 
«Газпром энергохолдинга» или 
«Юнипро» (подконтрольна немец-
кой Uniper) дают доходность 8–11%, 
отмечает он.

Снижение дивидендов продикто-
вано существенными ожиданиями 
по инвестициям как в ВИЭ-проекты, 
так и в модернизацию ТЭС, полагает 
эксперт. По его мнению, эти проек-
ты в конечном итоге существенно 
увеличат прибыльность компании, 
и «Энел Россия» сможет вернуться к 
прибыли в 7,4 млрд руб. в год к 2025–
2026 годам.

Полина Смертина

Enel тяжело дается отказ от угля
«Энел Россия» снизит дивиденды после продажи Рефтинской ГРЭС
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Мы сохраним добычу 
жидких углеводородов 

на уровне, который есть 
сейчас, а по газу будем 

стремиться к 100 млрд 
кубометров в 2020 году

— Эрик Лирон, 
первый вице-президент «Роснефти»,  

17 октября 2019 года

Ц И Т А Т А
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В 2020 году восстановление 
 активности девелоперов ком-
мерческой недвижимости про-
должится: в регионах ввод объ-
ектов может вырасти более 
чем на 20%. При этом в отличие 
от Москвы застройщики не опа-
саются выводить на рынок 
крупные торгцентры. Средняя 
площадь заявленных объектов 
в регионах в два раза превыша-
ет аналогичный показатель 
в столице. Но найти арендато-
ров будет не так просто, преду-
преждают эксперты.

По итогам этого года в России сум-
марно может быть введено 2,08 млн 
кв. м арендопригодной торговой не-
движимости — это более чем в два ра-
за превышает аналогичный показа-
тель 2019 года (870 тыс. кв. м). Такие 
данные в своем исследовании приво-
дят аналитики Knight Frank. По расче-
там аналитиков, 580 тыс. кв. м придет-
ся на региональные города. В нату-
ральном выражении этот показатель 
на 21% выше аналогичного значения 
2019 года (478,7 тыс. кв. м.). Хотя доля 
регионов в общей структуре может 
составить всего 28%. Консультанты 
CBRE ждут, что объем ввода торгцент-
ров в регионах в этом году увеличил-
ся в два раза, достигнув 560 тыс. кв. м.

Директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева связывает положитель-
ную динамику открытий торгцент-
ров в регионах с выходом девелопе-
ров в города, которые ранее не пред-
ставляли большого интереса, напри-
мер Дальнего Востока. На Владивос-
ток, Хабаровск, Уссурийск и Южно-Са-
халинск по итогам прошлого года 
пришлось 33%, подтверждают в CBRE. 
Консультанты объясняют, что этот фе-
деральный округ интересен девело-
перам торговой недвижимости благо-
даря низкому уровню насыщенности 
площадями. Дополнительными фак-
торами, по мнению аналитиков 
CBRE, выступают сравнительно высо-
кое благосостояние граждан и низ-

кий уровень развития онлайн-торгов-
ли — на ее долю приходится только 
3% от общего числа заказов. Консуль-
танты добавляют, что 50% площадей, 
заявленных ко вводу в регионах на те-
кущий год, приходятся на Привол-
жье: в Перми, Нижнекамске и Кирове 
качественного предложения до сих 
пор практически не было, а в Казани 
средний возраст существующих торг-
центров составляет 12 лет.

Основной тренд последних лет для 
торговой недвижимости Москвы — пе-
реориентация девелоперов на район-
ные форматы. Согласно оценкам Cush-
man & Wakefield, средняя площадь за-
планированного ко вводу в столице в 
2020 году объекта составляет 18 тыс. 
кв. м. Это более чем в два раза ниже раз-
мера среднего существующего объекта 
— 40 тыс. кв. м. Консультанты не раз 
указывали на снижение интереса по-
купателей к крупным объектам и воз-
никающие сложности с их заполнени-
ем. Но в регионах ситуация пока обрат-
ная. Так, в CBRE средний размер заяв-
ленного объекта оценивают в 44 тыс. 
кв. м. Это на 72,5% выше аналогичного 
значения прошлого года и одновре-
менно самый высокий показатель с 
2015 года. Эксперты констатируют, что 
в Москве и Санкт-Петербурге в прин-
ципе осталось мало площадок, где 
можно реализовать действительно 
крупные проекты. В то же время во 
многих крупных региональных горо-

дах сейчас низкий уровень обеспечен-
ности торговыми площадями, низкая 
конкуренция и сравнительно высокий 
доход населения позволяют строить ка-
чественные проекты.

Но сами представители торгцент-
ров пока относятся к идее создания 
крупных объектов в регионах доста-
точно скептически. Управляющий 
партнер компании «Ванчугов и парт-
неры» Алексей Ванчугов не исключа-
ет, что у них могут возникнуть слож-
ности с заполнением около 20% пло-
щадей: «Операторам придется либо 
снижать качество арендаторов, либо 
предлагать дисконт к ставкам арен-
ды». К примеру, отмечает он, льгот-
ные условия аренды могут предостав-
ляться на один год, тогда как средний 
срок окупаемости магазина достигает 
трех лет. Управляющий партнер Red-
stone Property Индира Шафикова со-
глашается, что федеральные сети с 
большой осторожностью подходят к 
региональным торгцентрам и согла-
шаются заключать сделки лишь на 
очень выгодных условиях. Заполняе-
мость объектов, по словам эксперта, 
достигается в основном благодаря 
местным предпринимателям, кото-
рые покупают франшизы брендов. 
«Но среди них много неподготовлен-
ных игроков, которые очень сильно 
рискуют»,— резюмирует она.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Регионы прирастают 
торгцентрами
Которым будет тяжело найти арендаторов

На фоне сокращения fashion-
рынка в России продавцы 
 одежды и обуви начали искать 
новые способы поддержать 
 продажи. Так, ряд игроков пла-
нируют запуск маркетплейсов, 
где будет представлены товары 
и других поставщиков. У ритей-
леров могут возникнуть трудно-
сти с выстраиванием логисти-
ки и привлечением продавцов, 
предупреждают эксперты.

Сразу несколько продавцов оде-
жды, обуви и аксессуаров планиру-
ют запустить собственные маркет-
плейсы. Об этом „Ъ“, в частности, 
сообщили представители BNS 
Group (развивает магазины под 
брендами Calvin Klein, Michael Kors, 
Karl Lagerfeld и пр.), Boardriders 
(сети Quiksilver, DC Shoes) и «Трейд 
менеджмент» (Lady & gentleman 
City, Armani Exchange). В Boardriders 
уточнили, что одноименная пло-
щадка должна запуститься этим ле-
том. Там будет представлен в числе 
прочего товар от других продавцов 
— Gnu Snowboards, Roxy Snow-
boards и пр. Запуск платформы по-
зволит привлечь новую аудиторию, 
ожидают в Boardriders. В BNS Group 
и «Трейд менеджмент» подробно-
стей проектов не предоставили.

В прошлом году продажи одежды, 
обуви и аксессуаров в России сокра-
тились впервые с 2015 года. По оцен-
кам Fashion Consulting Group, оборот 
рынка снизился на 3–4% год к году, до 
2,26–2,29 трлн руб. При этом интер-
нет-продажи этой категории товаров 
растут. Так, оборот Wildberries в 2019 
году увеличился на 88%, до 223,5 мл-
рд руб., 67% из которых пришлось на 
одежду, обувь и аксессуары. У Ozon 
продажи категории выросли на 122%, 
сообщили в компании.

Как отмечает гендиректор «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, желание операторов допол-
нительно заработать на онлайн-про-
дажах вполне обоснованно: «У всех 
перед глазами удачные примеры, 
например, площадки Lamoda, кото-
рая сохранила конкурентоспособ-
ность и сократила убытки благода-
ря маркетплейсу». Но у традицион-
ных ритейлеров в данном случае 

могут возникнуть проблемы с от-
слеживанием товара на всех этапах 
— от оформления заказа до его вы-
дачи, предупреждает он.

В Wildberries подтверждают, что 
лояльность аудитории площадки 
будет зависеть от того, как выстрое-
на логистика. Сбои в сроках достав-
ки или комплектации товаров серь-
езно отражаются на имидже мар-
кетплейса, и решить эту проблему 
можно только создав собственную 
инфраструктуру, указывают там. 
Представитель Ozon Мария Заики-
на добавляет, что кроме незамет-
ной для клиентов логистики ритей-
лерам предстоит создать удобную 

для продавцов маркетплейса плат-
форму для работы. Кроме того, у но-
вых площадок могут возникнуть 
сложности с привлечением постав-
щиков, для которых существующие 
маркетплейсы уже становятся ос-
новным каналом сбыта, отмечает 
господин Бурмистров.

Партнер аналитического агентст-
ва Data Insight Федор Вирин считает, 
что в случае с продавцами одежды, 
обуви и аксессуаров стоит говорить 
не о полноценных маркетплейсах, а 
о бесконечных «виртуальных пол-
ках». Но если ритейлеры не размоют 
фокус потребителей, добавив слиш-
ком дорогие и слишком дешевые то-
вары, смогут поддерживать должное 
качество и приемлемые цены, такие 
площадки помогут им нарастить 
средний чек, отмечает он.

ГК «Обувь России» (сети Westfali-
ka, «Пешеход» и др.) планирует за-
пуск своего онлайн-маркетплейса 
уже в марте, сообщил представи-
тель группы. По его словам, на пло-
щадке будут представлены не толь-
ко одежда, обувь и аксессуары, но и 
крупногабаритные товары, напри-
мер, бытовая техника, товары для 
дома и сада и пр. На первом этапе 
маркетплейс будет запущен в си-
бирском регионе: Новосибирске, 
Красноярске, Барнауле, Омске и др. 
В группе «М.Видео—Эльдорадо», ко-
торая запустила свой маркетплейс 
goods.ru в Новосибирске в начале 
2020 года, фиксируют активный 
рост заказов в регионе. Но там отме-
чают, что некоторые категории бы-
товой техники и товаров для дома 
требуется доставлять из Москвы 
или Санкт-Петербурга, что способ-
ствует их удорожанию и замедляет 
процесс развития.

Никита Щуренков

К одежде подшивают 
маркетплейс
Операторы fashion-рынка запускают новые каналы продаж

Входящий в Rambler Group 
 онлайн-видеосервис Okko ку-
пил на месяц эксклюзивные 
права на показ самого кассово-
го  российского фильма «Холоп» 
еще до окончания широкого 
проката. «Союз спасения» по той 
же схеме продан «Кинопоиску» 
нанесколько месяцев. Раньше 
фильмы после кинотеатров по-
являлись сразу на нескольких 
интернет-площадках, но теперь 
их все чаще выкупают эксклю-
зивно. Мнения экспертов об эф-
фективности таких вложений 
расходятся, зато они отмечают 
общую тенденцию сокращения 
разрыва между оффлайн и он-
лайн-релизами фильмов.

Сервис Okko купил эксклюзив-
ные права на показ фильма «Холоп» в 
интернете, рассказали „Ъ“ в компа-
нии. «Холоп» будет доступен в Okko в 
течение месяца по транзакционной 
модели (оплата за просмотр), после 
чего появится в подписке Okko и 
других видеосервисов. Продавцом 
прав выступил производитель филь-
ма Yellow, Black & White (YBW), там 
отказались от комментариев.

«Холоп» — самый кассовый отече-
ственный фильм. По данным ЕАИС 
на 19 февраля, фильм с 26 декабря 
собрал в России 3,05 млрд руб. при 
производственном бюджете 160 млн 
руб. Прокат еще не закончился и бу-
дет продолжаться, пока люди поку-
пают билеты, уточнил представи-
тель прокатчика «Централ Партнер-
шип». В Okko фильм появится 27 
февраля, «еще до окончания широ-
кого проката», говорят в компании.

Сумма покупки не раскрывается. 
По словам собеседников „Ъ“ на ме-
диарынке, она может составлять де-
сятки миллионов рублей. «Было бы 
ожидаемо, если бы „Холоп“ появил-
ся в родственном YBW видеосервисе 
Start. То, что производители решили 
продать эксклюзив стороннему он-
лайн-кинотеатру, дает повод счи-
тать, что Okko предложил хорошие 
финансовые условия»,— поясняет 
главный редактор «Бюллетеня кино-
прокатчика» Александр Нечаев.

В Start нет продаж отдельных 
фильмов, только подписка, так что 
монетизация «Холопа» в интернете 
пройдет по схеме, когда после про-
ката реализуется самая прибыльная 
транзакционная модель и только по-
том — подписка, отмечает гендирек-
тор ассоциации «Интернет-видео» 
Алексей Бырдин.

Раньше привычной практикой для 
российской индустрии было появле-
ние фильмов, закончивших прокат, 
сразу на нескольких онлайн-площад-
ках. Сейчас видеосервисы все чаще 
покупают эксклюзивные права, гово-
рят опрошенные „Ъ“ эксперты.

Так, принадлежащий «Яндексу» 
«Кинопоиск HD» купил на несколько 
месяцев эксклюзивные права на «Со-
юз спасения», фильм стал доступен в 
видеосервисе с 13 февраля, через пол-
тора месяца после премьеры в кино, 
сказали „Ъ“ в компании. Картина со-
брала в кинотеатрах 717 млн руб. при 
бюджете 980 млн руб. и до сих пор 
идет в нескольких залах. «У нас были 
эксклюзивные премьеры „Тайны пе-
чати дракона“, „Дылды“ через три не-
дели после старта проката и одновре-

менный онлайн- и офлайн-показ 
„Сторожа“»,— уточнила контент-ди-
ректор «Кинопоиска» Ольга Филипук. 
В 2019 году ivi покупала эксклюзив-
ные права на фильмы «Т-34» и «Мил-
лиард», сообщили в компании. 

Вложения в права на высокобюд-
жетные проекты вряд ли окупаются, 
это делается для наращивания аудито-
рии, полагает Александр Нечаев. «Это 
не оголтелые инвестиции в наращи-
вание доли рынка, таких покупок все 
больше, потому что они становятся бо-
лее рентабельными на фоне борьбы с 
пиратством,— не соглашается Алек-
сей Бырдин. — Минимальное цифро-
вое „окно“ (время между началом ки-
нотеатрального и цифрового проката 
фильма.— „Ъ“) или его отсутствие по-
зволяют продюсерам собирать выруч-
ку в диджитале в период, когда инте-
рес к фильму еще подогрет реклам-
ной кампанией и „сарафаном“».

Главный редактор Kinodata.pro 
Сергей Лавров допускает, что за ме-
сяц дорогостоящие права на «Холопа» 
могут окупиться. «Так как до 75% рос-
сийских релизов проваливаются в 
прокате, их надо скорее выпускать на 
онлайн-площадках, чтобы хоть что-то 
заработать. Чем меньше „окно“, тем 
больше соберет онлайн-платформа. В 
случае с „Союзом спасения“, который 
сразу отправился в подписку, „Кино-
поиск“ надеется заработать именно 
по такой форме показа, так как в про-
кате у него всеми обсуждаемый ком-
мерческий провал. И большого инте-
реса пользователей на цифровой 
платформе этот релиз уже не вызо-
вет»,— говорит эксперт.

Валерия Лебедева

Okko нанял «Холопа»
Сервис купил эксклюзив  
на самый кассовый российский фильм

Он считает странными требование 
о двухлетнем стаже водителя и обяза-
тельство проведения оплаты по безна-
лу. «Текст законопроекта вызывает 
много вопросов и говорит о непрофес-
сионализме Минтранса. Регулирова-
ние рынка необходимо, но его обсу-
ждение должно проводиться с привле-
чением всех непосредственных участ-
ников рынка»,— сказал депутат „Ъ“.

Регулирование рынка карпулин-
га невозможно без определения по-
нятия некоммерческого фрахта, но 
его появление навредит рынку авто-
бусных перевозок, рассуждает ди-
ректор Объединения автопассажир-
ских перевозчиков (ОАП) Татьяна Ра-
кулова. «Поскольку это понятие не 
сможет действовать только в онлай-
не, у нелегальных перевозчиков в 
офлайне появится возможность под 
видом поиска попутчиков осуществ-

лять заказные перевозки»,— объяс-
няет она. Главным интересантом за-
конопроекта она называет BlaBlaCar, 
тогда как ОАП не поддерживает его 
появление. В BlaBlaCar считают не-
обходимым регулирование отрасли, 
но дискуссию не комментируют.

Руководитель кластера Sharing 
Economy РАЭК Антон Губницын счи-
тает необходимым регламентиро-
вать стоимость поездки, их количест-

во в день и максимальное число пас-
сажиров, чтобы отсечь автобусы. «Эти 
критерии делают коммерческий кар-
пулинг практически невозмож-
ным»,— уверен он. «Позиция жест-
ких и обоснованных требований к 
перевозкам пассажиров оправдан-
на»,— говорит вице-президент «Опо-
ры России» (приглашалась к обсужде-
нию законопроекта) Глеб Киндер.

Дмитрий Шестоперов

Попутчикам закон не дописан

Его поздравляет президент НМИЦ ДГОИ им. Дмитрия 
Рогачева, академик РАН Александр Румянцев:
— Александр Григорьевич, очень рад возможности по-
здравить Вас на страницах газеты «Коммерсантъ»! Ме-
таллурги — смелые и решительные люди. Эта сфера от-
бирает лучших. Нам очень повезло, что у руля крупней-
шей компании такой важной отрасли промышленно-
сти стоит настоящий стратег и профессионал. Человек, 
который понимает, что главный вклад — это вклад в 
людей. Мы знаем о Ваших научных достижениях. Ши-

рота Ваших взглядов на жизнь в конечном итоге и по-
могает нам делать одно общее большое дело. Благодаря 
Вашей поддержке в Национальном медицинском ис-
следовательском центре имени Димы Рогачева мы име-
ем возможность проводить собственные клинические 
исследования в области детского рака и спасать сотни 
маленьких пациентов. Хочу Вам пожелать крепкого 
здоровья, процветания и стальной выдержки в любых 
обстоятельствах!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
председателю совета директоров Evraz Plc  
Александру Абрамову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

215 миллиардов 
рублей
были онлайн-продажи 
одежды и обуви 
в России за июль 
2018 года —  
июнь 2019 года,  
по данным Data Insight 
и Lamoda
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Выставка «Александр III. Император и коллекционер»  
проходит в Русском музее,  
носившем когда-то имя ее главного героя

В прокат выходит криминаль‑
ная комедия Корнелиу Порум‑
бою «Свистуны» (La Gomera) — 
 самый зрительский фильм 
одного из ведущих режиссе‑
ров «румынской новой вол‑
ны».  Рассказывает Юлия 
 Шагельман.

обро пожаловать на 
Гомеру, жемчужину 

Канарских островов!» — объявля-
ет голос в громкоговорителе. Сю-
да, на черную-черную скалу посре-
ди синего-синего моря, прибывает 
из Бухареста полицейский Кристи 
(Влад Иванов), человек в сером ко-
стюме, с незапоминающимся лицом 
и плоским школьным английским. 
Не в отпуск (откуда у обычного поли-
цейского возьмутся такие деньги?), 
а по делу: здесь он должен научить-
ся сильбо гомеро — особому свистя-
щему языку, имитирующему пти-
чье пение, на котором когда-то об-
щались коренные канарские жи-
тели гуанчи, а сейчас, если верить 
фильму, его использует междуна-
родная наркомафия, чтобы вести се-
кретные переговоры прямо на виду 
(на слуху) у полиции.

Дело в том, что Кристи вовсе 
не обычный полицейский на скром-
ной зарплате. Помимо своих слу-
жебных обязанностей он работает 

на некоего Жолта (Сабин Тамбреа), 
через матрасную фабрику которого 
идут из Венесуэлы в Европу и обрат-
но килограммы кокаина и милли-
оны евро, спрятанные — натураль-
но — в матрасах. Приняв не самое 
осмотрительное карьерное реше-
ние, Жолт оказывается в тюрьме, 
а Кристи — под подозрением у сво-
его руководства, которое устанавли-
вает за ним круглосуточную слеж-

ку, в том числе с помощью камер на-
блюдения в его квартире. В этот са-
мый момент к полицейскому обра-
щается подруга Жолта, красавица 
Гильда (Катринель Марлон), с прось-
бой помочь ей и ее испаноязыч-
ным партнерам вытащить ее лю-
бовника из тюрьмы и получить до-
лю от €10 млн, которые тот спрятал 
в только ему одному известном ме-
сте. Чтобы обмануть соглядатаев, 
она в первые же десять минут зна-
комства ложится с Кристи в постель, 
предупредив, что в этом нет ничего 
личного, но после такого демарша 
от ее предложения становится ре-
шительно невозможно отказаться.

И вот — добро пожаловать на Го-
меру, где наш герой знакомится с ко-
лоритным мафиозным боссом Па-
ко (Агусти Вильяронга), его подруч-
ным Кико (Антонио Буиль) и еще не-
которым количеством серьезных 
мужчин, владеющих оружием так 
же виртуозно, как и художествен-
ным свистом. Каждому из этих пер-
сонажей, как и начальнице Крис-
ти Магде (Родика Лазэр), и его ма-
ме (Джульета Сёньи), посвящена ма-
ленькая главка, предваряемая нео-
новым титром с именем, а вместе 
они, хронологически перепутан-
ные в стиле Тарантино, складыва-
ются в запутанную детективную ин-
тригу, где каждый ведет двойную 
или тройную игру с непредсказуе-
мым результатом.

Как и сам Порумбою, с одной сто-
роны, он снимает вполне традици-
онный жанровый фильм про поли-
цейских и воров, с другой — не да-
ет забыть о том, что это кино в кон-
тексте другого кино. Здесь нет слу-
чайных деталей: роковая брюнет-
ка носит кинематографическое 
имя, отсылающее к классическо-
му нуару Чарльза Видора («Гиль-
да», 1946); важная конспиратив-
ная встреча проходит в синемате-
ке, где показывают вестерн Джона 
Форда «Искатели» (1956), и в какой-
то момент герои увлекаются проис-
ходящим на экране едва ли не боль-
ше, чем своими темными делишка-

ми; потом киноманка Магда разыг-
рает вестерн уже в своей собствен-
ной жизни — декорациями для пе-
рестрелки с плохими парнями ста-
нут улицы американского городка 
с салуном и церковью, построенные 
на киностудии в Бухаресте; еще од-
на аллюзия — таинственный ноч-
ной мотель, в душе которого проис-
ходит хрестоматийная сцена с но-
жом, которую узнает даже самый 
ненасмотренный зритель. Отдает 

режиссер должное и родному ки-
нематографу, причем в самом мас-
совом и ностальгическом его изво-
де: один из ключевых сюжетных 
поворотов происходит за кадром, 
а в кадре герои смотрят по телеви-
зору фильм про комиссара Микло-
вана (эти картины 1970–1980-х бы-
ли популярны и в СССР). Эхо реша-
ющих выстрелов раздается и там 
и там — где реальность, а где поста-
новка, уже и не отличить. О тради-
циях же «румынской новой волны» 
напоминает точность бытовых де-
талей (российского зрителя навер-

няка развеселит то обстоятельство, 
что Кристи прячет неправедно за-
работанные деньги в погребе среди 
банок с домашними заготовками) 
и абсурдистский черный юмор, ко-
торый автор находит в самых мрач-
ных ситуациях.

«Тебе не надо играть со мной, 
Стив. Не надо ничего говорить, да-
же не надо ничего делать. Может 
быть, просто свистнуть. Ты же уме-
ешь свистеть, правда, Стив? Просто 

сложи губы вместе и… подуй» — эта 
самая знаменитая в мировом кине-
матографе цитата про свист из еще 
одного классического нуара («Иметь 
и не иметь», 1944) почему-то не во-
шла в фильм Порумбою. Может 
быть, потому, что это было бы слиш-
ком очевидно? Тем не менее 75 лет 
спустя герои режиссера, как и Лорен 
Бэколл и Хамфри Богарт, убеждают-
ся, что умение свистеть всегда приго-
дится. Хотя бы для того, чтобы всегда 
иметь возможность понять друг дру-
га, не привлекая внимания посто-
ронних.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Свистнуто отовсюду
На экранах «Свистуны» Корнелиу Порумбою

В лондонском зале O2 Arena прош‑
ла 40‑я церемония вручения  наград 
 Британской ассоциации произво‑
дителей фонограмм Brit Awards. 
 Борис Барабанов рассказывает 
о том, как в музыкальной индустрии 
страны— законодательницы мод 
в шоу‑бизнесе полностью сменилась 
расстановка сил.

 Имена лауреатов Brit Awards 
публику за пределами Великобритании тра-
диционно интересуют меньше, чем резуль-
таты Grammy. Тем более в этом году, когда 
на всех фронтах очевидно лидирует 18-лет-
няя калифорнийская певица Билли Айлиш. 
Она должна была стать центральным пер-
сонажем и на церемонии Brit Awards: де-
вочка была одним из фаворитов публики 
в номинации «Лучшая зарубежная певица» 
и действительно получила ее, выиграв (как 
и на Grammy) у Лиззо, а также у Ланы Дель 
Рей, Камилы Кабельо и Арианы Гранде.

А еще в программе вечера было запла-
нировано первое живое исполнение песни 
из нового фильма о Джеймсе Бонде. Во вре-
мя премьеры «No Time to Die» к Билли Ай-
лиш и ее брату Финнеасу О’Коннеллу при-
соединился легендарный гитарист The 
Smiths Джонни Марр, а оркестром дирижи-
ровал автор музыки к новому фильму Ханс 
Циммер. Исполнение было проникновен-
ным, в нужный момент Билли Айлиш взяла 
правильную высокую ноту: этот трюк у нее 
всегда припасен для хейтеров, называю-
щих ее безголосой.

Однако гораздо больше эмоций вызвало 
выступление рэпера из Южного Лондона Дэ-
вида Омореги, выступающего под псевдони-
мом Дейв. Он был выдвинут на Brit Awards 
в четырех номинациях, столько же было 
только у шотландца Льюиса Капальди. Госпо-
дин Капальди был признан автором «Песни 
года» («Someone You Loved») и «Лучшим но-
вым артистом».

Корреспондент „Ъ“ смотрел эту церемо-
нию в компании ведущего британского спе-
циалиста по продвижению цифровой музы-
ки Криса Кука. В этот же вечер он вел семи-
нар в рамках программы Года музыки Вели-
кобритании и России, которая проводится 
посольством Великобритании при поддер-
жке Британского совета. По словам Криса 
Кука, Льюис Капальди — идеальный артист 
для сегодняшнего момента. Дело в том, что 
сегодня музыкальная индустрия требует не-
прерывного присутствия артиста в цифро-
вом пространстве, бесперебойных поставок 
смешного, заразительного и разнообразно-
го контента для Instagram, TikTok, YouTube 
и Facebook. Льюис Капальди способен сде-
лать мем из каждой секунды своей жизни, 
что и продемонстрировал на Brit Awards. 
Но Капальди остается и прекрасным сон-
грайтером. При этом он совершенно не соот-
ветствует стереотипному образу поп-звезды, 
и это именно то, что нужно Америке от Анг-
лии. Предшественники Капальди, взявшие 
США штурмом,— Адель и Эд Ширан, совсем 
не стереотипные, но наделенные огромным 
талантом персонажи.

Что касается Дейва, то он победил в но-
минации «Лучший альбом» («Psychodrama»). 
Дейв читал свой рэп в сопровождении двух 
роялей: на одном играл сам, на другом — 
продюсер и соавтор Дейва Фрейзер Т. Смит. 
Между роялями находился экран, на кото-

рый были выведены своеобразные виде-
окомментарии к песне «Black», выпущен-
ной на «Psychodrama». В своем выступлении 
на Brit Awards Дейв нашел место для острых 
антирасистских заявлений и не забыл обо-
звать расистом Бориса Джонсона.

Дейв — живое свидетельство того, какое 
влияние имеет в последние годы на бри-
танскую культуру музыка, которую называ-
ют urban, считает господин Кук. Успех Дей-
ва, который уже заработал престижную пре-
мию Mercury Prize, связан с его широко об-
суждавшимся выступлением на фестива-
ле в Гластонбери, с манерой читки на грани 
spoken word и с его личной историей, кото-
рая лежит в основе альбома «Psychodrama». 
Это концептуальный альбом, состоящий 
из трех частей («Среда обитания», «Отноше-
ния» и «Социальный компас») и решенный 
как сеанс психотерапии, во время которого 
Дейв рассказывает о своем брате, отбываю-
щем пожизненный срок за убийство.

Если Дейв продемонстрировал камер-
ный вариант рэпа, то Стормзи (настоящее 
имя — Майкл Оуо-младший), флагман бри-
танской «уличной музыки», во время свое-
го выступления вывел на сцену огромную 
толпу темнокожих танцоров и музыкантов, 

которые долго пели под искусственным до-
ждем. Он же получил из рук гитариста The 
Rolling Stones Ронни Вуда премию в номи-
нацию «Лучший британский исполнитель».

В отличие от гендерно нейтральной це-
ремонии Grammy, на Brit Awards все еще 
делят артистов на мужчин и женщин. Это 
та степень консерватизма, которую может 
позволить себе британский шоу-бизнес 
в 2020 году. Но вот в том, что касается воз-
раста и расовой принадлежности артистов, 
остров оставил Америку позади. Люди вро-
де упомянутого Ронни Вуда (72), который 
выступил вместе с экс-коллегой по груп-
пе The Faces Родом Стюартом (75), или Тома 
Джонса (79), который вручал награду Льюи-
су Капальди (23), на Brit Awards выглядели 
совсем уходящей натурой.

После общего ажиотажа по поводу песни 
Билли Айлиш и триумфального выступле-
ния Стормзи с братанами суетливое белое 
старичье вызвало у публики недоумение по-
полам с сочувствием. Праздник у этих лю-
дей был днем раньше. В зале Eventim Apol-
lo на концерте памяти барабанщика Cream 
Джинджера Бейкера Эрик Клэптон в ком-
пании Роджера Уотерса, Ронни Вуда, Сти-
ва Уинвуда и Найла Роджерса сыграл целую 
программу песен Cream. Тем, для кого эта 
обойма по-прежнему соответствует поня-
тию «музыкальная элита», на Brit Awards ло-
вить было нечего.

ПРЕМИЯ МУЗЫКА

Поп всей толпой
В Лондоне вручили Brit Awards

70‑й Берлинский кино‑
фестиваль, открываю‑
щийся сегодня, обещает 
превзойти по концен‑
трации художествен‑
ной энергии не только 
все прежние Берлинале, 
но и своих конкурентов — 
Канн и Венецию. Амбици‑
озную берлинскую про‑
грамму комментирует 
Елена Плахова.

 Новый директор Бер-
линале итальянец Карло Ша-
триан, которого за глаза на-
зывают «оголтелым эсте-
том-синефилом», в послед-
ние годы экспериментиро-
вал на площадке фестива-
ля в Локарно. Эти экспери-
менты были более или ме-
нее успешны, но по большо-
му счету не задевали интере-
сов киноиндустрии. Совсем 
другой масштаб вырисовы-
вается у берлинского экспе-
римента: ведь Берлинале — 
фестиваль с кинорынком 
и участием крупных инду-
стриальных игроков.

Между тем программа 
фестиваля свидетельствует 
о переориентации со «звезд-
ного» мейнстрима (его обо-
жал прежний директор Ди-
тер Косслик) на радикаль-
ное, а иногда и маргиналь-
ное кино, где централь-
ной фигурой оказывает-
ся режиссер-автор. Такова, 
к примеру, модная в фести-
вальных кругах американ-
ка Келли Рейхардт, чья «Пер-
вая корова» по внешней ви-
димости представляет со-
бой костюмную драму о пе-
реселенцах. По сути же это 
высказывание на тему кри-
зиса капитализма, который 
прослеживается у самых 
его истоков, но рассматри-
вается через призму совре-
менных гендерных и муль-
тикультурных концепций. 
Кореец Хон Сан Су покажет 
фильм «Женщина, которая 
убежала» — очередное ли-
рическое эссе на тему лю-
бовного настроения, кото-
рое охватывает героев этого 
режиссера, особенно после 
застолья с рюмкой соджу — 
корейской водки. Француз-
ский ветеран Филипп Гар-
рель тоже рассказывает 
о любовной страсти в карти-
не «Соль слез». Тайваньский 
режиссер Цай Минлян, чьи 
фильмы уже участвовали 
и награждались в берлин-
ском конкурсе, предста-
вит гей-драму «Дни». Немец 
Кристиан Петцольд в «Унди-
не» переиначивает и осов-
ременивает сказочный сю-
жет «Русалочки».

У каждого из этих культо-
вых авторов своя фирмен-
ная манера, которой они, 
скорее всего, остаются вер-

ны, так что больших сюр-
призов ждать от них не при-
ходится. Самым интригую-
щим на этом фоне выглядит 
участие в конкурсе «Наташи» 
Ильи Хржановского — од-
ной из наиболее скандаль-
ных и в то же время наибо-
лее сильных частей его про-
екта «Дау». Строго говоря, 
это не мировая премьера, 
но берлинские отборщики 
сделали исключение и взя-
ли картину после париж-
ских показов, поскольку она 
стопроцентно отвечает идее 
радикализации фестиваля. 
Недаром вне конкурса пока-
жут еще одну часть эпическо-
го проекта Хржановского — 
«Дау. Дегенерация», которая 
длится ни много ни мало 
шесть часов. А одним из фа-
воритов конкурса называ-
ют фильм опального иран-
ца Мохаммада Расулофа «Зла 
не существует», в котором 
дискутируется тема несвобо-
ды интимной жизни в тота-
литарном обществе.

В о п р е к и  т р а д и ц и я м 
прежнего Берлинале, даже 
в главном конкурсе крайне 
мало реверансов в сторону 
медийных лиц. Эти узнавае-
мые широкой публикой ак-
терские лица появятся раз-
ве что в связи с премьера-
ми таких фильмов, как «Не-
избранные дороги» Салли 
Поттер, где снимались Ха-
вьер Бардем, Эль Фэннинг 
и Сальма Хайек, или «Си-
бирь» Абеля Феррары с Уил-
лемом Дэфо в ключевой ро-
ли. Маргарет Куэлли и Си-
гурни Уивер, сыгравшие 
в картине «Мой год Сэлин-
джера» Филиппа Фалардо, 
очевидно, пройдут по крас-
ной дорожке на открытии 
фестиваля. В официальную 
программу, хоть и вне кон-
курса, включен фильм Ва-
дима Перельмана «Уроки 
фарси» с интригующим сю-
жетом, вплетенным в тра-
гедию холокоста: в главных 
ролях Ларс Айдингер и Нау-
эль Перес Бискаярт.

Но помимо главного кон-
курса — и в этом самая рево-
люционная реформа Шатри-

ана — на Берлинале собран 
еще один конкурс, который 
называется «Столкновения» 
и включает в себя совсем 
уж «неформатное» кино, пре-
дельно далекое от мейнстри-
ма. Например, здесь покажут 
новую работу румына Крис-
ти Пую «Мамкрог», длящую-
ся больше трех часов, состо-
ящую из философских разго-
воров со ссылкой как на пер-
воисточник на работы Вла-
димира Соловьева, мысли-
теля-мистика нашего Сере-
бряного века. Русский дух 
на этом не иссякнет: в кон-
курсе «Столкновения» уча-
ствует также фильм Викто-
ра Косаковского «Гунда», ге-
рои которого — корова, ку-
рица и свинья, а тема — от-
ношения человека с живот-
ным миром. Еще две обеща-
ющие работы наших сооте-
чественников представлены 
в параллельных програм-
мах: «Котлован» Андрея Гря-
зева в «Панораме» и «Город 
уснул» Марии Игнатенко — 
в «Форуме».

Впрочем, не факт, что 
до этих параллельных про-
грамм доберешься — если 
хочешь поймать и осмы-
слить сюжеты двух конкур-
сов. Хотя общее число филь-
мов на Берлинале несколь-
ко сократилось, интенсив-
ность программы явно воз-
росла, и это одновремен-
но привлекает и пугает. Не-
которые журналисты даже 
признались, что подумыва-
ют сдать свои авиабилеты, 
чтобы не сойти с ума в ки-
номанском гетто, в кото-
рое на две недели превра-
тятся площадки Берлина-
ле. Но подавляющее боль-
шинство готово к подвигам, 
к стрессам и почти кругло-
суточным просмотрам, сет-
ка которых практически 
не оставляет времени для 
еды и сна. И только к концу 
фестиваля станет ясно, как 
оценила затеянные на нем 
преобразования кинема-
тографическая обществен-
ность, пресса и чрезвычай-
но активная, любящая Бер-
линале городская публика.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Цветное и оголтелое
Открывается Берлинский кинофестиваль

«Д

Снимая традиционный 
жанровый фильм про воров 
и полицию, режиссер 
не дает забыть, что это 
 кино в контексте другого 
кино  ФОТО РУССКИЙ РЕПОРТАЖ

Скандальная «Наташа» из проекта «Дау» Ильи 
 Хржановского идеально соответствует курсу 
на  радикализацию  Берлинале   
ФОТО PHENOMEN FILM / BERLINALE

Главки, хронологически перепутанные 
в стиле Тарантино, складываются 
в  запутанную детективную интригу, 
где каждый ведет двойную или  тройную 
игру с непредсказуемым результатом

Несоответствие имиджа Льюиса 
Капальди стереотипному образу 
поп‑звезды пьянит самые 
 широкие массы  ФОТО  GETTY IMAGES
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В субботу в Манчестере (Великобритания) пройдет бой  
за звание чемпиона мира в супертяжелом весе  
по версии WBC между американцем Деонтеем Уайлдером 
и британцем Тайсоном Фьюри

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Бокс

Коммерсантъ   l   Четверг 20 февраля 2020 №31   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Боруссия» победила трансфером
Тинейджер Эрлинг Холанн сделал дубль в матче с ПСЖ

Героем дня, которым открылся  
play-off Лиги чемпионов, стал Эрлинг 
Холанн. Форвард дортмундской «Бо-
руссии», которому еще нет 20 лет, по-
казал, что в главном еврокубке умеет 
забивать ничуть не хуже, чем в чемпи-
онате Германии, в котором очутился 
в январе. Его дубль в домашнем матче 
против ПСЖ принес «Боруссии» побе-
ду — 2:1 — и поставил парижского ги-
ганта в сложное положение.

чера заголовки, акценты, 
ключевые пункты отчетов о первом дне 
play-off Лиги чемпионов в изданиях, вы-
ходящих в разных странах — во Фран-
ции и Германии, Англии и Италии, Шве-
ции и Норвегии,— мало чем отличались 
друг от друга. В его рамках был сыгран 
грандиозный в смысле «вывески» матч, в 
котором мадридский «Атлетико» одолел 
— 1:0 — неуязвимый в нынешнем сезоне 
«Ливерпуль», но даже испанская Marca 
предпочла обратить внимание прежде 
всего на вторую встречу и написать о «ги-
ганте Холанне, поднявшем на рога ПСЖ». 
Ну да, проигнорировать выступление 
Эрлинга Холанна было сложно, учиты-
вая, что речь, кажется, идет о чем-то боль-

шем, чем яркий, как светлая шевелюра 
почти двухметрового норвежца, всплеск. 
Она идет о явлении, феномене.

Январское трансферное окно в веду-
щих европейских лигах только-только 
открывалось, когда дортмундская «Бо-
руссия» объявила о том, что приобрела 
его у австрийского «Зальцбурга». Сдел-
ку заметили, но она не то чтобы греме-
ла. У тинейджера Холанна, которому 20 
исполнится в июле, была замечатель-
ная статистика: за свой клуб он заби-
вал в среднем по голу за игру, то есть с 
такой регулярностью, с которой не заби-
вают лучшие хоккейные снайперы вро-
де Александра Овечкина. Еще примеча-
тельнее, что на групповом этапе Лиги 
чемпионов на его счету было восемь мя-
чей. Но о нем все-таки не решались го-
ворить именно в таком контексте, в ка-
ком в свое время говорили, например, о 
юных Неймаре, Килиане Мбаппе, ныне 
играющих вместе в ПСЖ,— как о почти 
созревшем футбольном волшебнике.

И цена трансфера о том, что волшеб-
ника в нем разглядели, не кричала. 
€20 млн — это немало, но и не та сумма, 
которая должна сегодня производить 
впечатление. В рамках зимнего окна пе-
реход Холанна по дороговизне оказал-
ся за пределами топ-десятки, если брать 
весь сезон, приплюсовать к нему еще и 
окно летнее, то он и вовсе в подвале пер-
вой сотни. Во столько же, кстати, москов-

скому «Динамо» обошелся форвард Мак-
симилиан Филипп, которого продала в 
Россию как раз «Боруссия».

И довольно забавно смотреть, что 
происходит с теми, кто во главе списка. 
120-миллионный Антуан Гризманн ищет 
себя в «Барселоне» — и пока не очень на-
ходит. 100-миллилонный Эден Азар вме-
сто того, чтобы дирижировать «Реалом», 
лечит травмы. Ценовой рекордсмен — 
Жуан Феликс, футболист чуть старше Хо-
ланна, за которого «Атлетико» не пожа-
лел отдать «Бенфике» €126 млн, неплох, в 
основу попадает часто, забил пару голов. 
Но ведь «неплох» — совсем не про то, что 
творит в «Боруссии» Эрлинг Холанн.

Вчера эта статистика, эти цифры коче-
вали из ресурса в ресурс. Старт в немец-
ком футболе с хет-трика в ворота «Аугс-
бурга» за 23 минуты на поле. Потом — 
дубль «Кёльну», тоже после выхода на за-
мену. Потом еще голы — в чемпионате, 
в Кубке страны: в общей сложности де-
вять в шести матчах. А потом дебют за 
«Боруссию» в Лиге чемпионов против 
могучего, страшного соперника и два го-
ла (первый — с добивания, «на инстин-
ктах», второй — после сумасшедшего 

рывка и сумасшедшего удара), не похо-
ронившие, конечно, ПСЖ, ответивший 
на них мячом Неймара, важным госте-
вым мячом, но по крайней мере поста-
вившие парижского монстра в сложное 
положение.

А еще из ресурса в ресурс кочевали 
вчера фразы, описывающие впечатле-
ния от игры Эрлинга Холанна. Партнер 
норвежца по «Боруссии» Аксель Витсель 
говорил, что Холанну еще есть куда ра-
сти, что он на пути, который приведет 
его к превращению в «по-настоящему ве-
ликого игрока». Председатель совета ди-
ректоров клуба Ханс-Йоахим Вацке на-
зывал нападающего «стихийным бедст-
вием» — естественно, для оппонентов. 
Наставник ПСЖ Томас Тухель, когда его 
спросили про Холанна, сказал, что он 
«просто зверь». А тренер «Боруссии» Лю-
сьен Фавр почему-то словно обиделся, 
увидев, что всех волнуют исключитель-
но атакующие таланты норвежской сен-
сации: «Он же еще прекрасно защищал-
ся, играл компактно».

Алексей Доспехов

19-летний форвард  
«Боруссии» Эрлинг Холанн  
в семи матчах Лиги чемпионов 
забил десять мячей и вместе  
с Робертом Левандовским  
из «Баварии» возглавляет  
список бомбардиров   
ФОТО BONGARTS / GETTY IMAGES

СКАНДАЛ

Футболистов подталкивают к уходу от расизма
FIFPro готова поддержать игроков, отказывающихся продолжать матч

Международная ассоциация про-
фессиональных футболистов (FIFPro) 
отреагировала на расистский скан-
дал, разразившийся в воскресенье 
в португальском футболе, жестким 
заявлением. Тогда форвард «Пор-
ту» Мусса Марега покинул поле в знак 
протеста против оскорблений со сто-
роны болельщиков «Витории». FIFPro 
не ограничилась осуждением пове-
дения фанов. Ассоциация заявила, 
что, поскольку меры по искоренению 
расизма в футболе не работают, она 
будет поддерживать и оказывать не-
обходимое содействие игрокам и ко-
мандам, которые в знак протеста про-
тив расизма покидают поле.

кандал, разразившийся в вос-
кресенье в португальском футболе (он 
был вызван тем, что форвард «Порту» Мус-
са Морега в знак протеста против оскор-
блений покинул поле), уже вышел за на-
циональные рамки и вполне может стать 
катализатором перехода к более ради-
кальной модели борьбы с проявлениями 
расизма в футболе. Ведь в дело вмешалась 
FIFPro. В заявлении влиятельной ассоци-
ации, помимо обычных в таких случаях 
рассуждений о неприемлемости расиз-
ма в футболе, отмечается, что борьба с ди-
скриминацией игроков должна выйти 
на новый уровень, поскольку принима-
емые сейчас меры попросту не работают.

«Большое количество недавних случа-
ев дискриминации показывает, что при-
нятый в футболе протокол, направлен-
ный на борьбу с расизмом, применяет-
ся недостаточно активно и не достигает 
поставленных задач,— отмечается в за-
явлении FIFPro.— Санкции, налагаемые 
спортивными структурами за расизм, не 
имеют эффекта. Правоприменительная 
практика многих стран также не дает 

должного отпора нарушителям правил 
как на стадионах, так и за их пределами». 
В такой ситуации FIFPro приходит к вы-
воду, что нужны новые виды протеста, и 
сообщает, что «полностью поддерживает 
игроков и команды, которые решат уйти 
с поля, и предоставит любое необходи-
мое содействие тем, кто так и поступил».

Отметим, что сам по себе инцидент, в 
центре которого оказался форвард «Пор-
ту» Мусса Марега, до степени смешения 
похож на другие истории подобного ро-
да. Болельщики «Витории», с которой 
встречался «Порту», принялись по-обе-
зьяньи ухать всякий раз, когда мяча ка-
сался Марега. Особенно они разошлись 

после того, как он забил гол, оказавший-
ся впоследствии победным. Наверняка 
свою роль в возникновении негативно-
го настроя в отношении форварда сыгра-
ло и то, что Марега в сезоне-2016/17 вы-
ступал за «Виторию», а его уход не пора-
довал фанов клуба.

А вот реакция самого Мареги было не-
стандартной. Он просто решил покинуть 
поле. Другие футболисты «Порту» пыта-
лись его отговорить, даже удержать, при-
зывая остыть. Но Марега был непрекло-
нен. Уходя, он показал обидевшим его 
болельщикам средние пальцы обеих 
рук. Те в ответ кидались в него чем попа-
ло. Правда, формально Марега поле по-
кинул по другой причине. Главный тре-
нер «Порту» Сержиу Консейсан, видя, что 
футболиста уже не удержать, поспешил 
его заменить.

Инцидент с Марегой широко осве-
щался в СМИ и быстро вышел за преде-
лы Португалии. Причем критике под-

верглись не только те, кто оскорбил Ма-
регу, но и его партнеры по команде. Ска-
жем, известный в прошлом голландский 
футболист Руд Гуллит заявил, что его по-
коробило стремление игроков «Порту» 
удержать Марегу на поле. Гуллит уверен, 
что они должны были уйти вместе с ним. 
Также он выразил недоумение в связи с 
тем, что инциденты подобного рода, как 
правило, не влекут серьезных послед-
ствий для их инициаторов, и тоже при-
звал к пересмотру протоколов по проти-
водействию расизму.

Разработанный Международной фе-
дерацией футбола (FIFA) протокол борь-
бы с проявлениями дискриминации на 
матчах предусматривает три способа ре-
агирования. Первый — объявление по 
стадиону с призывом прекратить нару-
шения. Второй — пауза в игре на пять-
десять минут. Третий — прекращение 
матча. Впрочем, пока дальше первого 
пункта использование протокола не до-
ходило ни разу. 

При этом проблема расизма на стади-
онах, если верить отчетам антидискри-
минационных организаций, только усу-
губляется. Одна из них — Kick it Out — 
прошлым летом опубликовала отчет, из 
которого следовало, что число наруше-
ний, имеющих отношение к расизму, 
выросло только в английском футболе 
на 43%. Но и в других странах ситуация 
ненамного лучше. Только в этом сезоне 
жертвами расистских оскорблений ста-
новились такие известные футболисты, 
как Фред из «Манчестер Юнайтед», Роме-
лу Лукаку из «Интера», Марио Балотелли 
из «Брешии». А в октябре из-за них чуть 
не сорвалась встреча отборочного тур-
нира чемпионата Европы в Софии меж-
ду сборными Болгарии и Англии: после 
нее в отставку был вынужден уйти пре-
зидент Болгарского футбольного союза 
Борислав Михайлов.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Мартен Фуркад 
выиграл  
одним промахом
В индивидуальной гонке  
он повторил рекорд  
Уле Эйнара Бьорндалена

Победителем индивидуальной гонки на чемпиона-
те мира по биатлону в Антхольце стал выдающий-
ся француз Мартен Фуркад, допустивший один про-
мах — меньше, чем все главные конкуренты, включая 
на этот раз мазавшего слишком часто россиянина 
Александра Логинова. Этот успех позволил Фурка-
ду повторить один из рекордов норвежца Уле Эйнара 
Бьорндалена — по числу выигранных на мировых пер-
венствах личных гонок.

та индивидуалка прервала, может быть, не очень 
бросающуюся в глаза, но наверняка зафиксированную теми, 
кто переживает за Мартена Фуркада, спортсмена популярно-
го, серию. В завершающемся десятилетии не было биатлони-
ста более успешного, чем он. И обязательным пунктом в про-
грамме Фуркада значилась победа на чемпионате мира. Он 
выигрывал на каждом, иногда — не по одной медали.

Но прошлогоднее первенство в Эстерсунде традицию на-
рушило. В его рамках Мартен Фуркад участвовал в шести 
гонках и ни разу не только не взял золото — не оказался на 
подиуме. Со штурмом вершины у него не складывалось по-
началу и в Антхольце. В смешанной эстафете Фуркада под-
вели открывавшие ее французские женщины: после их про-
вала догонять команды, ушедшие вперед, было бессмы-
сленно. Потом в спринте он все-таки заехал на пьедестал, но 
лишь на третью строчку, уступив россиянину Александру 
Логинову и соотечественнику Кентену Фийону-Майе. Ему, 
31-летнему ветерану, не хватило скорости, чтобы тягаться с 
ними, представителями следующего поколения. В пресле-
довании не удалось дотянуться и до бронзы: Фуркад фини-
шировал четвертым.

И вот после такой длиннющей, по его меркам, череды осе-
чек — безусловных и относительных — в индивидуальной 
гонке все наконец сложилось как надо. В этом биатлонном 
жанре точность ценится особенно высоко, и с ней у Фурка-
да все было в полном порядке. Он промазал заключитель-
ным, 20-м, выстрелом на стойке, но это была единственная 
не закрытая французом мишень. У всех главных конкурен-
тов промахов набралось больше. У норвежца Йоханнеса Бё 
— два, у Фийона-Майе — четыре, у Логинова — аж пять. В 
случае с российским биатлонистом странный, кстати, ре-
зультат на фоне предыдущих: в «золотом» спринте и «брон-
зовом» преследовании россиянин допустил в общей слож-
ности всего одну ошибку на шести огневых рубежах. А меж-
ду прочим, ход у Логинова снова был классным — пятым сре-
ди всех участников индивидуалки, меньше 50 сек. проигры-
ша быстрейшему на лыжне Фийону-Майе на 20 км, и если бы 
он, например, не сбил на три тарелочки меньше (а два про-
маха — этот показатель ведь представлялся чем-то совершен-
но нормальным для него), то попал бы в призы. А так Логи-
нов замкнул топ-15 и стал даже не первым в разборках вну-
три сборной России: чуть вперед него, но тоже за пределами 
десятки очутились Никита Поршнев и Евгений Гараничев.

На равных с Мартеном Фуркадом из знаменитостей от-
стрелялись двое — австриец Доминик Ландертингер и сло-
венец Яков Фак. Но их, биатлонистов возрастных, темп был 
чересчур скромным, чтобы рассчитывать на что-то боль-
шее, чем позиции за Фуркадом и абсолютно реактивным 
Йоханнесом Бё.

А особенно сладкий оттенок этой победе выдающегося 
французского спортсмена придала статистика. Мартен Фур-
кад — наиболее эффективный биатлонист десятилетия. А 
наиболее эффективным биатлонистом этого века по-преж-
нему остается пару лет назад завершивший карьеру норве-
жец Уле Эйнар Бьорндален. Так вот, в числе его рекордов 
был и рекорд по выигранным личным гонкам на чемпио-
натах мира — 11. Теперь столько же в активе Фуркада. И у не-
го уже в Антхольце будет шанс превзойти Бьорндалена — в 
масс-старте. Шанс, судя по той форме, которую Фуркад про-
демонстрировал в индивидуалке, не такой уж и плохой.

Впрочем, лидерство Уле Эйнара Бьорндалена просто по 
количеству золотых наград, добытых на чемпионатах ми-
ра,— личных и эстафетных, все еще выглядит непоколеби-
мым. Их у него ровно 20, у Фуркада — дюжина.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира в Антхольце (Италия)
Мужчины. Индивидуальная гонка, 20 км. 1. Мартен Фуркад — 49.43,1 (1 штраф-
ная минута). 2. Йоханнес Бё (Норвегия) — отставание 0,57 (2). 3. Доминик Ландер-
тингер (Австрия) — 1.22,1 (1)… 11. Никита Поршнев — 3.53,3 (2).. 14. Евгений 
Гараничев — 3.59,9 (3). 15. Александр Логинов (все — Россия) — 4.06,9 (5).

1/8 финала. Первые матчи
«Боруссия» (Германия, Дортмунд)—ПСЖ (Франция) 2:1 
(Холанн, 69, 77 — Неймар, 75).
«Атлетико» — «Ливерпуль» 1:0 (Сауль, 4).
Ответные матчи пройдут 11 марта.

В

Э

С
Ни тренер «Порту»  
Сержиу Консейсан (справа),  
ни партнеры по команде  
не сумели уговорить Муссу 
Марегу, подвергшегося  
расистским нападкам,  
не покидать поле  ФОТО AP

Выиграв индивидуальную гонку в Антхольце,  
Мартен Фуркад (на фото) сравнялся  
по количеству побед в личных гонках  
на чемпионатах мира с великим  
Уле-Эйнаром Бьорндаленом  ФОТО РИА НОВОСТИ
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